
Врача из поликлиники 

можно будет вызвать 

через специальное 

мобильное 

приложение

Минфин намерен 
ослабить 
валютный контроль 
для живущих 
за границей россиян
Страница 3

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 25 ноября 2016. № 268(7136)  www.rg.ru Столичный выпуск 

НАДЗОР Генпрокуратура 
приглашает всех пострадавших 
от коррупции к себе на сайт

Взятки учтут 
в Интернете

Иван Петров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
России проведет масштабный 
интерактивный опрос о прояв-
лениях коррупции. Об этом вче-
ра сообщил официальный пред-
ставитель надзорного ведомства 
Александр Куренной.

По его словам, Генпрокурату-
ра намерена смоделировать са-
мые характерные алгоритмы по-
ведения граждан в бытовых си-
туациях и сферах правоотноше-
ний, связанных с риском кор-
рупционных проявлений. Други-
ми словами, прокуроры намере-
ны проанализировать, какие 
факторы вынуждают граждан 
платить чиновникам. 

С этой целью на сайте Генпро-
куратуры с декабря 2016 года 

будет запущен интерактивный 
опрос. «Все желающие смогут 
заполнить анкету и кратко рас-
сказать о случаях коррупцион-
ных проявлений, с которыми им 
приходилось сталкиваться в по-
вседневной жизни», — разъяснил 
представитель Генпрокуратуры, 
добавив, что все полученные 
данные будут обобщены и про-
анализированы. 

Что немаловажно, опрос бу-
дет анонимным, поэтому ждать 
визита полицейских или послан-
ников от «обиженного» разобла-
чением чиновника не придется. 

На основе анализа получен-
ных данных надзорное ведомст-
во сформирует целевую про-
грамму превентивных 
мер против проявлений 
коррупции. 

ДЕНЬГИ Россияне отказываются 
от банковских зарплатных 
карточек

Сбросили карты

Тарас Фомченков

ЧАЩЕ всего граждане использу-
ют зарплатные пластиковые 
карты только для того, чтобы 
снять с них получку и положить 
в кошелек. Так поступают 94 
процента россиян, опрошенных 
платежной системой Visa. 

Такое безграмотное с финан-

совой точки зрения поведение 
необходимо менять, считают эк-
сперты 

Недоверие к зарплатным кар-
там выразилось в одном интере-
сном факте: почти треть опро-
шенных (29 процентов), если им 
надо что-то купить, а под рукой 
нет наличных, используют для 
расчетов другую, незарплатную 
карточку. Дело в том, что они бо-
ятся мошенничества, в результа-
те которого могут потерять свой  
«пластик».  По этой же причине 
36 процентов участников иссле-
дования сразу переводят средст-
ва с зарплатной на другие карты 
или на электронные кошельки.

Просто россияне еще не до 
конца определились — как же им 
правильно использовать карточ-
ки, которые выдают работодате-
ли. Хотя позитивная динамика 
использования таких 
карт для оплаты това-
ров все-таки есть.

ПРОБЛЕМА Пациент не должен
оставаться один на один 
со своей болью

Когда нет сил 
терпеть 

Ксения Колесникова

ЕСЛИ человека нельзя выле-
чить, можно ли избавить его от 
страданий? Что делать, если тер-
петь хроническую боль уже нет 
сил? Как музыка поможет спра-
виться с недугом? Об этом шла 
речь на международном кон-
грессе «Управление болью» в 
Москве. Каждый пятый взро-
слый человек в Европе страдает 
от хронической боли. Сотни ты-
сяч не получают адекватного 
обезболивания и, как результат, 
теряют трудоспособность, стра-
дают от депрессии, лишаются 
сна, аппетита и прочих радостей 
жизни. Что делать? 

— Одна из основных про-
блем — завышенное ожидание от 
медикаментозной терапии, свя-
занной с рядом побочных эф-

фектов, — говорит профессор ка-
федры нервных болезней Инсти-
тута профессионального образо-
вания Первого МГМУ имени Се-
ченова Алексей Данилов. — Мы 
не можем переложить ответст-
венность на анальгетики. 

 По статистике, почти треть 
от продажи лекарственных 
средств в мире —  обезболиваю-
щие. Однако людей, страдающих 
от хронической боли, меньше не 
становится. Причины? Нерацио-
нальная фармакотерапия, пло-
хое питание, низкая физическая 
активность, стресс... И это науч-
но доказано. Пациенты-
«хроники» зачастую даже не 
представляют, к кому обратить-
ся. А у большинства докторов не-
достаточно знаний и 
опыта для подбора схе-
мы обезболивания.
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Техрегламент Новые этикетки сообщат, 
где ловили треску, как растили семгу 
и из чего сделана икра

Красная и черная

Елена Березина

Н
а рынке труда растет доля 
самозанятых, люди поки-
дают насиженные офисы и 

уходят на вольные хлеба. Даже 
уверяют, что доходы «мужа на 
час» или уборщицы, продвигаю-
щих свои услуги через Интернет, 
на порядок выше, чем у дипломи-
рованного специалиста, «проси-
живающего штаны в кабинете».

Но все не так однозначно. 
Спрос на такие услуги действи-
тельно есть. По данным исследо-
вания, подготовленного экспер-
тами РАНХиГС, Российской ассо-
циацией  электронных коммуни-
каций (РАЭК) ,  YouDo.com, 
Google, ePayments, валовый объ-
ем заказов на услуги в Рунете уже 

составляет 800—900 миллиардов 
рублей, а потенциальный рынок 
оценивается в 10 триллионов ру-

блей. По прогнозам аналитиков, 
число самозанятого населения 
будет неизбежно расти, посколь-

ку возникающие онлайн-сервисы 
создают новую реальность для 
участников рынка труда и дают 
им такие возможности, о которых 
раньше они не могли даже меч-
тать — больший доход, независи-
мость от начальства, свободное 
время, мобильность.

Однако, как считают опрошен-
ные «Российской газетой» экспер-
ты, не все так безоблачно в жизни 
самозанятых российских гра-
ждан. И не совсем новое это явле-
ние — корни его растут из 1990-х 
годов. «На рынке труда восста-
навливается ситуация, которая 
была характерна для 1990-х го-
дов», — отмечает проректор Ака-
демии труда и социаль-
ных отношений Алек-
сандр Сафонов.

Татьяна Зыкова

К
расная и черная икра 
из заменителей, то 
есть не от лососевых 
или осетровых рыб, 
теперь будет назы-

ваться «аналог икры» или того 
хуже — «имитированная пищевая 
рыбная продукция».

Такое требование к маркиров-
ке впервые прописано в техниче-
ском регламенте Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) 
«О безопасности рыбы и рыбной 
продукции». Он принят Евразий-
ской экономической комиссией 
(ЕЭК), распространяется на пять 
государств — членов союза. Всту-
пает в силу в 2017 году.

Новый техрегламент создан 
не только для того, чтобы защи-
тить жизнь и здоровье едоков от 
опасной продукции, но и огра-
дить от фальсификата. И поку-
пать, например, вместо настоя-
щей икры ее аналоги люди будут 
«с открытыми глазами», не за-
блуждаясь. Это касается и других 
товаров, многим из которых те-
перь просто закроют путь на ле-
гальный прилавок. Если собст-
венник не сможет доказать 
контролерам происхождение 
продукции, он должен будет сам 
изъять ее и уничтожить. 

Эксперты оценивают техре-
гламент ЕАЭС, как большой шаг 
вперед, который повлияет на ка-
чество рыбных продуктов. «У по-
требителей появляется узнать не 
только, кто расфасовал рыбу, но и 
отследить всю цепочку вплоть до 
вылова», — сообщил «РГ» прези-
дент Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприя-
тий, предпринимателей и экспор-
теров Александр Фомин. Новый 
закон детально описывает все, на-
чиная от вылова, условий перера-
ботки, в том числе на рыболовец-
ких судах, хранения, перевозки, 
реализации. Для адаптации биз-
неса установлен переходный пе-
риод. За это время изготовители 
смогут разобраться с особенно-
стями всех процессов, чтобы при-
вести свой бизнес в соответствие. 

Много новшеств связано с 
маркировкой и упаковкой, ком-
ментируют в Евразийской эко-
номической комиссии. На эти-
кетках будет исчерпы-
вающая информация о 
товаре.

РЫНОК ТРУДА Карьеру в офисе и твердый оклад россияне все чаще 
готовы поменять на «вольные хлеба»

Сам себе хозяин
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Австралийский доллар  47,6631
Азербайджанский манат  37,6927
Армянский драм** 13,4951
Белорусский рубль  32,9146
Болгарский лев  34,8192
Бразильский реал  18,8096

Венгерский форинт**  21,9494
Вон Республики Корея***  54,7114
Датская крона*  91,5591
Доллар США  64,6279
Евро  68,0855
Индийская рупия**  93,9018

Казахстанский тенге**  19,2291
Канадский доллар  47,7770
Киргизский сом**  93,5898
Китайский юань*  93,4145
Молдавский лей*  31,8286
Новый туркменский манат  18,4915

Норвежская крона*  74,8762
Польский злотый  15,3609
Румынский лей  15,1092
СДР  87,4739
Сингапурский доллар  45,0620
Таджикский сомони*  81,9631

Турецкая лира  18,9120
Узбекский сум***  20,4713
Украинская гривна*  25,2305
Фунт стерлингов  80,2937
Чешская крона*  25,1980
Шведская крона*  69,6459

Швейцарский франк  63,5101
Южноафриканский рэнд*  45,4355
Японская иена**  56,9936

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.11.16 

ЦИФРА

94
ПРОЦЕНТА
россиян используют зарплатную 
карту только для снятия наличных 
денег

Новые правила продажи рыбных деликатесов помогут нам быстро отличить настоящую черную и красную икру 
от подделки.  Не скроешь теперь под красивой упаковкой и рыбу, напичканную антибиотиками.
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ДИСКУССИЯ

Элла 
Памфилова 
обозначила 
проблемы 
системы 
выборов

ВО ВЕСЬ ГОЛОС

Александра Белуза

ГЛАВА ЦИК Элла Памфилова 
предложила решить 12 проблем 
избирательной системы. Так, в 
России отсутствуют действен-
ные механизмы ответственно-
сти за подделку итогов выборов, 
а система сбора подписей в ны-
нешнем виде ограничивает пра-
во граждан быть избранными.

Отечественная избиратель-
ная система динамично развива-
ется, однако у нее есть недостат-
ки, которые нужно исправить. 
Об этом заявила глава ЦИК Элла 
Памфилова на конференции 
ЦИК. Реформировать систему 
выборов она предложила по фор-
муле: должно быть максималь-
ное доверие граждан к выборам 
и неотвратимость наказания за 
фальсификации.

«Новому составу ЦИК уда-
лось переломить негативную 
тенденцию, сложившуюся ра-
нее, но это только начало пути», 
— заявила Элла Памфилова. 

Глава ЦИК обозначила 12 
проблем избирательной систе-
мы, которые, по ее мнению, тре-
буют урегулирования. Так, мно-
гие избиратели давно не живут в 
своем регионе по месту пропи-
ски, но голосовать не могут из-за 
бюрократических сложностей. 
Такие возможности, как откре-
пительные удостоверения и по-
рядок включения избирателей в 
списки по месту пребывания, 
«усложнены и не позволяют из-
бирателям воспользоваться пра-
вом голоса в полной мере», зая-
вила Памфилова, добавив, что по 
этому поводу был большой по-
ток обращений. «В нынешнем 

виде законодательство не учиты-
вает объемы внутренней мигра-
ции населения», — считает она. 
Это сказалось на явке на выбо-
рах в Госдуму.

Глава ЦИК высказалась также 
за упрощение регистрации кан-
дидатов и списков кандидатов. 
Ни одна из партий, которые не 
были освобождены от сбора под-
писей, не смогла собрать нужное 
их количество для регистрации 
на выборах в Госдуму. А в одно-
мандатных округах было зареги-
стрировано только 19 самовыд-
виженцев из 200, которые хотели 
участвовать. «Это большая про-
блема. Это ограничивает право 
граждан быть избранными», — 
сказала Памфилова. Она считает 
«излишне жесткими» требова-
ния к подписным листам — на-
столько, что это «порой приводит 
к выбраковке реальных подписей 
избирателей».

Еще одна проблема — отсутст-
вие действенных механизмов от-
ветственности за фальсифика-
цию итогов выборов, размытость 
формулировок того, «что называ-
ют действиями, совершаемыми с 
использованием преимуществ 
должностного положения». 
«Многие наши высокопоставлен-
ные лица, которые шли на выбо-
ры, прекрасно воспользовались 
этими лазейками, размытым за-
конодательством в сфере агита-
ции. Мы не могли ничего сказать, 
схватить за руку, видим, что это 
происходит на грани фола», — 
сказала Памфилова. Во всем, что 
касается злоупотребления слу-
жебным положением, «надо на-
водить порядок», считает глава 
Центризбиркома.

«Почему нет посадок, Элла 
Александровна?» — спросил за-
мглавы фракции «Справедливой 
России» в Госдуме Олег Нилов. В 
ответ Памфилова повторила по-
зицию ЦИК: «300 обращений пе-
редано в органы прокуратуры, 
Следственный комитет и МВД. И 
мы тоже ждем, что хотя бы по са-
мым вопиющим делам они будут 
доведены до суда, а не опять уй-
дут в вечность».

В ходе дискуссии представи-
тели партий жаловались также 
на возросший объем докумен-
тов: для регистрации списка и 
кандидатов партия сдает в ЦИК 
больше 10 тыс. листов.  Критико-
вали они и муниципальный 
фильтр при регистрации канди-
датов в губернаторы. Получает-
ся, что кандидата в президенты 
парламентские партии могут 
выдвинуть без сбора подписей, а 
в губернаторы — нет. По итогам 
дискуссии с экспертами на кон-
ференции ЦИК подготовит пакет 
конкретных инициатив. 

Закон не учитывает 
объемы внутренней 
миграции 
населения

Сам себе хозяин

«Мы впервые за долгий период времени попали 
в очень длительный экономический кризис. 
Как всегда, на рынке труда он выливается не в 

сокращение числа работающих, а в скрытую безработи-
цу», — констатирует Александр Сафонов.

Официальная статистика фиксирует не очень высо-
кий уровень безработицы, зато возрождается явление, 
характерное для конца прошлого века, когда трудовая 
книжка лежит на предприятии, а работник отправляется 
в неоплачиваемый отпуск либо трудится по сокращенно-
му рабочему режиму. Например, меньше часов в день.

«Чтобы восстановить те доходы, которые семья поте-
ряла, россияне ищут подработки, не связанные с основ-
ным местом работы, — говорит Сафонов. — В итоге само-
занятость или временная занятость приобретает очень 
широкий размах. Люди занимаются частным извозом, 
уборкой, ремонтом, но при этом свою трудовую книжку 
держат на предприятиях, куда надеются вернуться».

По данным Росстата, доходы населения падают уже 23 
месяца подряд, а по прогнозу минэкономразвития, кри-
зис продлится до 2019 года. 20 процентов населения уже 
используют подсобные хозяйства, чтобы прокормиться. 
А благодаря Интернету люди могут хоть немного под-
нять свои доходы. Так, по данным исследования, вопреки 
расхожим стереотипам про уборщиц и нянь, растет во-
стребованность представителей технических профессий 
и людей пенсионного возраста.

Как рассказал 
«РГ» доцент кафе-
дры менеджмента и 
предпринимательст-
ва факультета эконо-
мических и социаль-
ных наук (ФЭСН) 
РАНХиГС Евгений 
Ицаков, большим 
спросом пользуются 
налоговые консуль-
тации: «Сейчас как 
раз закрытие нало-
гового периода, огромное количество людей не понима-
ют размера начислений, не знают, куда обращаться. 
Фрилансеры им помогают».

По его словам, не менее трети трудоспособного насе-
ления страны вовлечены во фриланс: «Это могут быть 
как те, для кого это единственный способ дохода, так и 
работающие еще где-то официально. Таких не менее 30 
процентов. При этом в теневой экономике занято не ме-
нее 10 процентов трудоспособных граждан».

По данным компании ePayments, количество веб-ма-
стеров и фрилансеров, зарабатывающих в Интернете, в 
2014—2016 гг. увеличилось в 3,3 раза. На YouDo.com объ-
ем спроса на услуги весной 2016 года составлял 279 мил-
лионов рублей, а осенью уже 1,023 миллиарда. Суммар-
ная стоимость размещенных через платформу услуг вы-
росла на 700 процентов. По прогнозам, в 2017 году она 
увеличится еще в три раза — до 7,5 миллиарда рублей.

Развитие рынка самозанятости подстегнул рост попу-
лярности онлайн-бирж услуг и микропредприниматель-
ство. «Самозанятость является ступенью к полноценно-
му предпринимательству, предусматривающему, в част-
ности, юридическое оформление предприятия и наем 
работников», — уверен основатель компании YouDo.com 
Алексей Гидирим. «Поэтому легализация самозанятых 
граждан даст дополнительный вклад в экономику Рунета 
и усилит ее влияние на связанные и зависимые рынки, 
которое уже сегодня оценивается в 19 процентов от ВВП 
России», — говорит директор РАЭК Сергей Плуготаренко.

Ассоциация готова разработать комплекс мер, на-
правленных на легализацию рынка самозанятости и во-
влечение граждан в этот вид трудовой деятельности при 
условии его полного вывода из тени, отмечает Плугота-
ренко.

Сейчас определение самозанятого гражданина никак 
юридически не закреплено, многие не могут принимать 
оплату от компаний за свою работу. «Развитие рынка са-
мозанятости невозможно без реформирования трудовой 
системы и решения проблем законодательного характе-
ра, — полагает Алексей Гидирим. — Необходимо появле-
ние новой категории работников с четкими, законода-
тельно прописанными правами и обязанностями — само-
занятых граждан. Также должна быть упрощена система 
налогообложения и определены госорганы, в ведении ко-
торых будет находиться эта сфера».

Недавняя инициатива минфина, реализация которой 
позволит освободить репетиторов, домработниц и нянь 
от уплаты налогов сроком до двух лет, по мнению анали-
тиков РАЭК, может рассматриваться как прогресс лишь 
в смысле признания самой проблемы, но ни в коей мере 
не предлагает эффективных путей ее решения.

Не менее трети 
трудоспособного 
населения страны 
вовлечены 
во фриланс

Владение английским увеличивает зарплату 
в пять раз — подробнее на сайте
rg.ru/art/1333877
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин избран 
главой ПА ОДКБ

Кредит доверия
Виталий Петров, Санкт-Петербург

В
чера спикера Государствен-
ной Думы Вячеслава Воло-
дина утвердили в должно-

сти председателя Парламент-
ской Ассамблеи Организации 
Договора о коллективной без-
опасности. Ранее этот пост зани-
мал экс-спикер нижней палаты 
российского парламента Сергей 
Нарышкин, который в настоящее 
время возглавляет СВР.

Избрание главы ПА ОДКБ со-
стоялось на пленарном заседа-
нии в Таврическом дворце в 
Санкт-Петербурге. Перед этим 
Володин провел двустороннюю 
встречу с председателем Мажи-
лиса парламента Казахстана 
Нурланом Нигматулиным, кото-
рый предложил кандидатуру сво-
его собеседника на пост главы ПА 
ОДКБ. Позже это предложение 
единогласно одобрили члены Со-
вета ПА ОДКБ, а потом спикер 
Госдумы был без всяких прений и 
на безальтернативной основе ут-
вержден в должности на пленар-
ном заседании.

Вячеслав Володин поблагода-
рил своих коллег, назвав свое 

назначение «большой честью». 
«Это, конечно, очень ответст-
венно для меня. Постараюсь 
оправдать кредит доверия», — 
сказал он, пообещав немедлен-
но взяться за работу. В настоя-
щее время перед ОДКБ стоит 
ряд приоритетных задач, в чи-
сле которых ускорение форми-
рования единого правового про-
странства в сфере обороны и 
безопасности.

«В рамках ОДКБ заключено и 
в своем большинстве ратифици-
ровано 48 международных дого-
воров. Важно и дальше слаженно 
продолжать этот процесс», — зая-
вил Володин. Так, Госдума уже в 
этом году планирует ратифици-
ровать внесенное президентом 
РФ соглашение о сотрудничестве 
государств — членов ОДКБ в обла-
сти перевозок воинских и других 
формирований, их движимого 
имущества, а также продукции 
военного назначения. 

Кроме того, Вячеслав Воло-
дин провел ряд двусторонних 
встреч со своими коллегами: 
главами палат парламентов Тад-
жикистана, Азербайджана, Па-
кистана, Афганистана. С ни-

жней палатой афганского пар-
ламента Госдума планирует под-
писать рамочное соглашение о 
сотрудничестве. «Афганская 
сторона на регулярной основе 
принимает участие в парла-
ментской ассамблее ОДКБ как 
наблюдатель. Необходимо даль-
нейшее развитие парламент-
ских связей по различным на-
правлениям», — подчеркнул Во-
лодин на встрече с Рауфом Иб-
рагими. Тот, в свою очередь, от-
метил, что надеется на тесные 
отношения с новым составом 
Госдумы, и вновь заверил, что 
Афганистан не признает терро-
ристов из группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена в 
России), надеясь на их изгнание 
за пределы страны. 

Вчера же глава Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
была единогласно переизбрана 
на безальтернативной основе 
председателем Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ. Спикеры 
парламентов стран Содружества 
отметили ее большой опыт в ме-
ждународной политике и сочли 
ее кандидатуру наиболее подхо-
дящей для этой должности.

Президент Владимир Путин вручил награду 
Русского географического общества и экзаменовал юных эрудитов

Экспедиция в Кремль
Татьяна Замахина

П
р е з ид е н т  п р и н я л 
участие в церемонии 
вручения премии 
Русского географи-
ческого общества 

(РГО), попечительский совет ко-
торого он возглавляет. Владимир 
Путин вручил премию в одной из 
номинаций, оценил роль РГО и 
даже провел мини-экзамен юным 
географам.

Церемония состоялась в Го-
сударственном Кремлевском 
дворце. Авторитетные путеше-
ственники, неравнодушные к 
географии телеведущие и обще-
ственные деятели отобрали 
проекты и достижения, наибо-
лее успешно воплощенные в 
жизнь. Как рассказал перед вру-
чением пресс-секретарь прези-
дента, глава медиасовета РГО 
Дмитрий Песков, «конкурс был 
изрядный — около 100 человек 
на место», при этом на получе-
ние премии претендовали пред-
ставители из 60 регионов Рос-
сии и «ряда зарубежных стран — 
от Бразилии до Белоруссии».

Среди тех, кто вручал награ-
ды, оказался специальный пред-
ставитель главы государства по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов. «Наука геогра-
фия очень сложная, — поделился 
он, — потому что ее в основном 
изучают не в кабинете, а в так на-
зываемых полевых работах, в 
сложных условиях». Он привел в 
пример работу специалистов с 
леопардами в национальных пар-
ках (Сергей Иванов курирует со-
ответствующий проект): «Это 
надо в снегу, в мороз сидеть на де-
ревьях, ждать, когда появится 
твой подшефный. В общем очень-
очень сложная работа».

Лавры, впрочем, достались 
проектам в других сферах, хоть и 
не менее важных.

В номинации «Экспедиция» 
выиграл проект, целью которого 
было построение цифровой мо-
дели рельефа дна российского 
сектора Арктики. Победители в 
течение трех экспедиций прове-
ли детальную съемку в тяжелых 
ледовых условиях. 

В номинации «Общественное 
признание» победила тоже эк-
спедиция: впервые в мире путе-
шественники отправились на 
лодках из Тихого океана в Север-
ный Ледовитый. Преодолели в 
общей сложности 2500 км. Заод-
но экспедиция раскрыла уни-
кальный потенциал малоизвест-
ной территории северо-востока 
России.

Награду в сфере популяриза-
ции природного и историко-
культурного наследия РФ вручал 
сам президент. Этой чести удос-
тоились создатели документаль-
ного фильма «Станция Восток. 
На пороге жизни». Это уникаль-
ная по использованным материа-
лам киноповесть об одном из по-
следних крупных открытий XX 
века — подледном озере Восток и 
одноименной станции. Награду 
из рук президента получили про-
дюсер проекта Александр Жуков 
и режиссер-поставщик Ольга 
Стефанова.

Путин сразу предупредил, что 
скажет больше, чем «полагается 
при вручении». И оценил возрос-
шую значимость РГО, работа ко-
торого, по его словам, в послед-

ние годы вышла на общегосудар-
ственный уровень. Она является 
примером того, как энтузиазм 
специалистов позволяет решать 
общенациональные задачи, уве-
рен президент. Особенно Путин 
горд тем, что географический 
диктант в 2016 году написало 
вдвое больше участников, чем в 
прошлом году. Напомним, что 
диктант во всех регионах писали 
20 ноября, и инициатором стал 
именно президент.

Ведущий церемонии Валдис 
Пельш попросил Путина задер-
жаться на сцене и пригласил на 
нее юных географов-эрудитов — 
пятилетнего Тимофея Цоя и девя-
тилетнего Мирослава Оскирко. 
Мальчики прославились необыч-
ным знанием географии, кото-
рую они продемонстрировали в 
передачах на ТВ. Мирослав и Ти-
мофей безошибочно называли 

столицы «экзотических» стран, а 
старший мальчик легко опреде-
лял страну по границам (даже 
если ее контур был перевернут 
«вверх ногами»).

«Столица Буркина-Фасо?» — 
решил проверить знания 5-лет-
ного Тимофея Владимир Путин. 
«Уагадугу», — сразу же ответил 
тот. Президент уточнил: «А как 
раньше эта страна называлась?» 
Тут мальчик растерялся: «Вер-
хняя, а вот дальше не помню». 
«Верхняя Вольта, молодец!» — 
принял ответ Путин.

«Я знаю все границы, контуры 
стран, столицы», — ответил на 
уточняющий вопрос президента 
9-летний Мирослав. «А где закан-
чивается граница Россия?» — 
спросил Путин. «Там, где Берин-
гов пролив», — сообщил его юный 
собеседник. «Неправильно, гра-
ница России нигде не заканчива-

ется!» — с улыбкой ответил Путин 
под аплодисменты зала.

«Теперь вы можете сказать 
учителям: «Я географию сдавать 
не буду, я ее уже сдал президенту 
страны», — пошутил напоследок 
Валдис Пельш.

После церемонии Путин вме-
сте с президентом РГО Сергеем 
Шойгу посетил выставку работ 
фотоконкурса «Самая красивая 
страна», в котором приняли 
участие более 23 тыс. человек — 
как из России, так и из-за рубежа. 
По словам организаторов, он на-
правлен на сохранение дикой 
природы России и воспитание бе-
режного отношения к окружаю-
щей среде через искусство фотог-
рафии. Шойгу рассказал, что вме-
сте с членом попечительского со-
вета РГО, бизнесменом Геннади-
ем Тимченко тоже хотел принять 
участие в фотоконкурсе. Но их 
как представителей оргкомитета 
не допустили. «А потом мы посмо-
трели на лучшие работы участни-
ков и поняли, что нам еще рабо-
тать и работать», — с улыбкой по-
делился президент РГО.

Акцент

 Награду из рук президента 
получили создатели 
документального фильма 
«Станция «Восток». 
На пороге жизни»

ОПРОС Социологи 
фиксируют рост доверия 
к институтам власти

Дума пошла 
на повышение

Юрий Политов

Т Е Н Д Е Н Ц И Я  к повышению 
рейтингов президента, прави-
тельства, а также Госдумы и Со-
вета Федерации сохраняется, 
констатируют социологи Все-
российского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИ-
ОМ). Рейтинг главы государства 
остается стабильно высоким и за 
последние десять лет сильно не 
изменился, а рейтинг Госдумы за 
это же время вырос вдвое.

Вчера ВЦИОМ представил 
данные своего исследования об 
оценке россиянами деятельнос-
ти государственных и общест-
венных институтов.

Согласно результатам опроса, 
рейтинг одобрения деятельности 
Владимира Путина в ноябре до-
стиг максимума за год. Работу 
президента сегодня положитель-
но оценивают 82,6% россиян. 
Оценки работы правительства во 
главе с Дмитрием Медведевым 

растут третий месяц подряд. В ав-
густе деятельность кабинета ми-
нистров одобряли 53,6% россиян, 
а в ноябре рейтинг превысил 60%.

Кроме того, с октября социоло-
ги фиксируют положительную ди-
намику в одобрении деятельности 
Госдумы, что, по всей видимости, 
связано с началом работы нового 
созыва Думы и принимаемыми 
мерами по повышению дисципли-
ны депутатов. В ноябре рейтинг 
одобрения нижней палаты соста-
вил 47,7%. Если учесть, что в ноя-
бре 2006 года он составлял всего 
26,7%, за 10 лет доверие к деятель-
ности законодателей выросло в 
два раза. Около половины россиян 
(46,6%) также высказывают одо-
брение работе Совета Федерации.

Социологи также традицион-
но замеряют уровень доверия к 
общественным институтам. Наи-
большую поддержку по-прежне-
му получает армия (82,8%), Рус-
ская православная церковь 
(71,2%) и СМИ (62,5%). 

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

Публикацию комментирует 
Ольга Крыштановская
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В ходе церемонии глава государст-
ва пообщался с юными географа-
ми-эрудитами — девятилетним 
Мирославом Оскирко (на переднем 
плане) и пятилетним 
Тимофеем Цоем.
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КАДРЫ Президент произвел 
новые назначения 
в Росгвардии

Генералы 
заняли посты

Михаил Фалалеев

ГЛАВА государства своим указом назначил пять генера-
лов на ключевые должности в некоторые структурные 
подразделения Федеральной службы войск националь-
ной гвардии РФ.

Генерал-майор полиции Леонид Веденов возглавил 
Главное управление госконтроля и лицензионно-разре-
шительной работы Росгвардии. То есть в его ведении — 
контроль за оборотом гражданского оружия и частными 
охранными и детективными структурами. Генерал-май-
ор полиции Александр Грищенко назначен первым заме-
стителем начальника Главного управления вневедомст-
венной охраны, генерал-майор Алексей Беззубиков — ру-
ководителем Департамента техники и вооружения, гене-
рал-майор Вячеслав Савкин — заместителем руководите-
ля финансово-экономического Департамента, генерал-
майор Юрий Бочаров — первым заместителем команду-
ющего Сибирским округом Росгвардии.

Напомним, что формирование структуры Росгвар-
дии, в том числе перевод из МВД отрядов спецназначе-
ния, авиации, подразделений вневедомственной охраны 
и лицензионно-разрешительной системы, в основном за-
вершен. Теперь в Росгвардии — 340 тысяч «штыков». Ор-
ганизационно эта служба делится на два компонента — 
войсковой и территориальный. Войсковой — полки, опе-
ративные бригады и дивизии, ранее входившие в состав 
внутренних войск. А территориальные органы состави-
ли подразделения, до того входившие в органы внутрен-
них дел — вневедомственная охрана, полицейский спец-
наз, лицензионно-разрешительная служба. 

ДИПЛОМАТИЯ

ДИАЛОГОВОЕ 
ОКНО  ООН
Президент Владимир Путин на встре-

че с новоизбранным Генсеком ООН 

Антониу Гутерришем в Кремле выска-

зался за повышение роли ООН в раз-

решении конфликтов. Его собеседник 

признал решающую роль России в 

международных отношениях.

Напомним, что Гутерриш получил на-

значение на эту важную должность в 

октябре, но официально приступит к 

своим обязанностям с 1 января 2017 

года. Ранее он занимал пост Верхов-

ного комиссара ООН по делам бежен-

цев. «Мы с вами встречались еще в 

2000, когда вы были премьер-мини-

стром Португалии, и затем еще не-

сколько раз. Я хочу воспользоваться 

случаем лично поздравить вас с из-

бранием на очень ответственный пост 

Генсека ООН», — сказал президент.

Путин напомнил, что находился в по-

стоянном контакте с предшественни-

ком Гутерриша. Теперь он рассчиты-

вает, что такой же конструктивный ди-

алог сложится и с ним. Российский ли-

дер подчеркнул, что Россия, как одна 

из стран — основательниц ООН, «всег-

да выступала и выступает за укрепле-

ние ее ведущей центральной роли в 

международных делах, за повышение 

роли в решении конфликтов, в борьбе 

за права человека».

Избранный Генсек ООН поблагодарил 

Путина по-русски: «Спасибо боль-

шое». «Я всецело признаю решаю-

щую роль Российской Федерации не 

только в рамках ООН, но также и во 

всех других аспектах международных 

отношений», — подчеркнул Гутерриш.

Рассказал он и о своих задачах на по-

сту. И здесь важную роль тоже заняло 

сотрудничество с Россией. «Осново-

полагающие условия для того, чтобы я 

мог быть полезным международному 

сообществу, заключаются в том, что-

бы у меня были конструктивные, хо-

рошие, диалоговые отношения с та-

кой страной, как РФ», — отметил он.

По словам избранного Генсека, в ны-

нешнем мире количество угроз пос-

тоянно растет. «Распространяются 

новые формы международного тер-

роризма, есть и новые угрозы, такие 

как изменение климата, отсутствие 

продовольственной безопасности», — 

перечислил он. Гутерриш, по собст-

венному признанию, твердо убежден, 

что «глобальные проблемы требуют 

глобальных решений». И нельзя дей-

ствовать в одиночку: «Односторон-

ние действия не могут привести к раз-

решению таких конфликтов».

В конце открытой части встречи собе-

седник Путина еще раз подчеркнул 

роль России. «И, конечно, это добав-

ленная стоимость, которую я мог бы 

принести, заключается, в частности, в 

поддержке центральной роли России, 

которую она играет в обеспечении 

мира и безопасности в решении миро-

вых проблем», — сказал он.

В беседе с журналистами постпред 

РФ при ООН Виталий Чуркин высоко 

охарактеризовал профессиональные 

и личные качества избранного генсе-

ка ООН. «Он очень хорошо знает всю 

эту ооновскую кухню», - отметил Чур-

кин. По его словам, «Гутерриш - очень 

опытный человек». «Не говорю уже о 

том, что говорит, кроме португальско-

го, еще на трех языках. Русский пока, к 

сожалению, не выучил, но я думаю, что 

все впереди», - добавил Чуркин.

Татьяна Замахина
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КОНТРОЛЬ Минфин хочет 
облегчить жизнь россиян 
за границей

Резиденту 
дали срок

Ярослав Николаев

МИНИСТЕРСТВО финансов го-
тово ослабить валютный контр-
оль для россиян, живущих в 
основном за границей.

 Им могут разрешить не сооб-
щать информацию о своих счетах 
в зарубежных банках и движении 
средств по ним и использовать 
любые банки (а не только упол-
номоченные российскими вла-
стями) для совершения крупных 
покупок. Людям больше не будут 
грозить крупные штрафы за на-
рушение сурового закона о ва-
лютном контроле. Сейчас для тех 
россиян, которые подолгу живут 
за границей, возникает масса ог-
раничений, если в течение года 
они хотя бы на один день приез-
жают на Родину: тем самым они 
автоматически продлевают свое 
валютное резидентство. 

Как уже сообщала «РГ» («В 
чью пользу счет», № 7086 от 
28.09.2016), минфин предложил 
не применять многочисленные 
ограничения, следующие из 12-й 
статьи закона о валютном контр-
оле, если человек в совокупности 
пробыл в России не более 3 меся-
цев в течение года. Теперь ведом-
ство, как подтвердили «Россий-
ской газете» в минфине,  решило 
пойти дальше и удвоить этот 
срок, доведя его до 183 дней. Та-
ким образом, он сравняется с пе-
риодом, определяющим налого-
вое резидентство физлица.   

Как рассказал «Российской 
газете» юрист-международник 
Александр Захаров, это «хоро-

шая новость, конструктивная». 
«Было бы правильным распро-
странить действие новых правил 
на весь 2016 год, вне зависимо-
сти от того, когда будут приняты 
поправки. 

К примеру, если они будут 
приняты весной 2017 года, то 
было бы разумно, чтобы они име-
ли обратную силу, чтобы синхро-
низировать новые правила ва-
лютного контроля с уже работа-
ющими деофшоризационными 
нормами», — предлагает собесед-
ник «Российской газеты». По его 
словам, целью нынешних попра-
вок в валютный контроль являет-
ся возможность исключить из-
под действия закона лиц, кото-
рые постоянно или преимущест-
венно пребывают на чужбине. 
Это делается для того, чтобы в 
глазах россиян-«иностранцев» 
привлекательность института 
отечественного гражданства не 
была обесценена, обращает вни-
мание эксперт.

Нынешние требования валют-
ного законодательства неприем-
лемы, считает эксперт, поскольку 
россияне, постоянно или преиму-
щественно на законных основа-
ниях находящиеся за границей, не 
могут быть ограничены в правах 
российским законом. Планирует-
ся, что новые требования вступят 
в силу с 2018 года. Они не будут 
распространяться на россиян, ко-
торые на 1 января 2018 года в те-
чение года не посещали страну, и 
на счета, закрытые за три года до 
вступления поправок в силу. То 
есть до 31 декабря 2014 года.

Сбросили карты

ТЕХНОЛОГИИ Врача из поликлиники можно будет 
вызвать через мобильное приложение

Кликнем доктора
Татьяна Шадрина

В
рача из обычной городской 
поликлиники можно будет 
вызвать на дом с помощью 

мобильного приложения. Такая 
услуга, только по вызову ком-
мерческих докторов, уже суще-
ствует в некоторых регионах. И в 
ближайшее время планируется 
выработать общие правила для 
такого рода технологий.

Пока вызывать на дом платного 
врача через онлайн-сервисы (аг-
регаторы) и дорого, и опасно. Нет 
никакой гарантии компетентно-
сти врача, контакты которого на-
шли в Интернете. Получается, что 
можно заплатить 4 тысячи рублей 
за вызов и не получить профессио-
нальной помощи. Чтобы изменить 
ситуацию, нужно корректировать 
законодательства о здравоохране-
нии. Об этом говорили на форуме 
«Интернет+Медицина».

«Необходимо, чтобы люди, ко-
торые пользуются интернет-меди-
циной, понимали, что этот врач 
имеет право оказывать услуги и 
отличается от шарлатана, предла-
гающего свои услуги в Интернете, 
— уверен глава комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологиям и 
связи Леонид Левин. — Для этого 
надо выработать формы и прин-
ципы, которые отделяли бы ле-
гальных врачей от мошенников».

Такие поправки в закон будут 
вноситься вместе с предложения-
ми о легализации телемедицины. 
«Мы в ближайшее время ждем 
правительственный законопро-
ект, чтобы создать совместную ра-
бочую группу правительства и 
Института развития Интернета по 
работе над итоговым вариантом», 
— сказал депутат. Как раз этот про-
ект закона и будет регулировать 
работу медицинских компаний, 

врачей частной и государствен-
ной практики, а также возможно-
сти вызова этих врачей на дом че-
рез мобильные приложения. 

Кроме того, обсуждается воз-
можность сделать официально 
значимыми онлайн-рецепты. Ведь 
если будет принято решение уза-
конить дистанционный прием 
врача через Интернет, то должна 
быть и возможность продажи ле-
карств в Сети по электронным ре-
цептам.

Легализация продажи ле-
карств через Интернет будет идти 
постепенно. Сначала речь может 
идти только о безрецептурных 
препаратах, сказал советник пре-
зидента по вопросам Интернета 
Герман Клименко. Но в любом слу-
чае работа по корректировкам за-
конодательства в этой сфере пла-
нируется после принятия закона о 
телемедицине, а это может прои-
зойти уже весной 2017 года.

ФИНГРАМОТНОСТЬ 
Россиян 
научат 
считать деньги

РУБЛЬ.РУ

Ирина Жандарова

ПО УРОВНЮ финансовой гра-
мотности Россия находится на 
25-м месте в мире. Улучшить ре-
зультат поможет первый нацио-
нальный портал финансовой гра-
мотности «вашифинансы.рф», 
который презентовал минфин.

До его запуска эксперты из-
учили наиболее типичные ошиб-
ки россиян в обращении с день-
гами и подготовили статьи-сове-
ты, которые помогут исправить 
их. К примеру, пользователей на-
учат распознавать финансовых 
мошенников. 

«За три квартала Центробанк 
закрыл 120 финансовых пира-
мид», — сообщил замминистра 
финансов Сергей Сторчак. А за 
полтора года таких организаций 
было выявлено 250. И россиянам 
не всегда удается избежать фи-
нансовых ловушек, они просто 
не знают, как отличить надеж-
ную финансовую структуру от 
мошенников. В результате за 
полтора года граждане нашей 
страны потеряли около 2 милли-
ардов рублей от участия в фи-
нансовых пирамидах.

Среди других слабых мест 
россиян в обращении с деньга-
ми — полное отсутствие тради-
ций и практики планирования 
своего личного бюджета. «Не 
более 10 процентов российских 
домохозяйств планируют бюд-
жет на срок более одного меся-
ца. Это создает серьезные ри-
ски, если гражданин меняет ме-
сто работы, место жительства», 
— говорит директор департамен-
та международных финансовых 
отношений минфина Андрей Бо-
карев.

Сбережения имеют не более 
четверти россиян. В итоге люди 
не обладают финансовой манев-
ренностью. Когда им необходи-
мы деньги на лечение, переезд на 
новое место жительства, они 
оказываются абсолютно не гото-
вы к этому. И это при том что у 
россиян есть дорогостоящие ак-
тивы: машины, квартиры, дачи. 
«Эти активы сложно назвать вы-
соколиквидными», — отмечает 
Андрей Бокарев. То есть на их 
продажу уходит много времени. 

Также россиянам не свойст-
венно отстаивать свои права. 
При явных нарушениях со сто-
роны финансовых организаций 
60 процентов граждан не будут 
обращаться в контролирующие 
органы и суд, так как считают, 
что из этого ничего не выйдет. 

На портале вашифинансы.рф 
размещены статьи, которые 
дают ответы на самые простые 
вопросы: как начать планиро-
вать бюджет, сформировать под-
ушку безопасности, куда обра-
щаться при нарушении прав по-
требителей — портал даже «пере-
сылает» пользователей на сайты 
органов, которые помогут в от-
стаивании прав (Роспотребнад-
зор и ЦБ). 

«Мы изучали опыт подобных 
ресурсов в других странах, что-
бы адаптировать его к россий-
ской действительности», — сооб-
щил Андрей Бокарев. Портал по-
лучился «дружелюбным» к поль-
зователям. На нем нет научных 
статей и графиков, только полез-
ные советы финансовых экспер-
тов, которые легко применить в 
жизни. 

Кроме самих статей портал 
содержит ряд полезных инстру-
ментов. К примеру, целый набор 
онлайн-калькуляторов, с помо-
щью которых можно рассчитать 
кредит на машину или ипотеку, 
посмотреть доходность вклада и 
составить личный накопитель-
ный план. Статьи помогают 
определиться с выбором финан-
совых инструментов и найти от-
вет, к примеру, на вечный во-
прос: нужно ли брать ипотеку? 

В ближайшее время на порта-
ле появится рубрика вопрос—от-
вет, в которой можно будет спро-
сить совета специалистов.

Правительство Отмена усыновления обойдется приемным семьям 
в размер единовременного пособия

Сирота с возвратом

Владимир Кузьмин

М
инистерство обра-
зования и науки 
проработает меха-
низм возврата в 
бюджет единовре-

менных пособий, выдаваемых се-
мьям, которые взяли детей-сирот 
в опеку или усыновление, но по-
том от них отказались.

Вчера на заседании прави-
тельство рассмотрело доклад о 
проблемах профилактики соци-
ального сиротства, развитии 
форм семейного устройства де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Еще 10 
лет назад, отметили в кабмине, в 
России было около 186 тысяч де-
тей-сирот. Сейчас их осталось 61 
тысяча. «Люди все чаще берут в 
свои семьи тех детей, которым 
нужны родители, — констатиро-
вал премьер. — С 2014 года число 
детей, которые нашли приемную 
семью, больше тех, кто остался 
без родителей». За девять меся-
цев этого года выявлено 43 703 
ребенка без семей, устроено на 
воспитание в семьи 60 637.

Все это во многом стало ре-
зультатом проводимой государ-
ством работы, которое упрости-
ло процедуру и сроки усыновле-
ния детей. Отдельное внимание 
уделяется системе материально-
го стимулирования устройства 
детей-сирот. «С 2007 года се-

мьям, которые берут ребенка на 
воспитание, выплачивается еди-
новременное пособие за счет 
средств федерального бюджета, 
— напомнил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. — Кроме того, 
в большинстве регионов предус-
мотрены и свои пособия. Их раз-
мер составляет от 10 тысяч до 1 
миллиона рублей».

С 1 февраля 2016 года единов-
ременное пособие при передаче 
ребенка на воспитание в семью 
выплачивается в размере 15,5 
тысячи рублей при всех формах 
семейного устройства и 118,5 
тысячи — при усыновлении де-
тей-инвалидов, детей старше 7 
лет, братьев и (или) сестер.

Однако не все дети остаются в 
новых семьях навсегда. Ежегодно 
около одного процента решений о 

передаче сирот в приемные семьи 
отменяются. В прошлом году 
было принято 5713 таких реше-
ний. «В данном случае это почти 6 
тысяч детей, которые второй раз 
в жизни пережили потерю семьи, 
— подчеркнул глава правительст-
ва. — При этом около 30 процен-
тов приемных родителей, у кото-
рых забрали ребенка органы опе-
ки, прошли соответствующую 
подготовку. Это означает, что си-
стема подбора и подготовки при-
емных родителей нуждается в се-
рьезной корректировке».

Минобрнауки займется тща-
тельным анализом причин отме-
ны решений о передаче детей в 
приемные семьи. Одновременно 
оно проработает механизм воз-
врата в бюджет единовременных 
пособий в таких случаях. «В соот-

ветствии с поручением прези-
дента Минобрнауки России раз-
рабатывает механизм возврата в 
федеральный бюджет, бюджет 
субъекта Российской Федерации 
сумм единовременных пособий в 
случаях отмены опеки или усы-
новления ребенка и его возвра-
щения на полное государствен-
ное обеспечение», — заявила гла-
ва министерства Ольга Василье-
ва, добавив, что в 17 регионах та-
кой порядок уже существует.

Открывая заседание, глава 
правительства сперва привлек 
внимание подчиненных к проек-
тной работе в рамках приоритет-
ных направлений развития стра-
ны. Кабинет министров заверша-
ет подготовку стартового пор-
тфеля приоритетных проектов. 
13 паспортов по 6 направлениям 
уже утверждены, еще около деся-
ти по 4 направлениям утвердить 
предстоит. «Поэтому нужно пе-
реходить к их реализации, хотя 
наполнение портфелей конкрет-
ными предложениями мы про-
должим», — заявил Дмитрий Мед-
ведев.

В этой связи он выделил два 
принципиальных момента. «Во-
первых, как и договаривались, 
нужно внести поправки в проект 
бюджета ко второму чтению, 
распределить зарезервирован-
ные деньги по конкретным про-
ектным мероприятиям в соответ-
ствии с теми паспортами, кото-

рые мы с вами утвердили», — 
обратился он к министрам. Сред-
ства под приоритетные направ-
ления развития найти было не-
просто, пришлось даже перера-
спределять расходы. «Поэтому 
ответственные министерства 
уже сейчас должны сконцентри-
роваться на эффективном ис-
пользовании этих денег, в том чи-
сле через формирование правил 
предоставления субсидий», — 
указал Дмитрий Медведев.

Во-вторых, работа по приори-
тетам не должна ограничиваться 
набором только правительствен-
ных проектов. «Общий эффект 
нужно усилить за счет формиро-
вания ведомственных портфе-
лей», — сказал глава кабмина. 
Нормативная и методологиче-
ская база проектной деятельнос-
ти сформирована, но многие ве-
домства не спешат ее внедрять, 
отставая тем самым даже от ряда 
куда более активных регионов. 
«Поэтому обращаюсь ко всем ру-
ководителям министерств и ве-
домств — прошу всех работать 
энергично и в начале следующе-
го года на одном из заседаний 
президиума совета мы посмо-
трим, как идет формирование ве-
домственных проектов, какие 
цели там ставятся», — предупре-
дил председатель правительства.

О проблемах профилактики соци-
ального сиротства рассказала 
Ольга Васильева.

Акцент
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МНОГО ЗВАННЫХ, 
НО МАЛО ИЗБРАННЫХ
НА 1 ДЕКАБРЯ в Воронеже назначены общественные 
слушания по отмене прямых выборов мэра. С инициати-
вой заменить избираемого градоначальника нанятым си-
ти-менеджером выступили три депутата Гордумы. Их ос-
новной аргумент — низкая явка на выборах. 

Выборы мэра проходят в Воронеже с 2000 года, и до 
сих пор ни один глава города не смог продлить свои пол-
номочия в результате прямого избрания. Нынешний мэр 
Александр Гусев, член «Единой России», победил на вы-
борах в сентябре 2013 года при явке в 23 процента. «Ре-
шение депутатов (о возможной отмене прямого народно-
го волеизъявления. — В.В.), — говорит Гусев, — находится в 
русле федеральной логики, ведь большинство городов от-
казались от выборов мэра в пользу сити-менеджера». 
Другие местные политики в большинстве своем также 
поддерживают замену мэра на сити-менеджера. Малочи-
сленные оппоненты заявили, что отмена выборов мэра, 

как и любых других 
выборов, — это пря-
мой путь к увеличе-
нию пропасти между 
обществом и влас-
тью, к росту полити-
ческой апатии насе-
ления, снижению де-
ловой активности и 
усилению патерна-
листских настрое-
ний.

Отношение воро-
нежцев к депутат-
ской инициативе вы-
яснили социологи 
института общест-

венного мнения «Квалитас». По результатам опроса 10 
процентов горожан согласны с этой инициативой, 6 про-
центов ее скорее поддерживают, 12 процентов скорее не 
поддерживают, 39 процентов категорически против, а 26 
процент опрошенных вообще не интересует данная тема.

Прямые выборы мэров по-прежнему не пользуются 
политическим спросом в регионах. Тверь: Заксобрание 
области поддержало законопроект региональных вла-
стей, желающих сохранить порядок, при котором мэр не 
избирается, а назначается; предложение городской Думы 
вернуться к прямым выборам не поддержано. Карелия: 
парламент республики забраковал законопроект ЛДПР о 
возвращении выборов мэров в городских округах, в том 
числе в Петрозаводске. Ярославль: комитет по законода-
тельству областной Думы в очередной раз отклонил по-
правки нескольких депутатов, предложивших вернуть 
прямые выборы мэра города. Нижний Новгород: комитет 
Заксобрания по местному самоуправлению поддержал 
законопроект регионального правительства о введении в 
муниципалитетах региона системы назначения глав по 
конкурсу; сейчас главами являются председатели собра-
ний, администрациями руководят сити-менеджеры. Ека-
теринбург: городские власти хотят сохранить выборы 
мэра, а региональное руководство активно возражает. 

Утвержден новый порядок избрания мэров в Красно-
дарском крае. Теперь глава местной администрации вы-
бирается по следующей схеме: сначала конкурсная ко-
миссия, состоящая из депутатов городской Думы и пред-
ставителей краевой администрации, отбирает из всех 
претендентов несколько кандидатов, а затем городская 
Дума выбирает из них главу. Вся полнота исполнительной 
власти и управления муниципалитетом находится в ру-
ках главы, а председатель Думы возглавляет, как и ранее, 
представительный орган. Не хотят вернуть прямые выбо-
ры и в Костроме. Там глава муниципалитета избирается 
из числа местных депутатов. От прямого голосования в 
свое время отказались Самара, Казань, Нижний Новго-
род, Архангельск, Барнаул, Мурманск, Тюмень, Уфа, 
Пермь, Благовещенск, Тверь, Челябинск… Почти полови-
на из 106 крупных городов страны. В Хакасии местные за-
конодатели вообще вычеркнули из городских уставов 
слово «мэр»; руководитель муниципального образова-
ния там стал именоваться главой города. 

Сегодня в боль-
шинстве городов 
действует система 
так называемых ду-
умвиратов: Гордума 
утверждает главу му-
ниципального обра-
зования, который 
всерьез ни на что не 
влияет, а губернатор 
заключает контракт 
с сити-менеджером. 
Менеджер контроли-
рует все финансовые 
потоки в городе. Счи-
тается, что только та-
кая структура управ-
ления городами по-
настоящему эффек-
тивна. Она помогает 
выстроить вертикаль 
власти и заставляет городских чиновников работать энер-
гичней. На практике же это означает, что реальные полно-
мочия по управлению городом переходят к нанятому ад-
министрацией сити-менеджеру, а мэр, избираемый го-
родской Думой, становится декоративной фигурой.

Мэры бывают излишне самостоятельны, строптивы, не-
редко проявляют это и на выборах. И, случается, побежда-
ют. Тут, конечно, еще и ревность со стороны губернаторов, 
и земельные интересы, и борьба за финансовые потоки.

Всенародно же избранные мэры (там, где они еще 
остались) чувствуют шаткость своего положения. Согла-
сно закону их могут отправлять в отставку. Таким правом 
наделены депутаты городских собраний и глава субъекта 
Федерации. Мэр не может оспаривать свою отставку в 
суде, а если не согласен с ней, «имеет право изложить 
свое особое мнение в письменном виде». 

Реформа местного самоуправления пока не приносит 
желаемых результатов. Результаты появятся только тог-
да, когда расширение полномочий местной власти будет 
подкрепляться финансово. А до тех пор, пока муници-
пальная казна бедна, населению будет все равно, избран 
городской глава или назначен. Приобретя не обеспечен-
ные местной казной полномочия и соразмерную им от-
ветственность, мэры стали еще более уязвимы для крити-
ки со всех сторон. Вот и нынешний мэр Воронежа Алек-
сандр Гусев, кажется, не очень огорчен своей возможной 
досрочной отставкой: «Я и раньше говорил, что не пойду 
на второй срок». И, думается, он здесь не лукавит. 

Результаты появят-
ся только тогда, 
когда расширение 
полномочий мест-
ной власти будет 
подкрепляться 
финансово

Приобретя не обес-
печенные местной 
казной полномочия 
и соразмерную им 
ответственность, 
мэры стали еще 
более уязвимы 
для критики 
со всех сторон

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Если опираться на ос-
новные выводы иссле-
дования, то большинст-

во россиян (64 процента) все-таки 
лояльны к своему банку. Не 
исключает возможности перейти 
на обслуживание в другую кре-
дитную организацию лишь каж-
дый четвертый опрошенный (26 
процентов). А о явном желании 
поменять зарплатный банк и во-
все проинформировали только 8 
процентов респондентов.

И все же опрос показывает — 
постепенно россияне начинают 
понимать, что носить с собой на-
битый деньгами и мелочью коше-
лек не всегда комфортно. 

Половина опрошенных снима-
ет с зарплатной карточки не все 
деньги, а примерно 50 процентов. 
И 89 процентов (в исследовании 
можно было дать несколько отве-
тов по поводу вариантов исполь-
зования «пластика») все-таки пе-
риодически оплачивают безна-
лом покупки в магазинах. 

Недоверие к зарплатным кар-
там объясняется инертностью 
мышления россиян, считает пре-

зидент Ассоциации российских 
банков Гарегин Тосунян. 

«Очень легко представить себе 
ситуацию, характерную для боль-
шинства трудящихся граждан: ты 
убедился, что пришла зарплата на 
карточку, взял ее в руки, сходил к 
банкомату и дальше можешь с 
этим деньгами делать то, что хо-
чешь. Зарплатная карта, по сути, 
остается навязанной услугой — 
«ты мне зарплату дал, а дальше я 
уже сам буду решать, что с этими 
деньгами делать и как их исполь-
зовать», — объясняет эксперт. 

Тот факт, что россияне часто 
переводят деньги с зарплатной на 
личную карточку, тоже легко по-
нять, продолжает Тосунян. 

«В, скажем так, «обычных» не-
зарплатных картах есть много пре-
имуществ. Например, различные 
бонусы, который устанавливает 
банк. Это, например, возврат на 
карточку при оплате определен-
ной части средств, скидочные ак-
ции в магазинах — партнерах про-
граммы и так далее», — перечисля-
ет он и добавляет, что зарплатные 
карты таких бонусов не имеют.  

Тут, кстати говоря, подключа-
ется и другой фактор — недоста-
точная финансовая грамотность 
населения, уверен президент Ас-
социации российских банков. Не 
каждый россиянин знает, что 
можно заключить договор с рабо-
тодателем, и деньги получки бу-
дут перечисляться на личную 
карту. 

Однако перспективы, считает 
эксперт, все-таки неплохие. Во-
первых, динамика по использова-
нию карт, в том числе и зарплат-
ных, при оплате покупок по без-
налу, все-таки положительная. 

«Нужно больше терминалов в 
магазинах, больше банкоматов в 
целом по стране. Пройдет время, 
люди поймут преимущества опла-
ты карточкой. За границей кар-
точки массово используются с 
90-х годов, у нас, по сути, около 
10—20 лет отставание. Время при-
дет», — резюмирует эксперт. 

1

Узнайте больше: 
Россиянам разрешат 
открывать семейные счета
rg.ru/art/1334324

Пройдите тест 
на финансовую грамотность
rg.ru/art/1322949

ДОКУМЕНТ

Федеральный закон от 22.11.2016 
№ 397-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О федеральном бюджете 
на 2016 год» опубликован на Официаль-
ном интернет-портале правовой инфор-
мации 24 ноября 2016 года по адресу: 
http://publication.pravo.gov.ru/Document/
View/0001201611240001.
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Индекс ММВБ вышел на рекорд
Индекс ММВБ на открытии торгов Московской биржи в четверг вырос на 0,12 про-

цента, до 2088,29 пункта. И установил новый максимум за всю историю торгов. 

«Но такое ралли вряд ли продлится долго, тем более что на горизонте маячит ве-

сомый повод для коррекции», — комментирует финансовый аналитик  Андрей 

Диргин. Если ОПЕК в конце ноября не сможет прийти к консенсусу и заморозить 

добычу нефти, Brent рискует откатиться к 42 долларам за баррель, а ММВБ име-

ет все шансы вернуться под отметку 2000 пунктов. 

Подготовила Юлия Кривошапко
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Татьяна Сергеева

Б
айкало-Амурская ма-
гистраль — это не толь-
ко самый короткий 
путь к океану. Это еще 
и дорога к несметным 

природным богатствам, которые 
прежде были недоступны.

БАМ еще строился, когда на 
линии Бамовская –Тында — Бер-
какит родился лозунг «От пос-
леднего звена — к первому эшело-
ну угля!». В 1977 году строители 
завершили укладку рельсов до 
Беркакита, а в 1978-м по ним от-
правился первый состав с коксу-
ющимся углем. А рядом с желез-
нодорожной станцией появился 
оригинальный памятник — чер-
ная угольная глыба, насквозь 
пронзенная рельсом. Он симво-
лизирует то, ради чего строилась 
железная дорога — чтобы открыть 
доступ к полезным ископаемым.

Стальная магистраль дала 
возможность освоить одно из 
крупнейших в России Нерюнг-
ринское угольное месторожде-
ние. Оно уникальное: уголь, в ос-
новном коксующийся, залегает 
там пластами. Добыча ведется 
открытым способом. Первым 
был открыт пласт «Мощный». 
Его толщина от 25 до 320 метров, 
а площадь— 16 квадратных кило-
метров. По оценке государствен-
ной комиссии, сделанной в 1973 
году, в нем содержалось 450 мил-
лионов тонн угля. А всего таких 
пластов около двадцати.

С тех пор угольный поток те-
чет по рельсам практически без-
остановочно. В 1989 году на Не-
рюнгринском разрезе был за-
фиксирован максимальный объ-
ем добычи угля — почти 15 мил-
лионов тонн. К 2000-му году раз-
рез выдал на-гора 200-миллион-
ную тонну угля. А теперь гото-
вится взять 300-миллионный ру-
беж. В перевозке угля было за-
действовано за эти годы более 
четырех миллионов грузовых ва-
гонов. И все они прошли через 
крупнейший железнодорожный 
узел Беркакит (сейчас это Даль-
невосточная железная дорога), 
который стал «воротами» в Юж-
ную Якутию.

Не иссякает поток и сегодня. 
Только с начала этого года по сен-
тябрь включительно с Нерюн-
ринского угольного разреза было 
отгружено 7 миллионов тонн 
коксующегося угля. Идет он в ос-
новном на экспорт. Его с удоволь-
ствием покупает Япония, Южная 
Корея, Индия и Китай.

За эти годы построена 808-ки-
лометровая железная дорога 
Беркакит—Томмот—Нижний Бес-
тях. Последнее «золотое» звено 
новой магистрали было уложено 
в Нижнем Бестяхе в 2011 году. 
Управляет ею акционерная ком-
пания «Железные дороги Яку-
тии», 50 процентов акций кото-
рой государство передало ОАО 
«Российские железные дороги».

Территория, по которой про-
ложена железная дорога, богата 
залежами угля, железной руды, 
сырьем для минеральных удоб-
рений. Все это должно стать ба-
зой для развития угольной, ме-
таллургической и химической 
промышленности. В советские 
времена на юге Якутии планиро-
валось построить новую Магнит-
ку. Грандиозные планы сдержи-
вало отсутствие транспортной 
инфраструктуры.

Между тем, запасы только 
угля в Южной Якутии, по прогно-
зам, оцениваются в 40 миллиар-
дов тонн. И строительство желез-

ных дорог дало стимул освоению 
земных кладовых. Сегодня раз-
рабатываются не только Нерюн-
гринское, но и Денисовское, 
Чульмаканское, Инаглинское, 
Эльгинское и другие угольные 
месторождения.

К Инаглинскому месторожде-
нию проложена 12-километро-
вая железнодорожная линия от 
станции Чульбасс. Генеральным 
подрядчиком на ее строительс-
тве была акционерная компания 
«Железные дороги Якутии». Год 
назад с железнодорожной стан-
ции ГОК «Инаглинский» торжес-
твенно отправили первый марш-
рут с углем. А в мае этого года со-
стоялся пуск первой очереди 
обогатительного комбината 
мощностью до 2 миллионов тонн 
угольного концентрата в год.

«Инаглинский ГОК, — сказал 
на церемонии пуска глава Рес-
публики Саха (Якутия) Егор Бо-
рисов, — с точки зрения рента-
бельности, качества сырья и бе-
зопасности производства имеет 
шансы стать в перспективе но-
вым центром угольной промыш-
ленности страны».

Но это дело будущего, а освое-
ние месторождения уже сегодня 
дает вполне реальные плоды. Так 
пуск Инаглинского ГОКа позво-
лил АК «ЖДЯ» увеличить объем 
перевозок в этом году до 3 мил-
лионов тонн.

Еще один масштабный про-
ект, который не был бы реализо-
ван без железной дороги, — это 
освоение крупнейшего Эльгинс-
кого месторождения угля. К нему 
сегодня ведет 335-километровая 
железнодорожная линия от стан-
ции Улак Дальневосточной же-
лезной дороги (БАМ).

Строить ее начинали еще в 
2000-м году по инициативе тогда 
еще МПС. В то время на всей сети 
дорог упали объемы перевозок, и 
чтобы загрузить Байкало-Амурс-
кую магистраль, было решено 
проложить подъездные пути к 
крупнейшим месторождениям в 
зоне БАМа, чтобы поскорее нача-
лась их разработка. Но завер-
шить проекты тогда не удалось.

Строительство дороги Улак—

Эльга возобновила компания 
«Мечел» в 2008 году, а спустя че-
тыре года оно в основном было 
закончено. В 2011 году начались 
работы на угольном разрезе, а в 
2014 году отправлен по БАМу 
первый миллион тонн эльгинско-
го угля.

Согласно планам, это место-
рождение обеспечит объем пере-
возок до 12 миллионов тонн угля 
на первом этапе и 25—30 милли-
онов тонн — к 2025 году. Но для 
того чтобы освоить такой боль-
шой грузопоток, необходима мо-
дернизация и развитие железно-
дорожной инфраструктуры. Пос-
троенный «Мечелом» подъездной 
путь требует вложения немалых 
средств, чтобы довести его до су-
ществующих на сети дорог стан-
дартов. Но жизнь этого требует.

Эльга — проект, ориентирован-
ный в основном на экспорт. В бли-
жайшие годы основными потре-
бителями эльгинского угля будут 
металлургические заводы стран 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Из-за близости месторожде-
ния к дальневосточным морским 
портам у эльгинского угля очень 
выгодная логистика. Так расстоя-
ние по железной дороге до порта 
Ванино — 1900 километров. Такое 
короткое ¬— по сравнению с Куз-
бассом — «плечо» позволит сэко-
номить на транспортировке и 
обеспечить высокую рентабель-
ность проекта.

Но богатства Южной Якутии 
углем не исчерпываются. Есть 
еще и Эльконское месторождение 
урановых руд — тоже одно из круп-
нейших в мире. На его долю при-
ходится 5,3 процента мировых за-
пасов урана. На площади 40х40 
километров геологи открыли око-
ло почти четыре десятка урано-
вых месторождений. Там плани-
руется построить горно-метал-
лургический комбинат, где станет 
выполняться весь комплекс ра-
бот, связанных с добычей руды, ее 
обогащением, переработкой и 
выпуском концентрата. Его про-
ектная мощность — до 5 тысяч 
тонн урана в год.

Реализации проекта в первую 
очередь способствует наличие 

современной инфраструктуры: 
железная дорога проходит всего 
лишь в 53 километрах от промп-
лощадки будущего ГОКа. Стоит 
упомянуть и такой фактор, так-
же стимулирующий производс-
тво урана в Якутии, как растущая 
потребность отечественной 
атомной энергетики в сырье.

Еще один земной клад — Селиг-
дарское месторождение апатито-
вых руд. Оно находится в 50 кило-
метрах от станции Алдан на ли-
нии Беркакит—Томмот—Якутск. 
Запасов руды там достаточно, 
чтобы обеспечить ею выпуск на 
горно-обогатительном комбина-
те свыше 3,5 миллиона тонн апа-
титового концентрата в год.

Все эти месторождения вклю-
чены в инвестиционный проект 
«Комплексное развитие Южной 
Якутии». Но в прошлом году из-
за экономического кризиса и не-

благоприятной конъюнктуры 
цен на мировом рынке его реали-
зация была разделена на две оче-
реди. В первую включены проек-
ты Инаглинского угольного ком-
плекса и Таежного ГОКа. Предпо-
лагалось, что к 2017 году на же-
лезорудном месторождении Та-
ежное (его запасы оцениваются в 
1,4 миллиарда тонн) заработает 
горно-обогатительный комби-
нат, который будет производить 
на первом этапе до 3 миллионов 
тонн руды в год.

А освоение Десовского, Та-
рыннахского и Горкитского же-
лезорудных месторождений даст 
суммарный грузопоток от 10 до 
30 миллионов тонн в год. Здесь 

есть хорошая сырьевая база для 
металлургического комбината, и 
его планировалось строить. Но 
проект временно «заморожен» 
из-за снижения цен на руду на 
рынке.

Ситуацию с освоением при-
родных ресурсов может изменить 
создание территории опережаю-
щего развития под названием 
«Южная Якутия». Она стала че-
тырнадцатой по счету в Дальне-
восточном федеральном округе. 
По данным Минвостокразвития, 
здесь запланировано реализовать 
семь горнодобывающих, транс-
портно-логистических и промыш-
ленных проектов и привлечь для 
этого почти 25 миллиардов руб-
лей частных инвестиций.

В зону БАМа входит не только 
Якутия, но и Забайкалье, которое 
не менее богато природными ре-
сурсами. Здесь находятся Удо-

канское месторождение меди, 
Апсатское месторождение кок-
сующихся углей, Чинейское мес-
торождение титано-магнетито-
вых ванадиевых руд, Катугинс-
кое месторождение редких ме-
таллов (в том числе тантала и ни-
обия) и другие.

Апсатское месторождение на-
чали разрабатывать еще в 2012 
году. Свою роль в этом сыграло 
то, что оно находится недалеко 
от станции Новая Чара. А в конце 
сентября этого года Сибирская 
угольная энергетическая компа-
ния (СУЭК) начала поставки ап-
сатского угля в Японию. Первая 
партия в 500 тонн была отправ-
лена по железной дороге в порт 

Ванино. В планах компании вый-
ти на отгрузку 3 миллионов тонн 
угля ежегодно к 2025 году.

Очень выгодное расположе-
ние и у Чинейского месторожде-
ния полиметаллических руд. В 
начале 2000-х удалось проло-
жить к нему от Новой Чары же-
лезнодорожную ветку длиной 
около 70 километров. 

По ней даже отправили пер-
вый состав с рудой. Но потом ос-
воение месторождения было от-
ложено на будущее.

А оно крупнейшее в России по 
запасам железо-титано-ванадие-
вой руды, а также медно-суль-
фидных руд, содержащих драго-
ценные металлы (золото, сереб-
ро, платину, палладий). Утверж-
денные запасы там составляют 
1,5 миллиарда тонн, прогнозные 
— более 30 миллиардов тонн. Экс-
перты подсчитали, что при добы-
че шести миллионов тонн руды в 
год из нее можно получить два 
миллиона тонн железа, более 40 
тысяч тонн титана и 30 тысяч 
тонн ванадия. Но извлечь их до-
статочно сложно, поэтому к со-
зданию технологии переработки 
этой руды пришлось привлечь 
российских и зарубежных специ-
алистов.

Второе дыхание проект полу-
чил в 2014 году. Сегодня разра-
боткой месторождения занима-
ется «Забайкалстальинвест» 
(оно входит в УК «Союзметал-
лресурс»). За это время в него 
вложено более 400 миллионов 
рублей. Кстати, в этом году по 
сравнению с прошлым годом 
компания планирует увеличить 
его финансирование более чем в 
7 раз — до 1 миллиарда рублей. 
Так что можно ожидать увеличе-
ния грузопотока по БАМу.

От дороги Чара—Чина будет 
проложена ветка и к медному 
Удокану. Крупнейшее в стране и 
третье в мире по запасам меди 
(около 24,6 миллиона тонн) мес-
торождение находится в 30 кило-
метрах от железнодорожной 
станции Новая Чара, но в трудно-
доступном месте, как, впрочем, и 
Чинейское. Дорога к Чине по сво-
ей сложности имела мало анало-

гов — скалистые прижимы, виа-
дуки, лавиноопасные места. Так 
что и на пути к Удокану будет 
много трудностей. Проект этот 
будет осуществляться на услови-
ях государственно-частного пар-
тнерства. 

Освоение Удоканского место-
рождения задержалось не только 
из-за отсутствия транспортной 
инфраструктуры. До недавнего 
времени обкатанной технологии 
переработки сырья, подобного 
удоканскому, в мире не сущест-
вовало. Однако привлечение ве-
дущих российских и междуна-
родных консалтинговых и инжи-
ниринговых компаний, проект-
ных организаций, научных цент-
ров позволило разработать уни-
кальную технологию переработ-
ки руд этого месторождения. 

Байкальская горная компа-
ния уже ведет подготовительные 
работы на Удокане. Промышлен-
ная добыча и переработка руды с 
получением катодной меди долж-
на начаться не позднее середины 
2017 года.

Ускорить реализацию проекта 
заставляет и прогноз Минпром-
торга: после 2016 года в стране 
может возникнуть дефицит медь-
содержащего сырья, и он может 
быть преодолен лишь при усло-
вии освоения Удоканского место-
рождения. Немаловажно и то, что 
на мировом рынке, в частности в 
Китае и Индии, отмечается рост 
потребления меди.

Сегодня и наша страна ощу-
щает дефицит многих видов стра-
тегического сырья. А БАМ, мо-
дернизация которого ведется 
полным ходом, предоставляет 
уникальные возможности круп-
номасштабного освоения мине-
рально-сырьевых ресурсов. Кро-
ме коксующихся углей здесь есть 
месторождения свинцово–цин-
ковых руд (Холоднинское, Озер-
ное), большая часть запасов оло-
ва содержится в Комсомольском 
оловорудном районе (Восточный 
БАМ). Есть и редкоземельные ме-
таллы (Комтор и Катугинское 
месторождения), которые могли 
бы удовлетворить потребности 
нашей атомной промышленнос-

ти на длительную перспективу.
Все это рано или поздно будет

вовлечено в оборот. Как говорит-
ся, «вагончик уже тронулся». Не-
давно стало известно, что компа-
ния «Ургалуголь» (входит в 
СУЭК) вложит 6 миллиардов руб-
лей в строительство нового раз-
реза и увеличения мощностей
обогатительной фабрики. В на-
стоящее время СУЭК отправляет 
через дальневосточные порты в 
страны АТР более 20 миллионов
тонн угля в год, из них только 3
миллиона тонн приходится на 
долю «Ургалугля». Через пять лет
планируется увеличить этот объ-
ем до 12 миллионов тонн, чтобы
предложить азиатским рынкам
конкурентоспособную продук-
цию.

Безусловно, все эти проекты
требуют ускоренного развития
железнодорожной инфраструк-
туры. Проект модернизации Вос-
точного полигона уже «расшил»
и «расшивает» многие узкие мес-
та, увеличивая пропускную спо-
собность дорог, ведущих к даль-
невосточным портам. К 2020
году его реализация обеспечит
рост объемов перевозок на 66
миллионов тонн к уровню 2012 
года, когда стартовал проект.

Но в начале этого года круп-
нейшие компании-грузовладель-
цы, в их числе «Мечел», СУЭК, 
«Кузбассразрезуголь», «Сибуг-
лемет» и «СДС-уголь», проин-
формировали ОАО « РЖД» о сво-
их планах. Они намереваются к 
2020 году увеличить отгрузку
своей продукции на 170 милли-
онов тонн. Это в два с лишним 
раза превышает тот показатель, 
который планируется достиг-
нуть в результате реализации ин-
вестиционного проекта «Модер-
низация железнодорожной инф-
раструктуры Байкало-Амурской
и Транссибирской железнодо-
рожных магистралей с развити-
ем пропускных и провозных спо-
собностей». Судя по этим пла-
нам, на Восточный полигон ля-
жет колоссальная нагрузка. Поэ-
тому уже сегодня нужно готовить
новый проект «Восточный поли-
гон-2».

Проекты Модернизация Восточного полигона ускоряет освоение перспективных месторождений

Чтобы все богатства взять  
из-под земли

Акцент

 Проект модернизации 
Восточного полигона увели-
чит пропускную способность 
дорог, ведущих к дальневос-
точным портам

Наличие вагоноопрокидывателей на угольных терминалах портов позволяет переваливать на суда до 30 вагонов в час.
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РЕКЛАМА

Михаил Нестеров

М
одернизация же-
лезных дорог Вос-
точного полигона 
уже приносит ре-
альные результа-

ты. О том, что было сделано на 
полигоне за последние три года и 
перспективах «стройки века» 
рассказывает начальник Депар-
тамента капитального строи-
тельства ОАО «РЖД» Алексей Ти-
хонов. 

Алексей Борисович, по плану 
модернизации железных дорог 
на Восточном полигоне предсто-
ит много работы. Что конкретно 
уже удалось сделать, начиная с 
2013 года, и в 2016 году? Соот-
ветствует ли объем выполнен-
ных работ запланированному на 
этот период?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Основной целью 
модернизации железнодорожной 
инфраструктуры Восточного по-
лигона является ликвидация «уз-
ких мест» на железных дорогах 
Забайкалья и Дальнего Востока. 
К 2020 году мы должны обеспе-
чить здесь пропуск дополнитель-
ного объема грузов российских 
компаний до 66,8 миллиона тонн 
в год к уровню 2012 года.

Комплекс первоочередных 
мероприятий включает строи-
тельство и реконструкцию  91 
станции и 42 разъездов, укладку 
около 570 километров дополни-
тельных главных путей (вторых 
путей и двухпутных вставок), 
680 километров автоблокиров-
ки,  реконструкцию 71 и строи-
тельство 4 тяговых подстанций, 
реконструкцию более 350 кило-
метров контактной сети, более 
350 искусственных сооружений 
и около 5 тысяч километров же-
лезнодорожного пути. Также 
предстоит построить  новый  од-
нопутный  Байкальский тоннель 
протяженностью 6,7 километра.

С начала реализации проекта 
и до конца прошлого года были 
выполнены работы по развитию и 
удлинению станционных путей 
суммарной в общей сложности 
почти на 100 километров. Модер-
низировано и реконструировано 
около 3 тысяч километров желез-
нодорожного пути. Построено 
154 километра вторых путей, уло-
жено полторы тысячи новых стре-
лочных переводов, проходка Бай-
кальского тоннеля составила 
1248 метров. При этом были вве-
дены в постоянную эксплуатацию 
вторые пути на 5 перегонах, в том 
числе от Восточного портала Куз-
нецовского тоннеля до станции 
Высокогорная, двухпутные встав-
ки на  перегонах Джигдаси — Кена-

да и Гурское — Почепта, 14 стан-
ций,  7 разъездов. Завершена ре-
конструкция Кипарисовского, 
Облученского тоннелей, модер-
низация Северомуйского тонне-
ля.  После технического перевоо-
ружения введено в эксплуатацию 
13 тяговых подстанций. Реконс-
труировано 13 мостов.

Если говорить о результатах 
этого года, то за январь-сентябрь 
на объектах Восточного полиго-
на построено 110 километров, 
реконструировано около 1100 
километров железнодорожных 
путей, модернизировано 431 и 
уложено 193 стрелочных перево-
да. На полигоне Забайкальской 
железной дороги введены в экс-
плуатацию 10 тяговых подстан-
ций. При строительстве нового 
Байкальского тоннеля пройдено 
уже около 2 километров.

До конца года планируется 
ввести в эксплуатацию 4 станции 
и 11 разъездов, вторые главные 
пути на перегонах Имбо — Усть-
Орочи, Сакукан — Салликит, Так-
симо — Лодья (всего 55 километ-
ров), мост через реку Бурею и 12 
малых мостов на участках Тында 
— Ургал и Бамовская — Белогорск, 
около 200 стрелочных перево-
дов, 35 километров автоматичес-
кой блокировки, 23 километра 
контактной сети, 4 тяговых под-
станции.

Объем выполняемых работ 
напрямую связан с детальным 
планом мероприятий, утверж-
денным правительственной ко-
миссией по транспорту под пред-
седательством вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Первона-
чально планировалось осущест-
вить реализацию первоочеред-
ных мероприятий проекта до 
2017 года. Но, учитывая сложив-
шиеся экономические условия и 
уточненные планы ключевых 

грузоотправителей, правительс-
тво РФ приняло решение об уве-
личении срока реализации про-
екта до 2019 года. 

В какой степени проведенные 
работы уже способствуют уве-
личению пропускной способ-
ности отдельных участков 
Транссиба и БАМа?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Проект модерни-
зации Восточного полигона 
включает в себя развитие желез-
нодорожной инфраструктуры 
практически на всех участках 
Восточно-Сибирской, Забай-
кальской и Дальневосточной же-
лезных дорог. Уже сейчас можно 
выделить, например, строитель-
ство Кузнецовского тоннеля на 
Байкало-Амурской магистрали, 
который позволил сократить 
протяженность железнодорож-
ной линии Комсомольск-на-Аму-
ре — Советская Гавань на 10,2 ки-

лометра. Реконструкция Облу-
ченского тоннеля позволила уве-
личить объемы перевозок в Ев-
рейской автономной области. Ре-
конструкция Кипарисовского 
тоннеля в Приморье дала воз-
можность значительно увели-
чить объемы перевозок по Транс-
сибу, в том числе в Японию, Ки-
тай и другие страны. 

Вместе с этим, в соответствии 
с поручением правительствен-
ной комиссии по транспорту в 
связи с уточнением прогноза из-
менения грузовой базы прорабо-
тан вопрос увеличения пропуск-
ной способности участка Комсо-
мольск-на-Амуре — Ванино с 29 
до 32 пар поездов в сутки. По ре-
зультатам проработки в план ме-
роприятий проекта включено 
строительство вторых путей на 
перегоне Эльдиган  — Тудур Даль-
невосточной железной дороги. 

На территории Восточного по-
лигона уже наступили холода. 
Какие работы пришлось свер-
нуть до весны, и какие реально 
продолжать в самые трескучие 
морозы?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Транссибирская и 
Байкало-Амурская магистрали в 
пределах Восточного полигона 

начинаются от города Тайшет и 
продолжаются на восток по Ир-
кутской области, Бурятии, За-
байкальскому краю, Амурской 
области, Хабаровскому и При-
морскому краям. Эти регионы 
входят в горную зону с высотной 
поясностью и характеризуются 
рельефом, значительно припод-
нятым над уровнем моря, с пре-
обладающими мощными горны-
ми хребтами и обширными глу-
бокими, нередко замкнутыми 
низменностями. Климат варьи-
руется от резко-континенталь-
ного на западе в Иркутской об-
ласти до умеренного муссонного 
на востоке в Приморском крае. 
При этом зимы в регионе, как 
правило, продолжительные и хо-
лодные, а лето короткое, но жар-
кое и засушливое. Однако даже в 
летние месяцы в отдельных реги-
онах возможны ночные замороз-
ки до минус 1-3 градусов при 

прохождении арктических фрон-
тов.

Конечно, в таких суровых кли-
матических условиях производс-
тво строительно-монтажных ра-
бот имеет определенные нюансы. 
Например, после снижения тем-
пературы воздуха ниже опреде-
ленной отметки по технологи-
ческим причинам работы, свя-
занные с разработкой грунта, его 
отсыпкой, уплотнением и стаби-
лизацией, необходимо приоста-
новить. Но если земляные рабо-
ты прекращаются, то общестро-
ительные, монтажные и отделоч-
ные продолжаются круглогодич-
но. Вместе с тем современные 
технологии позволяют, в случае 
крайней необходимости, исполь-
зуя различные технологии и ме-
тоды, вести работы и в сложных 
климатических условиях.

Какие проблемы приносит строи-
телям вечная мерзлота? И как они 
с ней справляются? Какие уни-
кальные технологии специально 
разработаны для Севера и ис-
пользуются в суровом климате?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Транссибирская 
магистраль строилась в период с 
1891 по 1916 гг. БАМ — с больши-
ми перерывами с 1938 по 1984 гг. 

Уже тогда инженеры-строители и 
проектировщики на своем опыте 
столкнулись в полной мере с та-
ким явлением как вечная мерз-
лота. 

Методы, технологии и иссле-
дования инженеров того време-
ни помогают нам и сейчас при 
строительстве в условиях вечной 
мерзлоты. По большому счету, 
само строительство в таких усло-
виях не представляется таким 
проблемным, как содержание и 
модернизация путей, лежащих 
на вечномерзлых грунтах. Дело в 
том, что многолетняя мерзлота, 
характеризующаяся наличием 
льда в промерзлых грунтах, мед-
ленно тает. При этом грунты де-
формируются, могут прийти в 
движение, возможны образова-
ния просадок. Это значит, что 
земляное полотно может быть 
повреждено или разрушено. 

В таких условиях строителя-
ми используются различные ме-
тоды, позволяющие избежать 
рисков возникновения крити-
ческих ситуаций, грозящих безо-
пасности перевозок пассажиров 
и грузов по полигону дорог. Од-
ним из таких методов является 
применение скальной наброски 
на тело насыпи земляного полот-

на толщиной не менее 1 метра и 
охлаждающей скальной бермы 
шириной не менее 3 метров из 
сортированного скального грун-
та. Охлаждающий эффект дости-
гается за счет интенсивной кон-
вективной теплоотдачи в холод-
ный период и теневой защиты в 
летнее время. 

Кроме этого эффективным 
методом борьбы с таянием мерз-
лоты, работающим автоматичес-
ки и не требующим дополнитель-
ных затрат и обслуживания, яв-
ляется применение термосифо-
нов, запаянных металлических 
труб с охлаждающей жидкостью, 
располагаемых в теле земляного 
полотна, позволяющих предо-
твратить таяние и образование 
деформаций пути.

Один из значимых объектов мо-
дернизации полигона — второй 
Байкальский тоннель. С какими 
проблемами приходится сталки-
ваться при его проходке? Как 
они решаются и какова ситуа-
ция сейчас на этом объекте?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Строительство 
нового Байкальского тоннеля 
осуществляется в коридоре по-
лосы отвода Восточно-Сибирс-
кой дороги на территории Севе-

робайкальского района Респуб-
лики Бурятия и частично в Каза-
чинско-Ленинском районе Ир-
кутской области в зоне перевала 
Даван Байкальского хребта. Для 
района работ характерно чередо-
вание обширных, глубоких кот-
ловин с горными хребтами и на-
горьями, с протекающей рекой 
Кунерма и ее правым притоком 
Дельбичинда. 

В таких природных условиях 
района проходка нового Бай-
кальского тоннеля производится 
как через слои особо твердых по-
род, так и через сильно обводнен-
ные геологические слои. Все эти 
факторы влияют на темпы про-
изводства работ.

Вместе с этим этот регион яв-
ляется сейсмически активным, 
что в свою очередь оказывает 
влияние на необходимость уст-
ройства в достаточной степени 
сложной конструкции обделки 
тоннеля. 

Сейчас строительство тонне-
ля ведется в штатном режиме, 
тоннелепроходческим комплек-
сом пройдено более 3 тысяч мет-
ров из предусмотренных проек-
том 6,7 тысячи метров. Работу 
проходческого комплекса плани-
руется завершить в 2017 году.

Какие еще новые искусственные 
сооружения появятся на желез-
нодорожной инфраструктуре 
полигона?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Основной зада-
чей на Восточном полигоне яв-
ляется модернизация и реконс-
трукция уже существующей же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры. Наиболее масштабным объ-
ектом нового строительства яв-
ляется второй Байкальский тон-
нель. Существующий однопут-
ный Байкальский тоннель уже 
не может справляться с нарас-
тающим потоком поездов. Эта 
стройка является стратегичес-
ки значимой для экономики 
Байкальского региона и страны 
в целом.

Вместе с этим в рамках мо-
дернизации Восточного полиго-
на предусмотрено большое ко-
личество мероприятий по ре-
конструкции существующих 
искусственных сооружений. 
При этом в 2013—2015 годах 
были завершены работы по ре-
конструкции Кипарисовского, 
Облученского тоннелей и 13 
мостов.

Прямая речь  В суровых условиях на помощь железнодорожникам приходят современные технологии

Строители укрощают  
вечную мерзлоту

Акцент

 Наиболее масштабным  
объектом нового  
строительства является  
второй Байкальский тоннель

Виталий Белоглазов

Начиная с 2014 года желез-
нодорожники ведут мо-
дернизацию магистралей 

Восточного полигона. Разумеет-
ся, для РЖД это не самоцель, все 
делается для увеличения пропус-
кной способности дорог, ускоре-
ния доставки грузов на Дальний 
Восток. Но корпоративные и го-
сударственные средства будут 
потрачены впустую, если круп-
нейшие грузоотправители стра-
ны не смогут увеличить объемы 
перевозок.  Сегодня о планах по 
обеспечению грузовой базы рас-
сказывает заместитель гендирек-
тора, директор по логистике Си-
бирской угольной энергетичес-
кой компании (СУЭК) Денис 
Илатовский.

Денис Викторович, может ли 
СУЭК гарантировать в будущем 
регулярные отправки по Транс-
сибу и БАМу?
Д Е Н И С  И Л АТО В С К И Й :  СУЭК всегда 
поддерживала РЖД и была од-
ним из инициаторов среди гру-
зоотправителей, кто содейство-
вал проработке идеи и утверж-
дению проекта развития Восточ-
ного полигона в правительстве. 
Для компании развитие Восточ-
ного полигона является важным 
элементом в стратегии разви-
тия. Мы обеспечиваем прирост 
грузопотока без задержки, по 
мере развития отдельных участ-
ков железнодорожной инфра-
структуры в направлении пор-
тов Дальнего Востока. Напри-
мер, развитие подходов к порту 
Ванино. В 2012 году ОАО «РЖД» 
реализовало проект строительс-
тва Кузнецовского тоннеля, а 
уже с 2013 года СУЭК увеличила 

объемы перевозки и продолжает 
увеличивать их каждый год. В 
этом году перевозки в адрес всех 
портов Ванино составят 28—29 
миллионов тонн, в том числе на 
терминал «Дальтрансуголь» 
СУЭК — около 20 миллионов 
тонн. А 10 лет назад объемы 
были в два раза меньше.

На горизонте до 2030 года 
перспективы роста и объемов 
потребления угля в странах АТР 
позитивные. С учетом нынешней 
невысокой доли угля из РФ на 
рынке стран АТР, можно уверен-
но прогнозировать прирост объ-
ема поставок из России через 
порты Дальнего Востока. Поэто-
му можно ожидать, что объемы 
СУЭК по БАМу и Транссибу бу-
дут расти, и мы вместе с РЖД 
сможем показать хорошие ре-
зультаты от инвестиций в Вос-
точный полигон. 

Какие перспективы у экспорта 
российского угля?
ДЕНИС ИЛАТОВСКИЙ: Угольная отрасль 
находится в кризисе с 2008 года. 
С тех пор цены упали почти  в 3 
раза. Однако краткосрочно во 
второй половине 2016 года мы 
наблюдаем всплеск спроса и 
цены на уголь. Поэтому в целом 
тренд умеренно негативный с 
краткосрочной позитивной ди-
намикой. 

Основными потребителями 
угля, который Россия отправляет 
на Дальний Восток, являются Ки-
тай, Япония, Южная Корея, Тай-
вань и другие страны АТР. В перс-
пективе мы рассчитываем на 
рост спроса со стороны Индии.

Ощущает ли сейчас СУЭК про-
блемы с отправками из-за нали-
чия «узких» мест на железных 
дорогах Восточного полигона, в 
том числе слабой развитости 
подходов к портам? 
ДЕНИС ИЛАТОВСКИЙ: К сожалению, в 
2014 году РЖД установила повы-
шающий коэффициент 13,4 про-
цента на все экспортные направ-
ления, в том числе на порты 
Дальнего Востока, с обосновани-
ем, что все экспортные направ-
ления РЖД  имеют ограничения 
провозной способности. По это-
му поводу идет активная дискус-
сия, мы, например, считаем, что 
далеко не все экспортные на-
правления железнодорожной ин-
фраструктуры ограничены. А во-
обще в течение года есть несколь-
ко периодов, когда мы чувствуем 
серьезные ограничения по от-
правкам на Дальний Восток. В 
первую очередь это август—ок-
тябрь, когда ведутся активные 
путевые работы. Так же бывают 
сложности в январе—феврале в 

случае обильных снегопадов, 
либо из-за климатических огра-
ничений по выгрузке вагонов в 
портах. 

Остальные 9—10 месяцев в 
году мы можем отправлять прак-
тически все плановые объемы 
груза в порты Дальнего Востока. 
Это явилось результатом совмес-
тной работы с РЖД по развитию 
инфраструктуры станций от-
правления  и назначения, ближ-
них подходов к Ванино и Наход-
ке.  Например, в Ванино «Даль-
трансуголь» завершает строи-
тельство собственной железно-
дорожной инфраструктуры сто-
имостью около 4 миллиардов 
рублей, позволяющей разгру-
зить станцию Токи Дальневос-
точной магистрали, сократить 
оборот вагонов и обеспечить их 
интенсивную разгрузку. Это дает 
возможность бесперебойно при-
нимать погрузку со всех добыч-
ных предприятий СУЭК. Опреде-
ленный потенциал повышения 
провозной способности  РЖД в 
направлении портов Дальнего 
Востока находится в оптимиза-
ции локомотивной тяги, особен-
но для ведения поездов весом 
7100 тонн.

Как повлияет на динамику экс-
порта завершение первого этапа 
модернизации Транссиба и 
БАМа? Принимает ли СУЭК 
участие в этой работе? 
ДЕНИС ИЛАТОВСКИЙ: Мы предполага-
ем, что прирост наших грузопе-
ревозок придется на Ванино, и он 
составит еще около 5 миллионов 
тонн относительно нынешнего 
уровня, то есть до 24 миллионов 
тонн. Если провозная способ-
ность позволит, то мы могли бы 
увеличить объемы перевозок в 

адрес «Дальтрансуголь» до 30 
миллионов тонн. СУЭК принима-
ет активное участие в развитии 
станций присоединения, стан-
ций погрузки и выгрузки. Напри-
мер, на подходах к порту Ванино 
совместно с РЖД мы предложили 
перераспределить средства на 
развитие участка Эльдиган-Ту-
дур, который реально ограничи-
вает провозную способность, что 
привело к росту целевой провоз-
ной способности с 37 до 42 мил-
лионов тонн и сокращению за-
трат на 5—6 миллиардов рублей.

Как плотно вы сотрудничаете с 
ОАО «РЖД» в плане оптимиза-
ции технологий экспортных пе-
ревозок?
ДЕНИС ИЛАТОВСКИЙ: У нас есть отде-
льное соглашение с РЖД, навер-
ное, единственное такого рода на 
сети. В его рамках мы поставили 
целый ряд задач, в частности до-
стижение большей скорости пе-
ревозок, веса поезда и уровня 
маршрутизации, лучшей обора-
чиваемости вагонов. Как мы мо-
жем этого достичь? Со своей сто-
роны — обеспечить быструю пог-
рузку и выгрузку, что сэкономит 
до половины суток во всем цикле 
оборота вагонов. При том, что 
оборот около 14—15 дней, эконо-
мия довольно ощутимая. Кроме 
того, мы имеем специальные тех-
нические соглашения с РЖД по 
обороту инновационных ваго-
нов, которые могут проследовать 
определенные участки без осмот-
ров в силу их высокого качества. 

Точно так же улучшение тех-
нологии происходит в организа-
ции маршрутных перевозок. Их 
скорость на 20—30 процентов 
выше, чем у повагонных отпра-
вок. СУЭК обеспечивает подго-

товку маршрутных составов на 
своих путях и станциях отправ-
ления. В результате РЖД устра-
няет часть операций, экономит 
время на собственной инфра-
структуре, и поезд может просле-
довать без остановок на больших 
полигонах. Соответственно экс-
плуатационные расходы РЖД со-
кращаются. Теоретический эф-
фект от маршрутных перевозок 
—  20—25 процентов снижения 
эксплуатационных расходов на 
больших перегонах. 

Эксперты МЭА предрекают уве-
личение энергопотребления в 
странах АТР и ЮВА к 2035—2040 
годам на треть, но при этом про-
гнозируют снижение доли угля в 
общем объеме генерации. Реаль-

но ли при таком раскладе будет 
поддерживать положительную 
динамику экспорта угля на Вос-
ток? 
ДЕНИС ИЛАТОВСКИЙ: Роль угля в миро-
вом энергетическом балансе бу-
дет, вероятно, сокращаться. Но, 
поскольку человечество все 
больше потребляет электроэнер-
гии, объем угля сохранится или 
даже будет расти. При этом доля 
России на экспортном рынке 
стран АТР относительно невели-
ка сегодня, у нас есть мощные 
конкуренты из Австралии, Ко-
лумбии и Индонезии. Таким об-
разом, нам есть, куда расти как 
стране-поставщику в этом реги-
оне. В отличие от Европы, где на-
оборот наша доля очень высока, 
рынок сам будет сжиматься, и от-

правки угля через Северо-Запад 
(Мурманск и Усть-Лугу) будут 
снижаться, в то время как на 
Дальнем Востоке объемы будут 
расти. 

В условиях экономического 
кризиса, конечно же, это наша 
совместная с железнодорожни-
ками задача. Глава  ОАО «РЖД» 
Олег Белозеров ставит задачу — 
«научиться перевозить массо-
вые грузы дешевле, технологич-
нее» — для этого мы должны най-
ти оптимальные технологичес-
кие параметры. Скорость пере-
возки, вес поезда, доля маршру-
тизации. В этом смысле развитие 
перевозок угля на Восток должно 
приносить операционный эф-
фект для Российских железных 
дорог. 

ПАРТНЕРСТВО   Сибирские угольщики готовы увеличить объемы перевозок в адрес дальневосточных портов

Путь к причалу становится шире

Алексей Тихонов: Строительные 
работы на полигоне ведутся строго 
по графику.

Денис Илатовский: Угольщики 
обеспечат железным дорогам при-
рост грузопотока.

Для Восточного полигона характе-
рен сложный ландшафт и суровые 
климатические условия.

Погрузка угля на Тугнуйском разрезе в Бурятии. Уплотнение груза снижает его потери в пути.
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ПРОЦЕСС Суд освободил
от уголовной ответственности
няню-убийцу

Лечиться будет 
принудительно

Иван Петров

ВЧЕРА Хорошевский районный 
суд Москвы постановил освобо-
дить от уголовной ответствен-
ности няню из Узбекистана 
Гюльчехру Бобокулову. Согла-
сно приговору, подсудимую от-
правят в медицинское специ-
альное учреждение, где она бу-
дет проходить принудительное 
лечение.

Предварительно следствием 
и судом были установлены дета-
ли жестокого убийства, произо-
шедшего на северо-западе Мо-
сквы 29 февраля текущего года.

Нанятая для ухода за боль-
ным ребенком няня Гюльчехра 
Бобокулова в один из дней рабо-
ты дождалась, пока родители со 
старшим ребенком уйдут из 
дома, после чего хладнокровно 
убила подопечную.

Она отрезала девочке голову, 
затем подожгла квартиру и пош-
ла к ближайшей станции метро. 
По свидетельствам очевидцев, 
до своего задержания, которое 
произошло возле выхода со 
станции метро «Октябрьское 
поле», женщина около 20 минут 
ходила по улице с отрезанной 
головой ребенка, разговаривала 
сама с собой и угрожала прохо-
жим и полицейским взорвать 
себя и окружающих.

Следственный комитет ранее 
предъявил 39-летней няне из Уз-
бекистана обвинения по трем 
статьям УК РФ «убийство мало-
летнего», «умышленное уничто-
жение чужого имущества путем 
поджога» и «заведомо ложное 
сообщение о взрыве».

В рамках уголовного дела 
была проведена комплексная 
стационарная психолого-психи-
атрическая экспертиза. Согла-
сно ее выводам, 39-летняя Бобо-
кулова страдает хроническим 

психическим расстройством и 
нуждается в применении к ней 
принудительных мер медицин-
ского характера.

По данным правоохрани-
тельных органов Узбекистана, 
Бобокулова страдает шизофре-
нией. Она давно состоит на ро-
дине на учете в психдиспансере 
и неоднократно проходила там 
лечение.

Вчера также стало известно, 
что осужденная няня не станет 
выплачивать компенсации род-
ственникам убитой девочки и 
владелице квартиры, где прои-
зошло преступление. Хорошев-
ский районный суд Москвы не 
удовлетворил иски, которые 
были заявлены ими в ходе про-
цесса.

«Суд пришел к выводу о не-
обходимости оставить иски без 
рассмотрения», — говорится в 
постановлении судьи Виктории 
Котеневой, оглашенном в чет-
верг.

Судья пояснила, что в соот-
ветствии с законодательством, 
гражданские иски не могут 
быть удовлетворены в рамках 
уголовного производства, так 
как подсудимая была освобо-
ждена от уголовной ответствен-
ности. В связи с этим потерпев-
шим было предложено обра-
титься за возмещением вреда в 
порядке гражданского произ-
водства.

Ранее потерпевшие в рамках 
рассмотрения дела заявили гра-
жданский иск общей стоимо-
стью в 6,5 миллиона рублей. 5 
миллионов из них требовали 
взыскать родители убитой де-
вочки, а 1,5 миллиона — хозяйка 
квартиры, которую Бобокулова 
подожгла после убийства.

Пока не известно, как отреа-
гировали потерпевшие на такое 
решение.

РЕШЕНИЕ Экс-депутата 
Пономарева лишили  
мандата законно

Сбежал от суда

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера рассмотрел апелляционную 
жалобу защиты экс-депутата Госдумы прошлого созыва 
Ильи Пономарева на решение о досрочном прекращении 
его депутатских полномочий. 

Нижняя палата высшего законодательного органа 
страны 10 июня 2016 года приняла постановление «О до-
срочном прекращении полномочий депутата Госдумы Фе-
дерального Собрания РФ Пономарева Ильи Владимиро-
вича». 

Еще раньше Госдума приняла закон об отзыве у него 
мандата депутата за систематическое неисполнение сво-
их обязанностей, а именно за более чем 30 дней прогулов 
пленарных заседаний и утрату связей с избирателями. 

Кроме того в апреле 2015 года он был лишен своими 
коллегами депутатской неприкосновенности на основа-
нии материалов Генпрокуратуры, после чего Следствен-
ный Комитет РФ  возбудил против него уголовное дело о 
растрате. 

Пономарев уехал из России в 2015 году и с тех пор же-
лания вернуться не изъявлял. Он сообщал, что якобы по-
лучил разрешение на временное проживание на Украине 
и переехал туда. 

Однако последнее время чаще его замечают в столицах 
различных европейских государств и за океаном, в Аме-
рике, где он в прямом смысле прячется от следователей и 
российского правосудия. 

По версии следствия, Пономарев причастен к растрате 
750 тысяч долларов из средств инновационного фонда 
«Сколково». То есть он незаконно получил эти деньги.

Основное уголовное дело следственными органами 
было возбуждено против бывшего старшего вице-прези-
дента этого фонда Алексея Бельтюкова, который пытался 
завуалировать растрату, заключив от имени фонда дого-
воры с Пономаревым. 

Речь идет, по данным следствия, о незаконной выплате 
депутату многомиллионного  ( в переводе на рубли ) гоно-
рара за выполнение научно- исследовательских работ и 
чтение лекций.

Бельтюков также уехал за границу и тоже объявлен в 
международный розыск. Суд заочно выдал санкцию на 
арест фигурантов.

По словам Пономарева, он не считает целесообразным 
возвращаться в Россию для участия  в следственных дей-
ствиях.  

Экс-депутат отмечает в Интернете, что он готов к об-
щению со следствием по телефону, почте и  даже по скай-
пу.  Он также отвергает все обвинения в  свой адрес, считая 
дело политически мотивированным. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Молоко 
подорожало 
на 10 процентов

Сметане 
отмерят цену

Сергей Куликов

ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ резкого роста цен на молоч-
ную продукцию минсельхоз подготовит комплекс сдер-
живающих мер. Впрочем, как отмечают отраслевые эк-
сперты, ситуация на этом рынке пока не критичная. 

Однако они все-таки отмечают рост мировых цен на 
молочную продукцию. Спрос восстанавливается из-за 
применения Евросоюзом мер поддержки своего рынка. 
В итоге импорт стал дорожать, поставки сокращаться, 
а дефицит сырого молока на внутреннем рынке еще 
больше повышает конкуренцию. 

Как пояснили «Российской газете» в Национальном 
союзе производителей молока («Союзмолоко»), в ок-
тябре по сравнению с сентябрем средняя цена произ-
водителей на сырое молоко повысилась почти на 5 про-
центов — до 22,25 рубля за килограмм (без НДС). Это на 
9,7 процента выше, чем в октябре 2015 года. 

«Рост цен на молоко есть, но его нельзя назвать спе-
кулятивным или скачкообразным», — отметил глава 
«Союзмолока» Андрей Даниленко. И напомнил, что по-
вышение цен в рознице следует за подорожанием сы-
рья не сразу, а с небольшим лагом. Но сильно вырасти 
ценам не даст ограниченная платежеспособность рос-
сиян. Люди просто откажутся покупать резко подоро-
жавшую продукцию. 

Молочники считают, что влиять на ценовую ситуа-
цию можно. И предложили свои варианты мер, кото-
рые хорошо бы предусмотреть в комплексе сдержива-
ющих мер минсельхоза. Например, государство могло 
бы выплатить долги по субсидиям и выполнить заяв-
ленные ранее обязательства по поддержке отрасли. 
«Кроме того, можно было бы отказаться от взимания 
новых сборов с фермеров, — считает Андрей Данилен-
ко. — Новые административные барьеры плохо сказы-
ваются и на ценовой ситуации, и на инвестклимате». А 
это в свою очередь опять же гонит цены вверх.

ТЭК Заморозка добычи нефти в России будет 
равносильна ее сокращению

Баррель переоценили

Александра Воздвиженская

И
збыток предложения над 
спросом на мировом рын-
ке нефти к концу года дол-

жен сократиться с 1,8 миллиона 
баррелей в сутки до миллиона 
баррелей, однако каким именно 
образом будет позднее ликвиди-
рован дисбаланс, неясно. Россия 
со своей стороны готова пойти на 
заморозку уровня добычи нефти, 
если другие крупные добываю-
щие государства поддержат это 
решение.

Для отечественных компаний 
такая мера будет равносильна со-
кращению добычи. Такое мнение 
выразил министр энергетики 
России Александр Новак на ме-
ждународном форуме ENES, по-
священном энергоэффективно-
сти и энергосбережению.

«Если будет принято решение 
сохранить добычу на текущих 
уровнях при плановом (на 2017 
год. — Прим. ред.) росте, то для нас 
это, по сути дела, будет сокраще-
ние на 200—300 тысяч баррелей в 
сутки», — пояснил министр. Если 
же зайдет речь о реальном, физи-
ческом сокращении добычи, то 
это может затронуть действую-
щие месторождения, а на новых 
производство нефти и газового 
конденсата продолжится, уточ-
нил Александр Новак.

Официально члены Организа-
ции стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) не заявляли о желании 
сократить добычу вместе с дру-

гими крупными производителя-
ми, в том числе Россией. Тем не 
менее агентство Bloomberg со 
ссылкой на нескольких делегатов 
ОПЕК сообщило, что Саудовская 
Аравия надеется на присоедине-
ние России к сокращению добы-
чи, если ОПЕК на это решится. В 
противном случае Эр-Рияд оста-
вит за собой право пересмотреть 
позицию по переговорам. Какие 
именно меры в этом случае наме-
рены предпринять саудиты, не-
известно. Александр Новак сооб-
щил, что ранее стороны обсужда-

ли сокращение добычи в странах, 
не входящих в картель, на 500 ты-
сяч баррелей, а министр энерге-
тики Азербайджана Натиг Алиев 
в статье в газете «Республика» 
рассказал о предложении ОПЕК 
сократить добычу на 880 тысяч 
баррелей. Вероятно, ситуация 
прояснится 26—28 ноября в Вене, 
где делегация Минэнерго России 
будет участвовать в консульта-
циях с ОПЕК.

Ситуацию с затяжным перио-
дом низких цен на сырье и дисба-
лансом рынка Александр Новак 
назвал одним из глобальных вы-
зовов для стран-добытчиков. Так, 
за последние два года инвести-
ции в мировую нефтяную от-
расль сократились на полтрилли-
она долларов, объем расходов 
компаний на геологоразведку 
сейчас находится на минимуме 
последних 70 лет. Кроме того, 
коррективы в развитие энерго-
рынка вносят такие факторы, 

как технологические прорывы (в 
разработку сегодня вовлечены 
запасы, ранее считавшиеся не-
рентабельными, например слан-
цевая нефть), глобализация рын-
ков и обострение конкуренции 
(в частности, в направлении 
рынков Азиатско-Тихоокеанско-
го региона), климатическая по-
вестка, замедление темпов роста 
энергопотребления и рост вме-
шательства разных государств в 
рыночные механизмы.

В качестве примера министр 
привел трудности с реализацией 
«Северного потока-2», искусст-
венное ограничение конкурен-
ции, а также введение санкций не 
только против российского до-
бывающего сектора, но и против 
Ирана (частично они были сняты 
с Исламской Республики в янва-
ре этого года).

Меры, которые позволят Рос-
сии адекватно ответить на эти 
вызовы, в основном представле-
ны в Энергостратегии страны на 
период до 2035 года — документ 
прошел обсуждение с участника-
ми рынка и экспертами и сейчас 
ждет утверждения в правитель-
стве. Большие надежды возлага-
ют на программы импортозаме-
щения, начиная с разработки ка-
тализаторов крекинга и заканчи-
вая газотурбинными установка-
ми, на повышение роли сжижен-
ного природного газа (СПГ) в 
энергетическом балансе (плани-
руется увеличить долю россий-
ских поставок СПГ на мировые 
рынки с нынешних 4,5 процента 
до 15), углубление переработки 
сырья, развитие системы бирже-
вой торговли и так далее.

По последнему пункту идет 
заметное продвижение: 7 ноября 
в Лондоне Россия представила 
проект поставочного контракта 
на российскую нефть марки 
Urals, а 29 ноября должны стар-
товать торги на Санкт-Петер-
бургской международной товар-
но-сырьевой бирже (СПбМТСБ), 
рассказал Александр Новак.

ПОЛИЦИЯ

На юго-западе 
Москвы 
из автомата 
расстреляли 
человека

ОГОНЬ В УПОР

Михаил Фалалеев

ПОГИБШЕГО человека обнару-
жили примерно в 2 часа ночи на 
Литовском бульваре возле дома 
11 в столичном районе Ясенево. 
Мужчина лежал ничком возле 
автомобиля BMW с затониро-
ванными стеклами. Медики уже 
определили, что смерть наступи-
ла от многочисленных пулевых 
ранений — в убитого было выпу-
щено не менее половины авто-
матного магазина. Стрельба ве-
лась практически в упор корот-
кими очередями. Одна из таких 
очередей прошила кузов автомо-
биля — три пули попали в BMW. 
Неподалеку нашли и орудие 
убийства – укороченный авто-
мат Калашникова, который вы-
бросил киллер. Возбуждено уго-
ловное дело по статье 105 УК РФ 
— «убийство» и статье 222 УК РФ 
— «незаконное приобретение и 
хранение оружия».

 Следствие пока не сообщает 
подробности о личности погиб-
шего. Но известно, что на вид 
ему 30 — 40 лет, он гражданин Ар-
мении и, скорее всего, проживал 
в этом доме. 

У следователей почти нет 
сомнений в заказном характере 
убийства — киллер наверняка 
знал адрес своей жертвы и ожи-
дал буквально возле подъезда в 
темно-зеленом Land Rover. На-
шлись очевидцы, которые описа-
ли этот внедорожник, в том чи-
сле и характерную примету — 
разбитую заднюю фару и отле-
тевший фирменный автомобиль-
ный значок. 

Еще одна зацепка для следо-
вателей — выброшенный авто-
мат. По одной из версий оружие 
было похищено либо у сотрудни-
ка полиции, либо в танковой ча-
сти, именно такими АКСУ — «ав-
томат Калашникова складной 
укороченный» — вооружают со-
трудников ППС и танкистов. 

Красная и черная
Указывать изготовите-
ли должны не только 
вид продукции, к при-

меру, «рыбный кулинарный по-
луфабрикат» или «рыбные кон-
сервы», но и зоологическое на-
звание рыбы. Например, «палтус 
черный гренландский». А также 
способы разделки и обработки: 
«филе трески», «спинка мин-
тая», «тушка сельди». «Пастери-
зованная», «маринованная», 
«восстановленная». 

Принадлежность к району вы-
лова отныне тоже должна красо-
ваться на этикетках — техрегла-
мент предусматривает, рыба 
должна ловиться только в без-
опасных районах добычи. А на-
блюдать за ними поручат специ-
альным уполномоченным орга-
нам государств ЕАЭС. Данные 
мониторинга специалисты будут 
размещать на официальных сай-
тах, чтобы рыбаки знали, в каких 
районах разрешено ловить. 

Зоологические наименования 
рыб помогут в борьбе с фальси-
фикатами. Например, все скор-
пеновые (около 28 видов) при 
продаже пока именуются общи-
ми словами «морской окунь», но 
скоро на прилавках будет пред-
ставлена вся палитра. Например, 
Желтый окунь, Восточный, Оре-
ховый. Их ловят в районе Дальне-
го Востока. От берегов Калифор-
нии может «прибыть» окунь Бо-
качио, Канареечный, Киновар-
ный, Оливковый или Белобрю-
хий. В Атлантическом океане ло-
вится Капский и Глазчатый. Есть 
морские окуни северной части 
Атлантического океана — Малый, 
Американский, Золотистый. 

Одно из революционных тре-
бований регламента — точные 
данные о доле глазури (льда) в 
мороженой рыбе и морепродук-
тах. В погоне за рублем многие 
производители так наморажива-
ли рыбу или креветки, что поку-
патель не мог понять: за что пла-
тит — за рыбу или за лед? В Рос-
сии уже несколько лет законода-
тельно установлено: не более 
5—6 процентов льда. Теперь мас-
са рыбы будет указываться на 
упаковке отдельно от массы гла-
зури. И все цифры — в процентах. 
Льда, правда, может быть по-

больше: 5—14 процентов, но в за-
висимости от типов и видов 
рыбы. В частности, при произ-
водстве мороженой рыбной про-
дукции масса глазури не должна 
превышать 5 процентов, из раз-
деланных или очищенных креве-
ток, омаров, лангустов и других 
ракообразных — 7 процентов. Не-
разделанных ракообразных до-
пускается заковать в 14 процен-
тов льда. 

Впервые установлены нормы 
допустимого содержания влаги в 
мышечной ткани промысловых 

рыб. Например, для лосося ат-
лантического (семги) актуально 
допустимое содержание влаги не 
более 72 процентов, а для трески 
тихоокеанской — не более 83. Это 
чтобы не накачивали ее раство-
ром. Все это поможет донести до 
граждан наиболее достоверную 
информацию о рыбе и рыбном 
продукте, поясняют в ЕЭК. 

Производители обязаны ин-
формировать любителей рыбно-
го меню и о наличии антибиоти-
ков и ГМО. Многие малые пред-
приниматели взращивают сегод-

ня форель и лосося, карпов и ми-
дий в искусственных водоемах. 
Важно при этом не злоупотре-
блять стимуляторами роста, гор-
мональными, антимикробными 
препаратами. Требования к мак-
симально допустимому уровню 
содержания в рыбе их остатков 
прописаны очень подробно. 

Техрегламент запрещает и 
применение фосфатов при про-
изводстве рыбопродукции для 
детского питания. Это большой 
прогресс, говорят авторы закона. 
К сожалению, для других катего-
рий рыбных продуктов фосфаты, 
содержащие тяжелые металлы, 
свинец, мышьяк, цинк, фтор, 
пока не запрещены. 

Сделан акцент и на защите от 
паразитов и их личинок в живой, 
свежей, охлажденной и подморо-
женной рыбе. Контролеры сни-
мут с реализации любую рыбу с 
видимыми паразитами. 

Впервые в рыбном техрегла-
менте появились показатели без-
опасности к водорослям, водным 

растениям морским сушеным, 
джемам из морской капусты, 
пресервам с добавлением расти-
тельных масел, заливок, соусов, с 
гарнирами и без. 

Действие техрегламента 
ЕАЭС «О безопасности рыбы и 
рыбной продукции», к сожале-
нию, не распространяется на би-
одобавки и пищевые добавки на 
основе рыбы, водных животных, 
растений, водорослей. Напри-
мер, рыбий жир считается биоло-
гически активной добавкой. 

Неприменим документ и к 
продукции из земноводных и 
пресмыкающихся — черепах, 
змей, лягушек, жаб, крокодилов. 
Непищевая рыбная продукция 
(на кормовые цели, для космети-
ки) тоже выведена из-под дейст-
вия техрегламента. 

Защитить жизнь и здоровье росси-
ян от опасной рыбы поможет 
новый технический регламент.

Акцент

 Производители обязаны 
информировать любителей 
рыбного меню о наличии 
в рыбе антибиотиков и ГМО

Акцент

 За последние два года инве-
стиции в мировую нефтяную 
отрасль сократились 
на полтриллиона долларов

За ценами на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Как красят красную рыбу
rg.ru/art/1332384
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СЛЕДСТВИЕ 
Захватчика 
заложников 
обвинили 
в терроризме

ДОБАВИЛИ 
СТАТЕЙ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное 
управление Следственного ко-
митета РФ по Москве отчиталось 
о том, как идет расследование 
уголовного дела против 55-лет-
него Арама Петросяна. 

Петросян летом нынешнего 
года захватил посетителей одно-
го из столичных банков. Грозил-
ся взорвать себя. Но позже пере-
думал и сдался полиции.

Сначала ему предъявили об-
винение только за захват залож-
ников.  Но как заявила вчера кор-
респонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя Главного 
следственного управления сто-
личного СК Юлия Иванова, в 
ходе расследования была уста-
новлена причастность Петрося-
на к совершению еще одного пре-
ступления. Это часть 1 статьи 
205 УК РФ — угроза взрыва в це-
лях дестабилизации деятельнос-
ти органов власти либо воздейст-
вия на принятие ими решений.

По версии следствия, вечером 
24 августа 2016 года Арам Пет-
росян пришел в банк и взял в за-
ложники четырех посетителей. 
При этом он угрожал взрывом 
находящегося у него на груди 
прямоугольного предмета, похо-
жего на взрывное устройство. 

На допросе Петросян расска-
зал следователю, что хотел при-
влечь внимание к своей пробле-
ме и в действительности убивать 
заложников не хотел. Он полно-
стью признал вину и дал призна-
тельные показания. Мотивом со-
вершенного преступления след-
ствие рассматривает тяжелое 
финансовое положение Петрося-
на и отсутствие у него возможно-
сти выполнить обязательства по 
кредитным договорам.

1

A
P

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«290 лет академическому кавказоведению: история 
и современность»
29 ноября (вторник) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» со-
стоится «круглый стол», по проблемам и перспективам изучения 
Кавказа, в рамках которого пройдет презентация проекта «Наши 
лица», посвященного истории и современности Республики Ингу-
шетия. В работе «круглого стола»  примут  участие авторитетные 
ученые, краеведы, издатели, общественные деятели, политики. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Оперативники 
ФСБ задержали в Крыму 
украинского шпиона

Охотился 
за тайнами

Иван Петров

БЫВШИЙ военнослужащий Черноморского флота Рос-
сии задержан в городе Севастополе по подозрению в 
шпионаже в пользу Украины. Об этом в четверг сообщил 
Центр общественных связей ФСБ России.

В сообщении спецслужбы уточняется имя и звание за-
держанного — это капитан второго ранга запаса Леонид 
Пархоменко.  «Выполняя задания Главного управления 
разведки Минобороны Украины, Пархоменко собирал и 
передавал иностранной спецслужбе сведения о деятель-
ности Черноморского флота РФ, составляющие гостай-
ну», — рассказали в Федеральной службе безопасности.

Вчера также было опубликовано видео задержания в 
Севастополе Пархоменко. На кадрах видеозаписи опера-
тивники ФСБ выводят 57-летнего мужчину из автомоби-
ля, а затем допрашивают. Звук на видео заглушен.

Уточняется, что 
задержание подо-
зреваемого в шпио-
наже произошло 22 
ноября. В отноше-
нии Леонида Пархо-
менко следственны-
ми органами ФСБ 
возбуждено уголов-
ное дело по призна-
кам преступления, 
предусмотренного 
статьей 275 Уголов-
ного кодекса РФ «го-
сударственная изме-

на». По ней задержанному грозит наказание в виде лише-
ния свободы на срок до 20 лет. Расследование продолжа-
ется, заключили в Центре общественных связей ФСБ.

Напомним, в течение этого года на территории Кры-
ма уже были задержаны несколько диверсионных групп. 
Все они планировали проведение диверсий на стратеги-
чески важных объектах инфраструктуры полуострова и 
вели шпионскую деятельность в отношении военных 
объектов российской армии. Подозреваемые арестова-
ны и дают признательные показания.

Кроме того, в октябре ФСБ сообщала о задержании в 
Москве сотрудника Главного управления разведки Ми-
нобороны Украины Романа Сущенко, который, по дан-
ным спецслужбы, собирал секретные сведения о дея-
тельности Вооруженных сил и Национальной гвардии 
России. Сейчас он арестован. 

В августе на российско-украинской границе возле го-
рода Армянска и вовсе возникла перестрелка, в ходе ко-
торой погибли два российских военнослужащих. Они 
пытались задержать диверсионную группу, пытавшуюся 
проникнуть на полуостров. Большей части диверсантов, 
которые, по информации ФСБ, готовили серию взрывов 
в Крыму, удалось скрыться. Задержаны были лишь двое, 
отвечавших за передвижение разведчиков в Крыму и их 
последующую эвакуацию на Украину.

Взятки учтут 
в Интернете

Так, к примеру, по словам Александра Куренно-
го, планируется разработать специализирован-
ные памятки с рекомендациями, как вести себя 

в провокационной и располагающей к коррупционным 
проявлениям ситуации.

В конце прошлого года Генеральный прокурор России 
Юрий Чайка на одном из совещаний коснулся темы так 
называемой бытовой коррупции — взяток, с которыми 
сталкиваются граждане при решении повседневных во-
просов: в образовании, медицине, при получении раз-
личных услуг от властей.

 «В Алтайском крае, Белгородской, Воронежской, 
Ивановской областях ее доля составляет более 80 про-
центов в общей структуре коррупционной преступно-
сти», — отмечал глава надзорного ведомства.

При этом «коррупционную бытовуху» очень сложно 
выявлять. Поскольку в разглашении деталей свершив-
шейся за мзду «сделки» не заинтересована ни одна из сто-
рон. Поэтому в ход зачастую вступает «оперативный эк-
сперимент». Это когда в правоохранительные органы по-
ступает сигнал и к вороватому чиновнику приходит уже 
замаскированный 
оперативник. Да не 
просто так, а с «пода-
рочком», на который 
нанесен невидимый 
невооруженным гла-
зом, но светящийся в 
ультрафиолете рас-
твор. В итоге корруп-
ционера привлекают 
к уголовной ответст-
венности. Но это ког-
да работают профес-
сионалы из силовых 
ведомств. 

Граждане же, сталкиваясь впервые с намеками о не-
обходимости заплатить взятку, действительно зача-
стую не знают, как себя вести. 

Именно поэтому Генпрокуратура и затеяла этот ин-
терактивный опрос и разработку антикоррупционного 
руководства для граждан. Кстати, ранее подобную па-
мятку разработало другое силовое ведомство — МВД. 
Необычный документ, который подготовившие его 
транспортные полицейские назвали «антикоррупцион-
ными стандартами поведения», вывешен на сайте 
управления МВД на транспорте по Северо-Западному 
федеральному округу. 

В памятке полицейские по пунктам рассказывают, 
как себя вести тем, кто попал в ситуацию, где ему наме-
кают, что «ручку чиновника надо бы позолотить».

Ниже дословно приводятся некоторые из «антикор-
рупционных стандартов поведения»:

— Надо внимательно выслушать и точно запомнить, а 
при возможности и зафиксировать поставленные вам 
условия (размеры сумм, наименование товаров и ха-
рактер услуг, сроки и способы передачи взятки, формы 
коммерческого подкупа, последовательность решения 
вопросов).

— Следует вести себя крайне осторожно, вежливо, без 
заискивания, не допуская опрометчивых высказываний, 
которые могли бы трактоваться либо как готовность, 
либо как категорический отказ дать взятку или совер-
шить коммерческий подкуп.

— Постарайтесь перенести вопрос о времени и месте 
передачи взятки до следующей встречи с чиновником, 
предложить для этой встречи хорошо знакомое вам ме-
сто. Но не переусердствуйте в своей настойчивости.

БЕЗОПАСНОСТЬ До конца 2017 года МЧС создаст единую сеть наблюдения  
и лабораторного контроля

Сигнал тревоги попадет в Сеть
Тимофей Борисов

М
ЧС России создает ком-
плексную систему обна-
ружения самых опасных 

угроз на земле. С ее помощью 
должны будут своевременно опре-
делять все их виды, будь то радиа-
ционные, химические, либо био-
логические угрозы от тех вредных 
веществ, которые попадут в воз-
дух или почву. Официальное на-
звание этой системы - единая сеть 
наблюдения и лабораторного 
контроля гражданской обороны и 
защиты населения Российской 
Федерации.

В принципе, как пояснили кор-
респонденту «РГ» в департаменте 
гражданской защиты МЧС Рос-
сии, эта сеть наблюдения и лабо-
раторного контроля существует 
еще с 1993 года. В нее входят пун-
кты наблюдения, заборов проб, 
лаборатории  для проведения ана-
лизов и обработки данных. Они 
существуют  по всей стране пра-
ктически в каждом регионе. Но 
принадлежат эти пункты и лабо-
ратории различным ведомствам. 
Например, в МЧС есть химико-ра-
диометрические лаборатории, в 

Федеральной службе по ветери-
нарному и фитосанитарному над-
зору ветеринарные лаборатории, 
Росгидромет имеет по всей стране 
станции радиационного монито-
ринга. Смысл нововведений – вы-
полнение задач гражданской обо-
роны и защиты населения по ради-
ационному, химическому и био-
логическому наблюдению и 
контролю не только в военное вре-
мя, но и при чрезвычайных ситуа-
циях мирного времени. Это и бу-
дет делаться.

— Организация, основные зада-
чи и порядок функционирования 
сети наблюдения и лабораторного 
контроля осуществляется в целях 
решения задачи гражданской обо-
роны по обнаружению и обозна-
чению районов, подвергшихся ра-
диоактивному, химическому, био-
логическому или иному зараже-
нию. – рассказал корреспонденту 
«РГ» начальник департамента гра-
жданской защиты МЧС России 
Андрей Лутошкин. - Создание еди-
ной сети наблюдения и лабора-
торного контроля осуществляется 
в соответствии с поручениями 
Правительства Российской Феде-
рации.

То, о чем полковник Лутошкин 
говорит столь сухим языком,  пол-
ностью соответствует содержа-
нию тех правительственных доку-
ментов, которые должны быть 
вскоре обсуждены и приняты пра-
вительством. Ведь задача заключа-
ется  не только в том, чтобы сде-

лать  практически всю необходи-
мую работу. Большой пласт рабо-
ты предстоит по приведению всей 
нормативной базы  в соответствие 
с федеральным законодательст-
вом. Для того, чтобы нововведе-
ния, которые реализует МЧС всту-
пили в силу, нужно разработать 
положения о единой сети наблюде-
ния и лабораторного контроля, а 

также подготовить изменения в  
федеральный закон от 12 февраля 
1998 года № 28-ФЗ «О граждан-
ской обороне».  Эту серьезную 
нормотворческую работу МЧС 
России также проводит. На сегод-
няшний день, как пояснили в де-
партаменте гражданской защиты, 

уже подготовлены проект феде-
рального закона о внесении изме-
нений в федеральный закон «О 
гражданской обороне», а также 
проект правительственного поста-
новления об утверждении положе-
ния о единой сети наблюдения и 
лабораторного контроля граждан-
ской обороны и защиты населения 
Российской Федерации.

Однако, работа и сам  предмет 
действительно оказался настоль-
ко сложным для понимания про-
стого обывателя, что  журналисты 
некоторых СМИ неправильно  по-
няли и по сути исказили смысл го-
товящихся изменений и рефор-
мирования сети наблюдения и ла-
бораторного контроля. Публика-
ция на одном из интернет-ресур-
сов даже наделала немало шума. 
Шутка ли, согласно их сенсацион-
ной новости выходило так, что у 
МЧС правительство  РФ забирает  
большую часть полномочий себе. 
В департаменте гражданской за-
щиты  МЧС вчера официально за-
явили, что МЧС, как уполномо-
ченный орган правительства, так-
же  как и прежде  будет проводить 
практическую работу по созда-
нию единой сети. А правительство 
РФ, также как и раньше будет ру-
ководить  этой  работой. Головной 
частью,  если так можно сказать, 
мозговым центром, создаваемой 
единой  сети будет выступать 
центр «Антистихия» МЧС России. 
Так что в этом смысле никакой ре-
волюции, а тем более отстране-
ния МЧС от исполнения своих 
функций не предвидится.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Сингапур 
высоко оценил 
перемены 
в российской 
столице

В МОСКВУ, 
В МОСКВУ! 

Любовь Проценко

МОСКВА с каждым годом стано-
вится удобнее и привлекательнее 
для работы компаний из Синга-
пура. Такую оценку дала вчера 
посол азиатского государства в 
России Лим Кхенг Хуа на деловом 
форуме по вопросам двусторон-
него сотрудничества. 

Форум состоялся в рамках 
Дней Москвы, которые впервые 
проходят в Сингапуре. Отметив 
работу властей по благоустрой-
ству города, созданию новых 
станций метро, парков, дорожек 
для велосипедистов, посол заяви-
ла, что Москва становится одним 
из самых красивых городов в Ев-
ропе, сравнимых с Парижем или 
Лондоном. Изменения же, проис-
ходящие в законодательстве 
страны, делают работу иностран-
ного бизнеса и в Москве, и в Рос-
сии более комфортной. Своим со-
отечественникам Лим Кхенг Хуа 
дала вполне прагматичный совет: 
«Сингапурские компании долж-
ны вовремя сориентироваться на 
Россию и Москву, как на удобный 
рынок в регионе». По ее мнению, 
сейчас у сингапурского бизнеса 
есть все возможности для созда-
ния новых партнерств. Посол РФ 
в Сингапуре Андрей Татаринов 
напомнил, что для сотрудничест-
ва двух стран и двух городов име-
ется прочная основа, ибо отноше-
ния России и Сингапура развива-
ются более 50 лет и сейчас самое 
время сделать шаг вперед. Логич-

но, что двигателем в данном слу-
чае выступает Москва, на долю 
которой приходится 20% валово-
го производства РФ, считает гла-
ва департамента внешнеэконо-
мических и международных свя-
зей столицы Сергей Черемин. Он 
отметил, что изменения, произо-
шедшие в Москве за последние 5 
лет, не остались незамеченными 
в мире. В ряде рейтингов столица 
занимает вполне достойное ме-
сто как город благоприятный для 
бизнеса. Это уже привело в Мо-
скву немало инвесторов. «В част-
ности, вместе с американскими 
партнерами мы реализуем про-
ект создания парка «Зарядье» ря-
дом с Кремлем, в котором будут 
представлены 4 экологические 
зоны, — рассказал Черемин. — По-
сещать его будут до 12 млн чело-
век в год». Впрочем, около 30 син-
гапурских компаний не пона-
слышке знают о привлекательно-
сти московского рынка. Их пря-
мые инвестиции в экономику 
столицы составляют около 200 
млн долларов США в год. «Для нас 
особенно важно, что это инвести-
ции высокотехнологичные — в об-
ласти машиностроения, электро-
ники, IT-технологий, фармаколо-
гии и в других сферах. То есть вы-
сококачественные инвестиции», 
— прокомментировал министр 
журналистам. И заключил: ду-
маю, это может быть одним из ба-
зовых элементов нашего сотруд-
ничества. Но будущим инвесто-
рам, по его мнению, надо спе-
шить. Объем предстоящих прео-
бразований во всех отраслях го-
родского хозяйства в Москве еще 
огромный, но и интерес к ним 
тоже большой. Особенно это на-
глядно видно на примере такого 
масштабного проекта, как созда-
ние 170 транспортных хабов, ко-
торые должны связать в Москве 
подземку, пригородные направ-
ления электричек и наземный го-
родской транспорт, сделав мега-
полис доступнее и удобнее для 
проживания. Первые 30 из них 
уже одобрены правительством 
Москвы и выставлены на тенде-
ры. И даже на этом начальном 
этапе их стоимость выросла в 10 
раз. «Это свидетельствует о том, 
что аппетит у инвесторов по от-
ношению к нашей инфраструк-
туре огромный», — считает Че-
ремин. 

В то же время, признался он, 
его тревожит падение внешне-
торгового оборота Москвы и 
Сингапура: «Если у нас с США 
влияние на торговлю оказывают 
санкции, то с Сингапуром ника-
ких санкций нет. Падение же в 
данном случае означает упущен-
ное время и упущенные возмож-
ности для обоих городов». Навер-
стать их, по его мнению, можно, 
приняв, например, участие в раз-
витии территорий, прилегающих 
к Москве-реке. Тем более такой 
опыт у сингапурцев есть. 

Полиция Особое полицейское подразделение специализируется 
на ловле карманников в метро

Угодил в кадр
Михаил Фалалеев

В 
Уголовном розыске 
полиции на метропо-
литене создано по-
дразделение, специа-
лизирующееся имен-

но на ловле воров-карманни-
ков. В итоге количество кар-
манных краж снизилось почти 
на 20 процентов. Так, дерзкий 
грабеж совершил на станции 
столичного метро «Тимирязев-
ская» приезжий из Смоленской 
области. Когда двери вагона 
уже закрывались, вор выхватил 
у сидевшей рядом женщины су-
мочку и успел выскочить на 
перрон.  

Было возбуждено уголовное 
дело по части 1 статьи 161 УК 
РФ — «грабеж, то есть открытое 
хищение чужого имущества». 
Руководитель пресс-службы 
УВД на Московском метрополи-
тене Алексей Мышляев сооб-
щил, что самого вора вычисли-
ли по записям камер видеона-
блюдений, которые установле-
ны на всех станциях столичной 
подземки. И действительно, со-
трудники Уголовного розыска 
увидели на видеозаписи, как 
23-летний мужчина по дороге 
от места преступления букваль-
но потрошит сумку своей жер-
твы и забирает все ценные 
вещи. 

Но чтобы задержать пре-
ступника, пришлось воспользо-
ваться другой системой — «Без-
опасный город», ведь вор к тому 
времени уже покинул террито-
рию метрополитена. Взяли его 
на Мурановской улице. К мо-
менту задержания он уже успел 
сбыть украденные у женщины 
телефон и цифровой фотоаппа-
рат в одной из столичных пала-
ток.

А буквально накануне поли-
цейские в метро задержали кар-
манника, причем благодаря ма-
шинисту электропоезда. Как 
рассказал Алексей Мышляев, 
около 01.45 машинист электро-

депо «Владыкино» Юрий Лоба-
чев, управляя поездом, на стан-
ции метро «Бибирево» заметил 
подозрительного человека, пе-

ребегающего с сумкой в руках 
из одного вагона в другой. 

Оценив обстановку по каме-
рам видеонаблюдения, маши-

нист понял, что подозритель-
ный мужчина украл у спящего 
пассажира сумку с личными ве-
щами. Машинист передал ин-
формацию сотрудникам поли-
ции через диспетчера и на стан-
ции метро «Алтуфьево» вора за-
держали. Общая сумма ущерба 
составила более 30 000 тысяч 
рублей. 

Бдительному работнику объ-
явил благодарность временно 
исполняющий обязанности на-
чальника УВД на Московском 
метрополитене ГУ МВД России 
по Москве полковник полиции 
Николай Савченко. 

Поймать карманника с поличным способен оперативник, знающий в деталях воровскую технологию. 

МЧС России, как и прежде, будет отслеживать и реагировать на все угрозы. Информация о ЧС поступает в спасательное ведомство в режиме онлайн.

Акцент

 Смысл нововедений — 
объединить все станции 
и пункты наблюдения 
в единую сеть под эгидой МЧС

Акцент

 Отследить пути передвиже-
ния вора после кражи 
помогли камеры 
видеонаблюдения

Пархоменко соби-
рал и передавал 
на Украину сведения 
о Черноморском 
флоте, составляю-
щие гостайну

Инвесторы 
из Сингапура 
намерены развивать 
бизнес в Москве

Ранее памятку о том, 
как вести себя, 
когда у вас вымога-
ют взятку, разрабо-
тали транспортные 
полицейские
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СПРАВКА «РГ»

Благодаря использованию видеоза-

писей в год раскрывается около 380 

преступлений, совершенных на тер-

ритории метрополитена. На системы 

безопасности мэрия Москвы выдели-

ла 17 миллиардов рублей. Видеокаме-

рами оборудованы 1116 вагонов — 

всего установлено 4464 аппарата, из 

них 1864 подключены к Ситуацион-

ному центру полиции метро. На 192 

станциях установлены 488 колонн 

«экстренного вызова». И вообще в 

центре мониторинга дежурные в ре-

жиме онлайн наблюдают за каждой 

станцией метро.
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РЕЗОЛЮЦИЯ Европарламент 
проголосовал 
за приостановку 
переговоров 
по вступлению Турции 
в ЕС

Два шага назад

Константин Волков

ЕВРОПАРЛАМЕНТ проголосовал за приостановку перего-
воров о вступлении Турции в ЕС. Резолюция была одобрена 
большинством депутатов. Причиной такого решения стала 
«непропорциональная», по мнению Европы, реакция ту-
рецких властей на попытку госпереворота 15 июля, после 
которого были отстранены от работы или арестованы не-
сколько десятков тысяч человек, подозреваемых в причаст-
ности к заговорщикам и организации «гюленистов».

Неделю назад глава европейской дипломатии Федерика 
Могерини от имени всех 28 стран — членов ЕС высказала 
беспокойство перспективами введения в Турции смертной 
казни, ограничениями свободы слова, арестами журнали-
стов, а также задержанием депутатов парламента от про-
курдской Партии демократии народов. Как заявил прези-
дент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, «это 
голосование в Евро-
парламенте не пред-
ставляет для нас ни-
какого интереса. Мы 
много раз показыва-
ли, что ценим евро-
пейские ценности 
больше, чем многие 
члены ЕС, но так и не 
увидели какой-то 
конкретной поддер-
жки со стороны за-
падных друзей. Ни 
одно из их обещаний 
не было выполнено».

Соглашение об ассоциации Турции и ЕС было подписа-
но еще в 1963 году, когда Евросоюз только-только заро-
ждался и в него входили лишь шесть стран. В 1987 году Ан-
кара подала заявку на членство, переговоры по которой 
начались в 2005 году. На настоящий момент 16 глав из 35, 
составляющих переговорное досье, до сих пор не урегули-
рованы, в их числе и, например, кипрское урегулирова-
ние. Надежда на ускорение процесса вступления появи-
лась весной 2016 года, когда Анкара и Брюссель договори-
лись об активизации переговоров в обмен на то, что Тур-
ция предпримет меры по сокращению притока беженцев 
на территорию ЕС. Однако обе стороны оказались недо-
вольны тем, как выполняется соглашение.

Нынешнюю резолюцию большинство депутатов ЕП 
(«за» проголосовали 479 депутатов, «против» — 37, 107 
воздержались) рассматривают как своего рода «воспита-
тельный момент». Между тем Эрдоган неоднократно за-
являл, что подобные меры «на него не действуют». Так, 
вместо попыток сблизиться с ЕС он предупредил, что если 
до конца года Брюссель не примет четкого решения по 
членству Турции, то будет объявлен всенародный рефе-
рендум о целесообразности вступления в Евросоюз. 

КАЗУС Американские заключенные попросили россиянина научить их 
русскому языку

Бут откроет курсы за решеткой  
Екатерина Забродина

В 
то время как Москва про-
должает переговоры с аме-
риканской стороной по по-

воду судьбы российского гражда-
нина Виктора Бута, который от-
бывает 25-летний срок в амери-
канской тюрьме, заключенные 
пенитенциарного заведения, где 
он содержится, обратились к рос-
сиянину с просьбой открыть для 
них курсы русского языка. В МИД 
же надеются, что новая админи-
страция США проявит «кон-
структивный подход» к этому ре-
зонансному делу.

Последними новостями из 
тюрьмы Мэрион в штате Илли-
нойс поделился сам Бут в теле-
фонном разговоре с агентством 
РИА Новости. По его словам, за-
ключенные просят его открыть 
курсы по изучению русского язы-
ка. «Они хотят, чтобы я им препо-
давал русский. Собралась доволь-
но большая группа, составляют 
списки. Вообще здесь все русское 
и сама Россия пользуется повы-
шенной популярностью», — рас-
сказал Бут. А еще в американской 
тюрьме можно посмотреть теле-
канал RT. По крайней мере, он 
стал доступен россиянину после 
того, как его перевели из «блока 
коммуникационного контроля» 
на общий режим. 

За время пребывания в амери-
канских реалиях, хотя и весьма 
специфических, Бут сделал не-
сколько выводов. По его ощуще-
ниям, многие заключенные после 
освобождения хотели бы уехать из 
США, поскольку, как говорят, 
«жить здесь нормально больше 
невозможно». Россиянин призна-
ет: настроения людей парадок-
сальным образом напоминают 
«кухонные разговоры» соотечест-
венников в конце восьмидесятых 
— начале девяностых годов. «Ка-

кое-то зеркальное отражение че-
рез два с половиной десятилетия», 
— отметил Бут.

Дело Виктора Бута вызвало 
широкий резонанс не только в 
России. Оказалось, что американ-
цы, в том числе далекие от полити-
ки, слышали о «русском заклю-
ченном» и даже... пишут ему пись-
ма. «Письма приходят со всех кон-
цов Америки, их у меня уже боль-
ше ста, — рассказал Бут. — Люди из 
американской глубинки, работя-
ги — фермеры, пчеловоды, работ-
ники автосервисов и люди других 
профессий — выражают возмуще-
ние моим арестом и осуждением, 

поддерживают меня, пишут, что 
уверены, что в моем деле востор-
жествует справедливость, желают 
скорого освобождения и возвра-
щения на родину». По его словам, 
некоторые даже присылают свои 
семейные фото. 

Напомним: Виктор Бут был 
арестован в Таиланде в марте 2008 
года в ходе спецоперации амери-
канских спецслужб. Через два 
года его вывезли в США, где приго-
ворили к 25 годам тюрьмы. Бута 
обвинили сразу по нескольким 
статьям: подготовка сговора с це-
лью убийства американских гра-
ждан и американских военнослу-
жащих, подготовка сговора с це-
лью продажи зенитных ракет и 
подготовка сговора с целью оказа-
ния материальной помощи терро-
ристической организации.

В 2014 году защита россияни-
на подала петицию о пересмотре 

дела в связи с вновь открывши-
мися обстоятельствами, но суд 
первой инстанции ее отклонил . В 
ответ адвокаты направили жало-
бу в апелляционный суд Нью-
Йорка. Однако в середине ноября 
он также отказал в пересмотре 
дела. В Москве заявили, что разо-
чарованы этим решением. В рос-
сийском внешнеполитическом 
ведомстве называют незаконной 
практику американских спец-
служб, которые фактически по-
хищают иностранных граждан на 
территории третьих стран и вы-
возят в США, где их судьбу реша-
ет местная Фемида. 

«Неоднократно подчеркивали 
явно инспирированный характер 
преследования Бута и неприкры-
тую политизированность выне-
сенного ему приговора, — говорит-
ся в комментарии уполномочен-
ного МИД России по вопросам 
прав человека, демократии и вер-
ховенства права Константина 
Долгова. — Об этом свидетельству-
ют как обширная доказательная 
база, собранная его адвокатами, 
так и прозвучавшие ранее призна-
ния приговорившей россиянина в 
2012 году судьи Ширы Шейндлин 
относительно «чрезмерности и 
неуместности» ее вердикта». 

В российском дипведомстве 
вновь потребовали от Вашингтона 
вернуть Бута в Россию. «Рассчи-
тываем на конструктивный под-
ход по данному делу со стороны 
новой администрации США», — 
отметил Долгов.

СПЕЦСЛУЖБЫ

Сорвана атака 
на Париж

ВОСПИТАТЕЛЬ 
ОКАЗАЛСЯ 
ТЕРРОРИСТОМ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ИСЛАМСКИЕ боевики наме-
ревались нанести по Франции 
новый удар, равносильный па-
рижским терактам в ноябре 
прошлого года, унесшим жизни 
130 человек. Такая картина 
складывается после ареста в 
Марселе и Страсбурге пятерых 
экстремистов.

Причем речь идет не о молод-
няке, а о вполне зрелых и, судя по 
всему, опытных конспираторах в 
возрасте от 37 до 46 лет. До недав-
него времени они считались 
вполне добропорядочными гра-
жданами и не числились в спи-
сках спецслужб, куда заносятся 
лица, представляющие угрозу 
безопасности страны. К примеру, 
один из них, некто Яссин Б., на 
протяжении последних лет был 
воспитателем в детском саду 
квартала Мено, что на юге Страс-
бурга, имел отличную репутацию 
как у дирекции заведения, так и у 
родителей. Понятно, что сейчас и 
те, и другие в шоке. Их можно по-
нять: на квартире воспитателя 
были найдены пистолеты, авто-
маты и джихадистская литерату-
ра. Также выяснилось, что Яссин 
вместе с одним из подельников в 
прошлом году побывал в Сирии, 
куда добирался через Кипр. Надо 
полагать, после этой поездки был 
составлен найденный у него до-
кумент, в котором радикал из 
Страсбурга клянется в верности 
«Исламскому государству» (ИГ, 
террористическая группировка, 
запрещенная в «РГ») и обещает 
следовать указаниям его глава-
рей. А они поступали из Сирии 
через закодированные сообще-
ния в Интернете.

Следим за ситуацией Саммит «Украина — Евросоюз» доставил Киеву одни проблемы

Вновь споткнулись на визах
Павел Дульман 

В
чера в Брюсселе состо-
ялся саммит «Украина 
— ЕС», на котором пре-
з ид е н т  П о р о ш е н к о 
и м ел  в о з м о ж н о ст ь 

строго спросить у западных пар-
тнеров о европейских перспекти-
вах своей страны. Но отвечать 
пришлось ему самому.

Этого саммита в Киеве ждали 
с особым трепетом: именно 24 
ноября, как обещал президент, 
европейские границы должны 
были открыться для украинцев. 
«Запишите! Специально для вас, 
хотя я не даю комментариев рос-
сийским каналам. У нас в ноябре 
месяце украинцы будут путеше-
ствовать без виз», — вчера эти 
сказанные в октябре слова не 
припомнили украинскому пре-
зиденту только самые ленивые. 
Ровно в 23.59 минувшей среды 
Порошенко стал козлом отпуще-
ния и объектом злых насмешек в 
украинском сегменте всемирной 
Сети. Так граждане отметили 
знаменательную дату — 6 лет и 9 
месяцев с момента первого об-
ещания визовой либерализации 
с Евросоюзом, которое Поро-
шенко дал еще будучи на посту 
главы МИД.

Этот вопрос, впрочем, стоял 
первым в повестке саммита, про-
ходившего поначалу в форме де-
лового обеда с участием прези-
дента Европейского совета До-
нальда Туска, председателя Евро-
пейской комиссии Жана-Клода 
Юнкера, главы европейской ди-
пломатии Федерики Могерини и 
спикера Европарламента Марти-
на Шульца. По итогам беседы 
Шульц заявил, что надежда на 
принятие положительного реше-
ния по-прежнему остается, но 
все зависит от Совета ЕС, где по 
украинскому вопросу нет едино-
душия. Перед началом же встре-
чи он сказал, что не намерен бо-
лее оставаться в политике и в ян-
варе не станет выставлять свою 
кандидатуру на второй срок.

Следующей ориентировоч-
ной датой выполнения единст-
венного фактического обеща-
ния, данного на «евромайдане», 
Порошенко, вероятно, назовет 
лето 2017 года, после выборов 
во Франции — в кулуарах встре-
чи об этом узнали украинские 
СМИ. Именно тогда, возможно, в 
ЕС согласуют механизм экс-
тренного прекращения безвизо-
вого режима. В тех же кулуарах 
стало известно о новых требова-
ниях к Украине, первое из кото-
рых — прекращение «антитерро-
ристической операции» и вы-
полнение Минских соглашений. 
Далее потребуется перепись на-

селения, демаркация границы с 
Россией и Белоруссией, обору-
дование ее по европейским стан-
дартам, а также приведение к об-
щему с ЕС знаменателю десят-
ков различных украинских зако-
нов — от административного ко-
декса до правил медицинского 
страхования.

Задачи эти для Киева неподъ-
емны сегодня в силу объектив-
ных — финансовых — и субъек-
тивных причин, первая из кото-
рых — упорное нежелание ис-
полнять Минские соглашения, о 
которых также шла речь на сам-
мите. Впрочем, этот разговор 
носил скорее подготовительный 
характер — серьезный разбор 
должен состояться уже 29 ноя-
бря, на встрече глав МИД «Нор-
мандской четверки», проведе-
ние которой до сих пор не под-
тверждено. 

Еще одной темой обсуждения 
было окончание ратификации 
Соглашения об ассоциации с ЕС, 
затормозившегося после рефе-
рендума в Нидерландах. Накану-
не саммита стало известно о со-
гласовании Киевом и Гаагой 
«компромиссного» варианта ра-
тификации путем включения в 
текст соглашения пяти дополне-
ний, которые должен отдельно 
принять и Совет ЕС. В соответст-
вии с ними соглашение об ассо-
циации не дает Украине права: 
когда-либо рассчитывать на 
членство в ЕС; на доступ к струк-
турным фондам ЕС; на гарантии 
безопасности; на участие страны 
в оборонных союзах; на право 
трудоустройства украинцев в ЕС. 
И хотя сам текст соглашения не 
содержит намека на указанные 
перспективы, киевские полити-
ки в своих заявлениях и обеща-

ниях для внутреннего пользова-
ния активно спекулировали на 
этих темах еще со времен «евро-
майдана», убеждая общество, 
что, мол, соглашение об ассоциа-
ции — это первый шаг, а дальше 
будут и гарантии безопасности, и 
членство, и трудоустройство. По-
сле принятия этих поправок из-
лучать еврооптимизм им будет 
значительно труднее, поскольку 
бесперспективность украинской 
евроинтеграции станет свершив-
шимся фактом международного 
права, записанным на бумаге.

Но случились у Порошенко и 
компании на саммите и достиже-
ния. Так, был подписан меморан-
дум о взаимопонимании и стра-

тегическом партнерстве в энер-
гетической сфере, рассчитанный 
на 10 лет. Документ пока не опу-
бликован, но, исходя из того, что 
меморандум о взаимопонимании 
предполагает общие понятия, 
Киев подтвердил намерение бес-
перебойно поставлять россий-
ский газ в ЕС. В этом у Брюсселя 
есть большие сомнения, учиты-
вая, что к началу отопительного 
сезона «Нафтогаз» накопил в 
хранилищах на 2 миллиарда ку-
бометров топлива меньше, чем в 
прошлом году, что может в бли-
жайшие месяцы сподвигнуть 
украинскую сторону на несан-
кционированный отбор куплен-
ного европейцами топлива.

Наконец, украинской делега-
ции все-таки дали денег: ЕС без-
возмездно выделил Киеву 15 
миллионов евро на борьбу с кор-
рупцией и обещал еще 120 мил-
лионов на реформу государст-
венного управления. Учитывая, 
что обвинения в коррупции от 
партнеров украинский прези-
дент и правительство слышат на-
много чаще, чем даже год назад, 
подачка получилась с намеком.

Виктор Бут получает письма со словами поддержки от простых американ-
цев, которые возмущены вынесенным россиянину приговором.

Акцент

 В тюрьме, где сидит Бут, можно 
посмотреть телеканал RT

Акцент

 В кулуарах саммита 
стало известно о новых 
требованиях ЕС к Украине

Читайте также: британские туристы в 2017 году 
возобновят поездки в Крым
rg.ru/art/1333485

Дело Виктора Бута: следите на сайте
rg.ru/sujet/3637

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5113

Нынешнюю резолю-
цию большинство 
депутатов 
Европарламента 
рассматривают 
как «воспитатель-
ный момент»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Житель Вероны подал двойной иск против президента Ук-

раины Петра Порошенко, обвинив его в «незаконном при-

своении и скупке краденого». Поводом для обращения в 

судебные инстанции Киева и Вероны стало невыполнен-

ное обязательство украинских властей вернуть в Италию 

17 шедевров эпохи Возрождения общей стоимостью 16 

миллионов евро. Картины были похищены в ноябре 2015 

года из веронского музея «Кастельвеккьо» и задержаны в 

Одесской области Украины при подготовке к переправе на 

территорию Молдавии еще в мае 2016-го.

При этом мэр Вероны Фабио Този успел не только прису-

дить Порошенко звание почетного гражданина Вероны, но 

и пообещать каждому украинцу право на бесплатное посе-

щение музея «Кастельвеккьо». Возмущенный бездействи-

ем властей, которые палец о палец не ударили, чтобы вер-

нуть картины на родину, адвокат Гуариенте Гуариенти на-

мерен во что бы то ни стало добиваться справедливости в 

суде. «Преступление президента Украины заключается в 

том, что он более шести месяцев удерживает картины, по-

хищенные в Вероне. Это может квалифицироваться как 

приобретение краденого», — пояснил юрист. Между тем, 

пока Гуариенти пытается в одиночку добиться правосудия, 

в музее на месте украденных картин по сей день висят ре-

продукции с надписью «найдена».

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Спустя три года после протестов 
на майдане украинцы осознали, что 
Порошенко обманул их ожидания.
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РЕЙТИНГ ГОРОДОВ Где дешево 
и хорошо отдохнуть

Зимний вечер 
в Минске

Татьяна Зыкова

ЭКСПЕРТЫ составили ТОП-10 самых дешевых европей-
ских столиц для экономных российских туристов на вы-
ходные. Первое место взял Минск, затем следует Виль-
нюс, Будапешт.

Данные подсчетов опубликовала «Лента.ру». При со-
ставлении рейтинга учитывали стоимость авиаперелета 
из Москвы и обратно на одного человека , цена двух ночей 
в трехзвездочных отелях в 35 европейских столицах с 16 
по 18 декабря. 

На отдых в Минске понадобится в общей сложности ба-
зовые 8 886 рублей. В столицу Литвы, Вильнюс, двухднев-
ная поездка обойдется в 11 730 рублей. Главный город 
Венгрии, Будапешт, чуть-чуть отстает. Путешественникам 
придется заплатить 11 969 рублей. Далее по расходам 
идут Киев, Рига, Братислава, Прага, Хельсинки, Белград и 
Варшава. Самым дорогим европейским городом этой зи-
мой признан Берн. Траты в целом составят 47 916 рублей: 
к дорогому перелету в 35 389 рублей добавьте прожива-
ние — 12 527 рублей. 

По словам социолога, проректора Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Алексея Зубца, в России 
и в мире сегодня популярны разнообразные рейтинги, ко-

торые, в том числе, 
спонсируют выгодо-
приобретатели. Раз-
ные рейтинги — раз-
ные цели, но сравни-
тельный анализ в лю-
бом случае полезен 
для потребителей, 
особенно если в ос-
нове рейтинга — бюд-
жетные цены. 

«Евро и доллар упали, покупательная способность ру-
бля выросла. Для россиян , привыкших к путешествиям, 
но не выезжавшим за границу с начала кризиса, этот 
рейтинг дешевых вариантов поездок — бальзам на душу, 
мотив вырваться на выходные в интересные европей-
ские города, которые представляют туристический ин-
терес», — поясняет Зубец. 

Впрочем, не преминул заметить профессор, аналогич-
ные сравнительные рейтинги для оживления рекламы 
можно составлять и по российским городам, которые 
удобно посещать с туристическими целями в выходные. 
Причем в разрезе регионов. Спрос на поездки в таком кон-
тексте точно вырастет, замечает Зубец. 

Между тем каких только рейтингов не появляется се-
годня в Интернете для оживления спроса. Специалисты 
британской компании Post Office выяснили, что самым де-
шевым европейским городом для рождественского шо-
пинга-2016 традиционно остается Мюнхен. 

Для убедительности эксперты сравнивают стои-
мость шести популярных товаров — iPad, джинсов Levi’s, 
помады Clinique и других вещей — в 10 городах Европы. 
В Мюнхене это будет стоить дешевле всего — 874 евро. 
На втором месте — Будапешт (913 евро) и Страсбург 
(932 евро).

Дороже всего уик-
энд в Берне, придет-
ся потратить около 
50 тысяч рублей
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Когда нет сил 
терпеть

— С одной стороны, у нас болью занимаются 
абсолютно все, начиная с участкового терапев-
та и заканчивая психиатром, — говорит руково-

дитель Клиники боли ФГБНУ «РНЦХ имени Б.В. Петров-
ского» Олег Загорулько. — С другой стороны, в России 
нет ни единых протоколов, ни единых стандартов помо-
щи при хронической боли. Специалистов в этой области 
в медицинских вузах не готовят.

 В России стали уделять внимание этой проблеме 
только в последние 10 лет. В 16 российских городах за-
работали около 40 противоболевых подразделений. Для 
сравнения: в США их больше 3000. Как улучшить ситуа-
цию? По словам Олега Загорулько, «кабинеты боли» 
нужно организовывать в поликлиниках. Оттуда врачи 
должны направлять пациентов в профильные отделения 
при крупных больницах или в федеральные противобо-
левые центры при невозможности решения проблемы 
на месте.

— К сожалению, основная масса пациентов обращает-
ся к нам не из поликлиник, а через «сарафанное ра-
дио», — говорит главный научный сотрудник Клиники 
боли ФГБНУ «РНЦХ им. Б.В. Петровского» Александр 
Гнездилов. — Боль-
шинство из них 
прошли через мно-
гократную неэффек-
тивную терапию в 
различных медицин-
ских учреждениях, 
годами страдали, 
прежде чем узнали о 
нашей клинике.

 Боли в спине, го-
лове, суставах — так 
выглядит топ-3 при-
чин, по которым 
люди обращаются в 
Клинику боли. Лече-
ние — только ком-
плексное. С одной 
стороны, врач дол-
жен найти и устранить причину недуга (не исключено 
даже хирургическое вмешательство). С другой стороны, 
он должен стремиться снизить неприятные ощущения 
пациента уже после первого приема. Как? Противоболе-
вая терапия может быть самая разная, от акупунктуры и 
лечебного массажа, до эпидуральной блокады и опиои-
дов. Правда, с последними врачи обращаются очень 
осторожно. 

— Использование опиоидных анальгетиков в нашей 
стране до сих пор остается проблемой, — говорит Олег 
Загорулько. — С одной стороны, выписать их по закону 
может теперь любой участковый врач. С другой сторо-
ны, не каждый врач может обосновать целесообразность 
их назначения неонкологическим пациентам. 

СИТУАЦИЯ

Врачи 
извлекли 
из кишечника 
полуметровый
пучок волос

СЪЕЛА... КОСУ

Наталья Граф, Кемерово

ИЗ КИШЕЧНИКА 10-летней па-
циентки кемеровские хирурги 
извлекли 50-сантиметровый пу-
чок волос.

Девочка была доставлена в 
детскую городскую клиническую 
больницу № 5 в тяжелом состоя-
нии. Жаловалась на постоянную 
рвоту и резкие боли в животе. Все 
свидетельствовало о кишечной 
непроходимости. При этом при-
чина была не ясна, и не все сим-
птомы укладывались в характер-
ную клиническую картину. После 
дополнительного обследования 
медики приняли решение прове-
сти диагностическую лапароско-
пию, которая перешла в полно-
масштабную операцию.

— С подобным мы встретились 
впервые за десятки лет работы в 
детской хирургии, — рассказыва-
ет и.о. завотделением общей хи-
рургии Константин Сурцев. 

Как выяснилось, у школьницы 
были напряженные отношения с 
одноклассниками. Когда девочка 
волновалась, она начинала 
грызть свою длинную косу и успо-
каивалась. В настоящее время 
уникальная пациентка находится 
под пристальным наблюдением 
врачей. Она идет на поправку и 
скоро будет выписана домой.

Актуально Злокачественная опухоль не мешает рождению 
здорового ребенка

Прижимая к груди

Ирина Краснопольская

Н
е скрою, судьбы этих 
женщин мы отсле-
живали почти три 
года. Знали, что в мо-
сковской онкологи-

ческой больнице № 62 они про-
ходят лечение, потому что во 
время беременности у них обна-
ружен рак молочной железы. 
Причем у одной из них в поздней 
стадии. Почему медлили с публи-
кацией даже тогда, когда сперва 
у Жени, а потом у Карины появи-
лись на свет очаровательные 
мальчишки? Да потому что ва-
жен был отдаленный результат. 
Результат «не на глазок», а под-
твержденный анализами, иссле-
дованиями: мамы здоровы, ма-
лыши здоровы. 

Взгляните на публикуемые 
фотографии. Они сделаны два 
дня назад. Это Карина Ханкиши-
ева из подмосковных Мытищ и 
москвичка Евгения Касьян. Об-
еим — 31 год. У обеих уже были 
первые дети: у Карины — дочка 
София, у Жени — сын Арсений. 
Карина — преподаватель китай-

ского языка, Женя — повар. Впро-
чем, слово им самим.

Братишка по заказу Софии 
— Я вышла замуж в 2006 году, — 

рассказывает Карина Ханкишие-
ва. — Муж Артур — менеджер по 
экспорту. Через три года у нас по-
явился первый ребенок — София. 
В семье ни у кого никаких онколо-
гических заболеваний никогда не 
было. Планировали обязательно 
родить еще сына. Об этом посто-
янно просила София: «Когда у 
меня будет брат?» Я пообещала 
сделать ей такой подарок к пяти-
летию. София запомнила. И когда 
ей исполнилось пять лет, подошла 
ко мне: «Ты же обещала!» Я ей 
стала что-то объяснять о трудно-
стях обустройства и — дала новое 
обещание: когда пойдешь в пер-
вый класс. София по-взрослому 
вздохнула: «Придется ждать». А я 
тогда еще не знала, что уже бере-
менна.

Наблюдалась в мытищинской 
женской консультации — там же, 
где и во время первой беременно-
сти, которая проходила без вся-
ких проблем. И вторая поначалу 

также. А когда уже была 21-я не-
деля, я обнаружила под мышкой 
увеличенный лимфоузел. Сказа-
ла об этом врачу. Она успокоила: 
«У вас мастопатия. Беременность 
сама ее лечит». Не хочу сейчас 
вспоминать, как меня не записы-
вали к маммологу, а направляли к 
гинекологу, терапевту. Это все 
долго, мучительно. И лишь когда 
образовался еще один узел над 
ключицей, молодая врач сразу от-
правила к онкологам. Куда? Об 
этом лучше не вспоминать. Один 
штрих. На мой вопрос, откуда бу-
дут брать очередную пункцию, 
так называемый врач ответил: 
«Из пятки». 

Я столько тогда плакала! Я тог-
да поняла, почему люди не хотят 
жить с диагнозом рак. А тут еще 
беременность, советы от нее из-
бавиться — пока не поздно. Но мне 
повезло: я попала в 62-ю больни-
цу. Да, она онкологическая, Вот 
только страха умереть, стать ин-
валидом в ней совсем нет. 

Первый разговор с заведую-
щим отделением химиотерапии 
Даниилом Львовичем Строяков-
ским. Никакого сюсюканья. Сра-
зу вопрос: «Ребенок желан-
ный?» — «Да». — «Беременность 
сохраним. Будешь рожать.» Не ве-
рила своим ушам: «Так мож-
но?!» — «Конечно! Ничего твоему 
ребенку не будет угрожать». 

Я перестала плакать. У меня 
исчезли сомнения. Тем более что 
София уже имя брату придумала. 
Сперва было четыре курса хими-
отерапии — раз в три недели. На 
33-й неделе беременности — кеса-
рево сечение в Балашихинском 
перинатальном центре.  Вес 
сына — 2450 граммов, рост — 48 
сантиметров. Потом еще четыре 
курса химиотерапии. В перина-
тальном центре ребенок проле-
жал три недели. Малыш у меня 
спокойный. Правда, немного ху-
лиганистый — все его балуют, осо-
бенно София. Они даже зубы чи-
стят вместе. 

— Третьего малыша в планах 
нет? — спрашиваю Карину: 

— Даниил Львович сказал, что 
через пять лет смогу родить еще. 
Это меня вдохновляет. И знаете, 
почему я согласилась встретить-
ся с вами, рассказать свою исто-

рию? Я теперь знаю многих жен-
щин, у которых во время бере-
менности обнаружен рак. Пусть 
они знают: это не повод к аборту. 
Просто надо относиться к онко-
логическому заболеванию, как к 
любому другому. Ничего страш-
ного, что женщина с огромным 
животом идет на химиопроцеду-
ру. А еще очень важна поддержка 
мужа, близких, друзей. Не жа-
лость, не сострадание — поддер-
жка, помощь. Когда сыну испол-
нился год, муж собрал такой 
праздник: и родные, и друзья, и 
врачи из 62-й больницы, из пери-
натального центра. 

Аборт никто не предлагал
Евгении Касьян повезло: она 

«приписана» к 62-й больнице. 
Поэтому, когда на шестом меся-
це второй беременности (стар-
шему сыну Арсению было два 
года четыре месяца) у нее диаг-
ностировали рак молочной же-
лезы, она попала в 62-ю больни-
цу. Там ранее вылечили от рака 
желудка отца ее мужа.

— В пятницу приехала в 62-ю в 
первый раз, — рассказывает 
Женя. — Об аборте даже речи не 
было. В понедельник собрался 
консилиум. Даниил Львович ска-
зал: «Мы поймаем двух зайцев: 
от рака вылечим и ребенка здоро-
вого родим». Назначили курс ле-
чения. Все было расписано. Про-
блем с лекарствами не было. Опе-
рацию по удалению опухоли, а 
потом и по восстановлению гру-
ди делал Александр Владимиро-
вич Сороколетов. 

Хочу сказать тем, у кого обна-
ружен рак даже во время бере-
менности: не падайте духом. Ме-
дицина теперь такая, что может 
спасти. Моему Савелию сейчас 
два года и восемь месяцев. Все 
нормально и у него, и у меня. 
Оба сына ходят в детский сад. 
Да, каждые полгода прохожу об-
следование. Хочу еще девочку 
родить. Даниил Львович сказал, 
что никаких препятствий к это-
му нет.

Даниил Строяковский: Задача онкологов при раке груди у беременной — сохранить жизнь будущей матери и не потерять ребенка.

Акцент

 У некоторых женщин во время 
беременности обнаруживается 
рак. Пусть они знают: 
это не повод к аборту

КСТАТИ
Любопытный факт: уменьшить боль поможет прослуши-
вание приятной музыки. Она также активизирует центр 
удовольствия в головном мозге и выработку дофамина. 
Причем чем больше человеку нравится музыка, которую 
он слышит, тем меньше он чувствует боль.

Врач должен найти 
и устранить причи-
ну боли. Он должен 
стремиться снизить 
неприятные 
ощущения пациента 
уже после
первого приема

Евгения Касьян: Медицина теперь такая, что может 
спасти в самой большой беде. 

Карина Ханкишиева: Вот какой у меня родился сын! 
Это радость для всей семьи.

Даниил Львович, это действительно так? Пони-
маю, звучит почти двусмысленно, но обе жен-
щины, перенесшие рак во время беременно-
сти, родившие здоровых детей, уверяют, что 
появление на свет малышей было бы невоз-
можным без вас?
 Даниил Строяковский | Это преувеличение. В 

наше время сочетание беременности и рака — не 

редкость. И это не фатально.

Почему не редкость? Беременность может 
стать отправной точкой для развития опухоли?
Даниил Строяковский | Ни в коем случае! Рак 

возникает задолго до беременности, Но в силу 

скрытности течения выявляется случайно во 

время беременности. И задача онкологов в по-

добных ситуациях сделать все, чтобы сохранить 

жизнь матери и не потерять ребенка. Так как рак 

молочной железы наиболее частая локализация 

опухоли у женщин, то именно рак молочной же-

лезы сочетается с беременностью. Хотя и другие 

формы рака могут быть во время нее. Но замет-

но реже.

Диагноз рак сам по себе вызывает ужас. А в со-
четании с беременностью… Знаю о случаях, 
когда, обнаружив рак у беременной, врачи на-
стоятельно советуют срочно сделать аборт. Пу-
гают женщину тем, что плод не может полно-

ценно развиваться, что родить здорового ре-
бенка в такой ситуации невозможно.
Даниил Строяковский | Это нетерпимая, гру-

бейшая ошибка! Уже с конца 80-х годов научи-

лись лечить беременных с лимфомами, лейкоза-

ми. И доказали, что химиотерапия во втором и 

третьем триместрах безопасна для ребенка и 

спасает мать. На Западе, во всех развитых стра-

нах мира давно проводят лечение онкологиче-

ских заболеваний на фоне беременности. Это 

делают и в России, например, в Онкоцентре име-

ни Блохина, это практика нашей 62-й больницы. 

Так что это не нечто уникальное! Но, к сожале-

нию, об этом не везде и не все даже коллеги-он-

кологи знают. Потому иногда упорно советуют 

прервать беременность, если у женщины диаг-

ностирован рак. 

Другое дело, что на фоне беременности и рака 

молочной железы очень важно правильно уста-

новить подтип рака молочной железы, его ста-

дию, продумать весь путь лечения от начала и до 

конца. И обязательно совместить все это со сро-

ками беременности, так как не все препараты 

можно вводить при беременности. У женщин, с 

которыми вы встречались, были разные формы 

рака, разные его стадии. Потому лечение они по-

лучали совершенно разное. Но цель лечения 

была одна: максимально сократить опухоль до 

возможной операции, убить все потенциальные 

микрометастазы, выиграть время для полноцен-

ного развития ребенка в утробе мамы. Во время 

провести роды (не обязательно путем кесарева 

сечения). Затем возможно изменение дальней-

шей химиотерапии с добавлением других высо-

коэффективных препаратов. Затем проведение 

операции по удалению опухоли. После операции 

очень важна грамотная патоморфологическая 

оценка эффекта проведенной химиотерапии. Да-

лее решение вопроса о проведении лучевой те-

рапии. В некоторых случаях и гормональной. 

Как же все непросто!
Даниил Строяковский | Не просто, но эффек-

тивно. У Карины была более продвинутая стадия 

заболевания. Ей требовались еще и таргетные 

препараты, то есть те, которые избирательно 

действуют на саму опухоль, значительно усили-

вая проводимую химиотерапию. 

У нас такие препараты есть? Они доступны?
Даниил Строяковский | На момент лечения Ка-

рины один препарат был доступен. Другого еще 

не было. Отец Карины покупал его за рубежом. А 

когда он появился в России, Карина стала его по-

лучать по бесплатному рецепту. Если бы мы это-

го не сделали, результат мог быть иным.

Карина показывала фотографии Семы. Чуд-
ный парень
Даниил Строяковский | Не только на фотогра-

фии. И дело не во внешней привлекательности: 

главное, мальчик абсолютно здоров. Я только хо-

тел бы добавить, что в подобных ситуациях 

очень важна совместная работа онкологов и 

акушеров-гинекологов. И положительный опыт 

такой работы у нас есть.

Повторюсь: мы рассказываем об этих судьбах, 
чтобы убрать страх, чтобы предотвратить не-
нужные аборты в случаях, если во время бере-
менности диагностируется рак. Современная 
медицина, современные лекарства, техноло-
гии позволяют сохранять жизнь матери и мла-
денца.
Даниил Строяковский | Эти случаи очень берут 

за душу в человеческом плане. Но по большому 

счету — это будни нашей больницы. И не только 

нашей. А сделать эти две судьбы достоянием гла-

сности оправдано. Сейчас одна из беременных, 

проходящих у нас лечение, не перестает возму-

щаться тем, что в нескольких медицинских учре-

ждениях ей на 19-й неделе беременности пред-

лагали срочно сделать аборт и лечить рак. Жен-

щине 39 лет. Она ждет второго ребенка. Сейчас 

уже 31-я неделя беременности. Все нормально.

Такая «аппетитная» коса! Выросла 
до пояса. Любуйтесь, но не ешьте. 

НОУ-ХАУ  

В Обнинске
открыт
российский
центр
протонной
терапии 

АТАКУЕТ 
БЕЗ ПРОМАХА

Андрей Васянин

КОМПЛЕКС «Прометеус» для 
обнинского Медицинского ради-
ологического научного центра 
им. Цыба — второй в России, со-
зданный протвинским предпри-
ятием «Протом» под началом 
члена-корреспондента РАН Вла-
димира Балакина.

Этот ускоритель — точная ко-
пия того, что вот уже год работа-
ет и лечит онкобольных в самом 
Протвино. Это два небольших 
зала в отделе радиационной био-
физики центра. В одном — черно-
желтое кольцо магнитов диаме-
тром несколько метров (обычно 
такие ускорители занимают це-
лые здания). Другой — лечебный. 
Напротив источника пучка — 
кресло для пациента, видеокаме-
ра, монитор, детектор рентге-
новского излучения, томограф...  

Это кресло — не меньшая ре-
волюция в лечебной радиологии, 
чем сама установка. За рубежом 
в подобных комплексах пациент 
неподвижен: вокруг него враща-
ется многотонная, в 10 метров 
высотой система облучения про-
тонами со сложнейшей элек-
тронной начинкой. В «Промете-
усе» вращается само кресло с па-
циентом. К слову, и сам пучок 
протонов у нас намного тоньше 
— 5 мм против 3 см. Это позволя-
ет с гораздо большей точностью 
атаковать опухоль, не задевая 
здоровые ткани. Да и сама систе-
ма с вращающимся креслом — в 
разы дешевле, чем на Западе. 

— За год работы установки-
прототипа в тестовом режиме 
пролечено примерно 60 онко-
больных, — говорит директор 
МРНЦ им.Цыба Всеволод Галкин. 
— Людям реально помогли. «Про-
метеус» скоро будет работать в 
несколько смен, и мы планируем 
начать с его помощью исследова-
ния и в области радиохирургии.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые нашли
ген «шестого чувства»

Поклон спине

Ксения Семенко

УЧЕНЫЕ обнаружили ген, отвечающий у человека за 
«шестое чувство», — проприорецепцию. Его потеря нега-
тивно сказывается на координации, речи и т.д.

Открытие сделал детский невролог Карстен Беннеман 
из Национального института неврологических рас-
стройств и инсульта в Бетесде (США). Как сообщает 
Science, врач обратил внимание на двух пациенток 9 и 19 
лет со схожими симптомами. У обеих сколиоз, руки, ноги 
и пальцы необычно согнуты... 

Беннеман проанализировал ДНК больных и обнару-
жил, что у них редкая и тяжелая мутация гена PIEZO2. 
Как считают ученые, именно он напрямую связан с так-
тильными ощущениями и координацией.

Исследователи признают, что выборка всего лишь из 
двух пациентов слишком мала, чтобы делать окончатель-
ные выводы. Кроме того, пока неясно, как связана мута-
ция гена PIEZO2 со сколиозом. Однако не исключено, что 
контролируемые им белки играют ключевую роль в фор-
мировании скелета. Проприорецепция важна и сама по 
себе: без нее сложно выработать прямую осанку.

Варианты мутаций гена PIEZO2 также могут стать 
причиной того, что некоторые люди более ловки и 
успешны в спорте, а другие, наоборот, неуклюжи.

КОМПЕТЕНТНО

За комментарием медицинский обозреватель «РГ» обратился к завотделением химиотерапии 62-й больницы Даниилу Строяковскому. 
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Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
АО «Таймыргаз» извещает о проведении общественных об-

суждений по проектной документации «Шламовые амбары на 
кустовой площадке № 4 Пеляткинского газоконденсатного мес-
торождения».

Заказчик работ: АО «Таймыргаз».
Генеральный проектировщик: АО «СибНИИНП».
Объект проектирования располагается на территории подчи-

нения администрации сельского поселения Караул Таймырско-
го Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского 
края. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния. 

Форма предоставления замечаний и предложений: заин-
тересованным гражданам и общественным организациям предо-
ставлена возможность обратиться с вопросами и замечаниями по 
существу разрабатываемых материалов через журнал учета заме-
чаний и предложений общественности, а также непосредственно 
к заказчику или разработчику.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
27 декабря 2016 г. в 15.00.

Место проведения общественных обсуждений: Краевое 
государственное бюджетное учреждение культуры «Таймырский 
краеведческий музей», г. Дудинка, ул. Советская, дом 30.

Место доступности проектной документации: материалы 
проектной документации, включая предварительные материалы 
ОВОС и техническое задание, будут доступны с момента публи-
кации данного сообщения по 26.12.2016 г. по указанному адре-
су: Краевое государственное бюджетное учреждение культуры 
«Таймырский краеведческий музей», г. Дудинка, ул. Советская, 
дом 30.

В указанном месте будут размещены опросные листы относи-
тельно намечаемой деятельности и контакты для получения до-
полнительной информации.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена также возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации, включая предварительные материалы 
ОВОС, с вопросами, замечаниями и предложениями по существу 
разрабатываемых материалов по указанным ниже адресам.

Контактная информация:
От заявителя: начальник отдела проектных работ и эксперти-

зы проектной документации (ОПР и ЭПД) АО «Таймыргаз» Лю-
тина Наталья Александровна, тел. 8(3919)22-36-42, электронная 
почта: LyutinaNA@tgaz.ru.

От разработчика проекта: руководитель группы экологическо-
го обоснования обустройства месторождений АО «СибНИИНП» 
Третьякова Диана Генриховна, тел. 8(3452)32-37-40, электрон-
ная почта: dg_tretyakova@sibniinp.ru.

От администрации муниципального района: начальник отдела 
природных ресурсов Попова Людмила Павловна, тел.: 8(39191) 
2-85-63, электронная почта: popovalp@atao.taimyr24.ru.

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень участков недр федерального значения  
(1-я очередь), измененных в связи с вступлением  

в силу Федерального закона от 03.07.2016 № 279-ФЗ 
(твердые полезные ископаемые)

№ 
п/п

Дата
публикации

перечня №
 в 

сп
ис

ке

Субъект РФ Название  
месторождения

Полезные
ископаемые

1 05-мар-09 169 АЛТАЙСКИЙ КРАЙ КАЗАНДИНСКОЕ бериллий

2 05-мар-09 184 АРХАНГЕЛЬСКАЯ  
ОБЛАСТЬ ТРУБКА ПОМОРСКАЯ алмазы

3 05-мар-09 194 АРХАНГЕЛЬСКАЯ  
ОБЛАСТЬ

ТРУБКА АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯ алмазы

4 05-мар-09 195 АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ ТРУБКА ИМ.В.ГРИБА алмазы

5 05-мар-09 196 АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ

ТРУБКА 
ИМ.КАРПИНСКОГО 
1,2

алмазы

6 05-мар-09 197 АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ

ТРУБКА
ИМ.ЛОМОНОСОВА алмазы

7 05-мар-09 200 АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ ТРУБКА ПИОНЕРСКАЯ алмазы

8 05-мар-09 203 ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ ЕЛАНСКОЕ никель, кобальт
9 05-мар-09 206 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ АНТЕИ уран
10 05-мар-09 207 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ АРГУНСКОЕ уран

11 05-мар-09 208 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ АЧИКАНСКИЙ
УЧАСТОК

литий, ниобий, 
тантал

12 05-мар-09 210 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ БЕРЕЗОВОЕ уран
13 05-мар-09 211 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ БЫСТРИНСКОЕ золото, медь
14 05-мар-09 212 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ВЕСЕННЕЕ уран
15 05-мар-09 213 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ГОРНОЕ уран
16 05-мар-09 214 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ДАЛЬНЕЕ уран
17 05-мар-09 215 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ДАРАСУНСКОЕ золото
18 05-мар-09 217 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ДУРУЛГУЕВСКОЕ уран
19 05-мар-09 218 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЖЕРЛОВОЕ уран

20 05-мар-09 219 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЗАВИТИНСКОЕ
бериллий, ли-
тий, тантал, ни-
обий

21 05-мар-09 220 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ИТАКИНСКОЕ золото

22 05-мар-09 221 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ КАТУГИНСКОЕ
ниобий, тантал,
редкоземель-
ные металлы

23 05-мар-09 222 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ КЛЮЧЕВСКОЕ золото
24 05-мар-09 227 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЛУЧИСТОЕ уран

25 05-мар-09 228 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ МАЛО-КУЛИНДИНС-
КОЕ

бериллий, тан-
тал

26 05-мар-09 229 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ МАЛО-ТУЛУКУЕВСКОЕ уран
27 05-мар-09 230 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ МАРТОВСКОЕ уран
28 05-мар-09 231 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ МОЛОКОВСКОЕ бериллий
29 05-мар-09 232 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ НОВОГОДНЕЕ уран
30 05-мар-09 233 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ОКТЯБРЬСКОЕ уран
31 05-мар-09 235 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ОЛОВСКОЕ уран
32 05-мар-09 237 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ОРЛОВСКОЕ литий

33 05-мар-09 238 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ОРЛОВСКОЕ
(ХАНГИЛАЙСКОЕ) тантал

34 05-мар-09 239 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ПЯТИЛЕТНЕЕ уран
35 05-мар-09 242 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ СТРЕЛЬЦОВСКОЕ уран
36 05-мар-09 245 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ТУЛУКУЕВСКОЕ уран
37 05-мар-09 246 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ УДОКАНСКОЕ медь
38 05-мар-09 247 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ УРОНАЙСКОЕ кобальт

39 05-мар-09 250 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЧАЛОТСКОЕ тантал, берил-
лий, ниобий

40 05-мар-09 253 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЧИНЕЙСКОЕ, УЧ-К 
РУДНЫЙ

платина и пла-
тиноиды, ко-
бальт, никель

41 05-мар-09 254 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ШЕРЛОВОГОРСКОЕ бериллий
42 05-мар-09 255 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ШИРОНДУКУЙСКОЕ уран

43 05-мар-09 256 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЭТЫКИНСКОЕ литий, ниобий, 
тантал

44 05-мар-09 257 ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ ЮБИЛЕЙНОЕ уран
45 05-мар-09 259 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ЗАШИХИНСКОЕ ниобий, тантал

46 05-мар-09 265 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ БЕЛОЗИМИНСКОЕ
ниобий, тантал
редкоземель-
ные металлы

47 05-мар-09 266 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ БЕЛОРЕЧЕНСКОЕ
бериллий, ли-
тий ниобий, 
тантал

48 05-мар-09 269 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ БОЛЬШЕТАГНИНСКОЕ ниобий

49 05-мар-09 270 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ВИШНЯКОВСКОЕ
бериллий, ли-
тий, ниобий, 
тантал

50 05-мар-09 271 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ГОЛЬЦОВОЕ
бериллий, ли-
тий, ниобий, 
тантал

51 05-мар-09 277 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ МАЛОЧИПИКЕТСКАЯ
ПЛОЩАДЬ

гранулирован-
ный кварц

52 05-мар-09 281 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ САВИНСКОЕ кобальт
53 05-мар-09 283 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ СРЕДНЕЗИМИНСКОЕ ниобий, тантал
54 05-мар-09 284 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ СУХОЙ ЛОГ золото, серебро

55 05-мар-09 289 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ УРИКСКОЕ
бериллий, ли-
тий ниобий, 
тантал

56 05-мар-09 303 ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ШАНУЧ никель, кобальт
57 05-мар-09 304 КАМЧАТСКИЙ КРАЙ ШАНУЧСКОЕ платиноиды
58 05-мар-09 305 КАМЧАТСКИЙ КРАЙ АМЕТИСТОВОЕ золото

59 05-мар-09 311 КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕС-
СКАЯ РЕСПУБЛИКА УРУПСКОЕ медь, золото

60 05-мар-09 313 КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕС-
СКАЯ РЕСПУБЛИКА ХУДЕССКОЕ медь, кобальт

61 05-мар-09 317 КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ТАШЕЛГИНСКОЕ кобальт

62 05-мар-09 318 КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ТАШТАГОЛЬСКОЕ 
(УЧАСТОК ГЛУБОКИЙ) кобальт

63 05-мар-09 321 КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ БЛАГОДАТНОЕ золото

64 05-мар-09 330 КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ КИНГАШСКОЕ никель, кобальт, 
платиноиды

277 18-мар-09 41 МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЗАПАДНАЯ ЧАСТЬ 
ГАББРО-НОРИТОВО-
ГО МАССИВА ФЕДО-
РОВО-ПАНСКИХ 
ТУНДР

никель, ко-
бальт, медь, 
платиноиды

371 29-дек-15 3 ЧУКОТСКИЙ АО
СТАДУХИНСКИЙ 
РУДНО-РОССЫПНОЙ 
РАЙОН

рудное, рос-
сыпное золото

372 11-июль-16 2 МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ ДЕГДЕКАНСКОЕ РУД-
НОЕ ПОЛЕ коренное золото

373 Новая пуб-
ликация -

ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ АВ-
ТОНОМНЫЙ ОКРУГ (КАР-
СКОЕ МОРЕ)

ГИДРОМЕХАНИЗИ-
РОВАННЫЙ КАРЬЕР 
№ 1 КРУЗЕНШТЕРН-
СКОГО УЧАСТКА 

песок

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
9 и 16 января 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры по реали-

зации средств в индийских рупиях (код С45).
Также 16 января 2017 года Внешэкономбанк проведет тендер по реа-

лизации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 

WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпора-
тивных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении  
общественных обсуждений

АО «РетнНет» в соответствии с Федеральным законом от 23 ноя-
бря 1995 г.№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляет о 
проведении с 21 ноября по 21 декабря 2016 г. общественных обсуж-
дений по материалам оценки воздействия  на окружающую среду 
(ОВОС) в составе проектной документации «Строительство 4-от-
верстной телефонной канализации на участке ул. Академика Янге-
ля — Новоясеневский проспект, протяженностью 966,3 метра».

Место проведения работ — г. Москва, ЮЗАО, территория 
природно-исторического парка (ПИП)  «Битцевский лес».

Заказчик: АО «РетнНет» — оператор связи.
Разработчик материалов оценки воздействия на окружающую 

среде (ОВОС) ООО «ЛИНИЯ ПЛЮС» (127055, г. Москва, ул. Бутыр-
ский Вал, д. 68, стр. 3, тел. 8 916 591-1382, e-mail: vaa@line-plus.su).

Материалы ОВОС доступны для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных лиц на сайте заказчика 
АО «РетнНет» www.retn.net., на сайте префектуры Юго-Западного 
административного округа города Москвы: www.uzao.mos.ru, на 
сайте управы района Ясенево г. Москвы: www.yasenevo.mos.ru.

Замечания и предложения принимаются по телефону: 8 916 591 
1382, e-mail: vaa@line-plus.su).

Собрание участников общественных обсуждений состоится  
22 декабря 2016 г. в 19 часов  по адресу: г. Москва, ул. Паустовского, 
д. 2/34, актовый зал Совета ветеранов района Ясенево.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом  
Государственного комитета по охране окружающей сре-
ды от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ООО «Газпромнефть-Хантос» извещает о проведении об-
щественных слушаний (обсуждений) о намечаемой хозяй-
ственной или иной деятельности, которая подлежит экологи-
ческой экспертизе на территории Ханты-Мансийского района, 
по проектной документации:

1.  «Кусты скважин №№117, 128, 215, 215.1. Обустройство 
объектов эксплуатации Южной части Приобского место-
рождения»;

2.  «Кусты скважин №№733, 73А, 76А. Обустройство объ-
ектов эксплуатации Южной части Приобского месторож-
дения»;

3.  «Кусты скважин №№77а, 79а. Обустройство объектов 
эксплуатации Южной части Приобского месторожде-
ния»;

4.  «Расширение куста скважин № 253.1. Обустройство объ-
ектов эксплуатации Южной части Приобского месторож-
дения»;

5.  «Куст скважин №721а.1. Обустройство объектов эксплу-
атации Южной части Приобского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспорти-
ровка углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Ханты-Мансийский район.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: ООО «Газпромнефть-Хантос», г. Ханты-Мансийск, ул. Ле-
нина, 56, тел.: (3467) 35-48-07.

Примерные сроки рассмотрения проектной докумен-
тации по объектам, подлежащим экологической экспер-
тизе: с 24 ноября 2016 г. по 26 декабря 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Департамент строительства, архитектуры и 
ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района совместно 
с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектной документацией по объек-

там, подлежащим экологической экспертизе, можно по 
адресу: Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ ад-
министрации Ханты-Мансийского района, г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, д. 142, каб. 12, телефон: 8 (3467) 32-17-95.

Общественные обсуждения состоятся: 27 декабря 
2016 г. в 14 час. 30 минут, по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Га-
гарина, д. 142.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения по адре-
су: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12.

Ответственные организаторы:
От заявителя:
ООО «Газпромнефть-Хантос» Мигаль Иван Иванович,

Тел.: 8 (3467) 92-51-26
Черняков Анатолий Федорович,
Тел.: 8 (3467) 35-48-10

От разработчика проекта: Калениченко Марьянна Рауфовна,
ООО «СибНИПИРП-Тюмень» Главный инженер проекта,  

тел.: 8 (912) 390-80-02
От администрации Ханты-
Мансийского 

Корепанова Алена Петровна, 

Муниципального района: специалист-эксперт сектора 
контроля департамента строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ админи-
страции Ханты-Мансийского района 
тел./факс: 8 (3467) 32-17-95

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Забайкальский центр аварийно-спасательных и экологи-
ческих технологий» информирует о проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний по объекту «База 
аварийно-спасательного формирования с гаражом».

Местонахождение объекта: Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, 
ул. 3-я Транспортная, кадастровый номер земельного участка 
03:24:023205:217.

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
27.12.2016 г. в 17.00 час. по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, 
каб. 209.

Проектная документация доступна для ознакомления по адре-
су: г. Улан-Удэ, ул. Ключевская, д. 74, по рабочим дням с 9.00 до 
17.00 час.

Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в месте ознакомления с проектной до-
кументацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО НПО «ВКТБ» извещает о подготовке к проведению обществен-

ных обсуждений проектных решений в части использования шламовых 
амбаров на объекте: «Обустройство Южно-Покамасовского месторож-
дения нефти. Куст скважин № 6». (Нижневартовский район, ХМАО).

Заказчик проекта: ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», ХМАО, 
г. Мегион, ул. Кузьмина, д. 51.

Форма общественного обсуждения – общественные слушания, 
предоставление замечаний в устной и письменной форме. Замечания 
принимаются по телефону общественной приемной, а также по тел. 
89829136970 и E-mail: nelly69@mail.ru.

Общественная приемная открыта по адресу: 628636, Нижневартовс-
кий район, с. Вата, ул. Лесная, 8А., тел.: (3466) 21-34-06, 21-34-90; рабо-
тает в период  с 26.11.16 по 27.12.2016г., в рабочие дни, пнд.-птн., с 10.00 
до 20.00 (обед 13.00-15.00). Проектные материалы доступны в печатной 
и электронной форме.

Время и место проведения обсуждений: 27 декабря 2016 года в 12.00 
в здании МКУ «СДК с. Вата», ул. Лесная, 8А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с администрацией МО 

Крымский район и Троицкого сельского поселения извещает о про-
ведении общественных слушаний по разделу «Строительство блока 
одоризации на УПГ «Троицкая».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Троицкого сельского поселения Крымского района 
Краснодарского края.

Техническим Заказчиком проекта является ООО «РН-Красно-
дарнефтегаз» (адрес: 350000, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. 
Кубанская Набережная, 47), тел. (861) 211-66-45. Застройщиком яв-
ляется ПАО «НК «Роснефть» (адрес: 115998, г. Москва, ул.  Софийс-
кая набережная, 26/1). Генеральный проектировщик — ООО «НК 
«Роснефть» — НТЦ».

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой будет доступен для ознакомления предва-
рительный раздел «Строительство блока одоризации на УПГ «Тро-
ицкая».

Адрес общественной приемной:
353380, Краснодарский край, город Крымск, улица Синева, дом 

13, кабинет 8, тел. (86131) 2-01-91. Время работы общественной при-
емной: с 9.00 до 17.00 с понедельника по пятницу с 28.11.2016 г. по 
27.12.2016 г.

Для учета мнения заинтересованной общественности и других 
участников процесса оценки воздействия на окружающую среду за-
мечания и предложения по разделу  «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду» (ОВОС) проекта принимаются в письменном виде в 
период с 28.11.2016 г. по 27.12.2016 г.  по вышеуказанному адресу.

Общественные слушания будут проводиться 28.12.2016 года в 
14.00 по адресу: Краснодарский край, город Крымск, ул. Синева, д. 13, 
каб. 8, тел. (86131)2-01-91.

Ответственный за проведение общественных слушаний админис-
трация МО Крымский район.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях можно 
в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Саратовского областного суда;
—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого автоном-

ного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Красноярс-

кого края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростовской 

области;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Нижнетагильского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 26 декабря 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

Информационное сообщение 
Об исключении КБ «Совинком» ООО из реестра 

банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Коммерческого Банка «Совинком» 
(Общество с ограниченной ответственностью) (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2302, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
667) и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 23 ноября 
2016 г. (протокол № 164) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников сис-
темы обязательного страхования вкладов с 9 ноября 2016 
г. на основании информации Банка России от 22 ноября 
2016 г. № 33-3-10/10612 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией на основании решения 
суда (запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 9 ноября 2016 г. № 2167700633329).

Сергей Бабкин

О
дин из ведущих тех-
нопарков Москвы 
«Калибр» расширит-
ся за счет строитель-
ства новых корпусов. 

Эту идею инвесторов поддержал 
мэр Сергей Собянин, посетив 
производственную площадку.

Напомню, что сейчас в Мо-
скве работают 26 технопарков: 
они дают производственные пло-
щади инновационным компани-
ям. Более 32 тысяч москвичей по-
лучили благодаря им интере-
сную и достойно оплачиваемую 
работу. Власти города предъявля-
ют к инвесторам высокие требо-
вания и по объемам денежных 
вложений, и по рациональному 
использованию заводских терри-
торий, и по социальной поддер-
жке работников. Но взамен рези-
дентам технопарков дают суще-
ственные льготы: они экономят 
до 25% средств на столичных на-
логах.

Технопарк «Калибр» полно-
стью соответствует предъявлен-
ным критериям. Он расположил-
ся на северо-востоке мегаполиса, 
где в советские годы работал од-
ноименный завод по производст-
ву измерительной техники. Как 
убедился Собянин, с приходом 
инвесторов эта территория зна-
чительно изменилась, при этом 
не утратив исконного предназна-
чения. «Когда мы открывали тех-
нопарк, в нем было 3 резидента, а 
сейчас их уже несколько десят-
ков, — отметил мэр. — Раньше 
здесь был завод «Калибр», и про-
филь территории полностью со-
хранен. Все 47 предприятий-
арендаторов осваивают иннова-
ционные производства. Поэтому 
стоит поддержать планы по рас-
ширению «Калибра» за счет 
строительства новых площадей. 
Плотность застройки участка это 
позволяет сделать».

Как отметил директор техно-
парка Алексей Родос, уже разра-
ботана концепция развития тер-
ритории. Согласно планам, пред-
лагается построить восемь но-
вых корпусов. В семи из них бу-
дут производственные помеще-
ния, еще в одном — центр инже-
нерных консультаций. А пока на 
мощностях «Калибра» настраи-
вают аппаратуру для цифрового 

телевидения, разрабатывают 
транспортные и медицинские но-
винки. Например, в одном из це-
хов инженер-технолог Руслан 
Аблеев печатает на 3D-принтере 
части коленного и тазобедренно-
го сустава.

«Мы работаем по чертежам 
разработчиков объемных моде-
лей, — говорит Аблеев. — Изготав-
ливаем продукцию из титана — 
она используется при хирургиче-
ских операциях. Благодаря этой 
продукции одному пациенту в 
прямом смысле собрали полови-
ну черепа». Применяются эти за-

готовки и в ветеринарных клини-
ках: совсем не давно, по словам 
Аблеева, в одной из лечебниц с 
помощью распечатанного на 3D-
принтере имплантата врачи про-
вели сложную ортопедическую 
операцию и поставили на ноги 
собаку. Кстати, эта организация 
— единственная в своем роде во 
всей России. Ее инженеры не 
только создают готовые имплан-
ты, но и позволяют хирургам мо-
делировать операции с помощью 
объемной графики. Это необхо-
димо, чтобы отладить механизм 
действий медицинской бригады 

при сложных вмешательствах. 
Например, на принтере распеча-
тали фрагмент позвоночника, из 
которого нужно удалить опухоль. 
Операция требует ювелирной 
точности, и современные техно-
логии позволяют ее достичь.

А в соседнем корпусе «Кали-
бра» делают знаменитые автобу-
сы-беспилотники «Матрешка». 
Они еще совсем небольшие, по 
виду напоминают вагоны соста-
вов на монорельсе. Но передвига-
ются они без помощи водителя, 
следуют точь-в-точь по сохранен-
ному в памяти маршруту. Как 
рассказал руководитель компа-
нии-производителя Антон Поп-
пель, машины могут запоминать 
25-километровые маршруты. 

Мегаполис В технопарках Москвы создано
более 32 тысяч рабочих мест

Инновации 
крупного «Калибра» 

Акцент

 В «Сколково» тестируют 
беспилотные автобусы 
«Матрешка»

Сергей Собянин: все 47 предприя-
тий «Калибра» осваивают иннова-
ционные производства. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Опросы Людям нужно не «светлое» будущее, а понятное, стабильное и спокойное

Полет на честном слове
Екатерина Добрынина 

К 
какому будущему мы, 
дорогие товарищи, 
стремимся? На этот 
вопрос обыватель со-
ветских времен маши-

нально ответил бы: «К светло-
му». Сейчас многое в России из-
менилось, и устремления тоже.

После череды реформ и кри-
зисов, последний из которых от-
мечает ныне двухлетнюю годов-
щину, люди почти не реагируют 
на призывы и лозунги. «Яркость 
и контрастность» будущего им 
теперь не слишком-то важны, 
лишь бы оно не было цвета хаки. 
Как выяснили в ходе пятой волны 
массовых опросов ученые Ин-
ститута социологии РАН, россия-
не хотят если будущего — то ста-
бильного, если власти — то умной 
и ответственной, если жизни — то 
в достатке и «по справедливо-
сти» и обязательно в разумно ор-
ганизованном обществе. «Если 
смерти, то мгновенной, если 
раны — небольшой» просьба не 
предлагать, очередных револю-
ций семнадцатого года не нужно 
в стране никому.

Свое уникальное по масшта-
бам исследование (регулярные 
опросы 4 тысяч респондентов 
по всей стране) ИС РАН начал 
при поддержке Российского на-
учного фонда (РНФ) в октябре 
2014 года, буквально за месяц 
до кризиса. «Волны» исследова-
ний шли каждые полгода. Как са-
мописец в «черном ящике» са-
молета, который срывается в 
штопор и невероятным усилием 
пытается из него выйти, эти дан-
ные отразили то, что происходи-
ло в период кризиса в общест-
венном сознании России, а не 
только в ее экономике. Сегодня, 
считают социологи, наш лайнер 
все-таки продолжает полет, 
пусть даже «на честном слове и 
на одном крыле». Пытается вы-
ровняться, находит дополни-
тельные ресурсы. Паники среди 
пассажиров нет. Радости, впро-
чем, тоже. Людям просто очень 
хочется добраться до места на-
значения без слишком больших 
потрясений и тем более серьез-
ных потерь. Командиру корабля 
и экипажу они доверяют доста-
точно, чтобы не терять надежду 
на это.

С открытыми глазами
Два минувших года общество 

никак не могло понять — близит-
ся ли кризис к концу или необхо-
димо готовиться к его новой вол-
не. Периоды некоторого опти-
мизма сменялись моментами де-
прессии вплоть до отчаяния. Это 
сильно напоминало ситуацию 
после предыдущего кризиса, 
разразившегося в 2008 году. Од-
нако на сей раз общество было 
куда более спокойно и реагиро-
вало на экономические невзго-
ды без прежней паники. Сегодня 
социологи констатируют: впер-
вые за 2 года в умонастроениях 
россиян наметились позитив-
ные перемены. Число оптими-
стов, которые смогли адаптиро-
ваться к кризису и твердо наме-
рены его преодолеть, стало ра-
сти. При этом, однако, больше 
половины граждан (56%) все 
равно считают ситуацию в стра-
не напряженной. Но если еще 
полгода назад, в марте 2016 г., 
менее чем каждый пятый (18%) 
называл ее нормальной и спо-
койной, то сейчас таких респон-
дентов — без малого треть (29%). 
Немаловажно и то, что несколь-
ко снизилось количество так на-
зываемых «катастрофистов», 
которые рисуют портрет страны 
исключительно в черных тонах. 
Их в России 8%, и эта доля со-
храняется с некоторыми колеба-
ниями уже лет десять (самый вы-
сокий показатель — 14% — отно-
сился к 2008—2009 гг.). Переводя 
с научного на простой русский, 
можно сказать: люди живут с от-
крытыми глазами, их тревожит 
и удручает то, что происходит с 
ними и вокруг. Но ужаса, паники 
нет и, по-видимому, не будет. 
Россияне сумели к кризису при-
способиться. С чем-то они сми-
ряются, с чем могут — борются, а 
в целом, несмотря ни на что, жи-
вут и верят в лучшее. Хотя план-
ку этих ожиданий ставят не 
слишком-то высоко.

В марте 2016 г. очередной об-
вал курса валют и неизбежный 
рост цен привели к тому, что 69% 
опрошенных отметили в стране 
очередные перемены к худшему. 
О том, что ситуация улучшается, 
тогда говорило менее пятой ча-
сти населения. Сейчас, спустя 
полгода, 30% отмечают позитив-
ные сдвиги, а о том, что «все дви-
жется в худшую сторону», гово-
рит 51% россиян. Правда, с до-
кризисными временами сравне-
ние невозможно: тогда пессими-
стами выступали лишь 25% гра-
ждан, остальные были вполне до-
вольны жизнью.

Людей по-прежнему беспоко-
ит то, что за последние годы ухуд-

шились состояние экономики 
(так думает 61% россиян), мо-
ральный климат в обществе 
(53%). Достаточно остро гражда-
не воспринимают проблемы 
борьбы с коррупцией и терро-
ризмом, ситуацию в образова-
нии, культуре и медицине. Улуч-
шения в социальной сфере отме-
тили только 12%.

Не за горами новый год, и 
люди традиционно строят на 
него прогнозы. Доля пессими-
стов по сравнению с 2015-м со-
кратилась: раньше ничего хоро-
шего от наступающего года не 
ждал 51%, сейчас 40%. Правда, 
данные опросов показывают, что 
в нашем обществе стало больше 
не оптимистов, а философов, ко-
торые полагают, что «ничего не 
изменится». Их число выросло за 
год с 27% до 38%. И все-таки мно-
гое познается в сравнении. В бла-
гополучном 2011 году негатив-
ных перемен ожидали 39% гра-
ждан. Сейчас почти столько же, 
даже невзирая на затянувшийся 
кризис. В этом смысле мы демон-
стрируем поразительную стой-
кость и оптимизм.

«Мы» и «я»
В ходе опросов социологи вы-

явили любопытную закономер-
ность. О родине и о других людях 
наши сограждане печалятся го-
раздо больше, чем о себе самих. 
У меня-то, мол, все пока неплохо, 
но что в стране творится, что со-
седи вокруг говорят! На вопрос 
о том, какие чувства у них прео-
бладают в повседневной жизни, 
практически половина респон-
дентов (48%) ответили: «Спо-
койствие, уравновешенность». 
О безразличии, апатии, подав-
ленности и тревоге говорили 
23%, о раздражении, озлоблен-
ности и агрессии — 12%. Тревога 
в обществе, кстати, за полгода 
снизилась на 6 процентных пун-
ктов. Однако когда речь заходит 
о людях из нашего ближайшего 
окружения (знакомых, родных, 
коллегах и т.д.), только треть 
(34%) готовы назвать их спокой-
ными и пребывающими на эмо-
циональном подъеме. Две трети 
(66%) говорят о тяжелой атмос-
фере вокруг, 24% считают, что 
сограждане стали агрессивны-
ми, 18% отмечают вокруг себя 
апатию и подавленность. Естест-
венно, большую роль тут играет 
материальный фактор — малоо-
беспеченные люди чувствуют 
себя гораздо хуже, чем средние 
слои и россияне с хорошими до-
ходами. 

Главный для всех вопрос — как 
будет дальше? В целом за время 
кризиса вдвое сократилось число 
тех, кто надеялся поправить свое 
материальное положение в бли-
жайшее обозримое время. При 
этом люди долго сопротивлялись 
и не хотели переходить в стан 
пессимистов: лишь через полто-
ра года кризис все-таки заставил 
их отказаться от слишком радуж-
ных надежд. В прошлый раз по-
добный крах иллюзий произошел 
почти сразу, к 2009 году. Сейчас 
наметился всплеск осторожного 
оптимизма. В марте этого года 
лишь 17% опрошенных надея-
лись вскоре поправить свое мате-
риальное положение, сейчас так 
говорит почти четверть россиян 
(24%). Еще 47% думают, что ни-
чего не изменится, 29% опасают-
ся перемен к худшему.

Социологи ИС РАН особо от-
мечают: за полгода почти вдвое 
(с 12% в марте до 21% в октябре) 
увеличилось число тех, кто видит 
в обществе пусть небольшое, но 
снижение общей напряженно-
сти. Растет и число нейтральных 
ответов («ничего не меняется»). 
В нашем случае отсутствие пло-
хих новостей тоже новость хоро-
шая.

Здесь наша Родина
Можно отнести это к особен-

ностям национального характе-
ра, можно к чему-то еще, но факт 
остается фактом. Кризис кризи-
сом, а патриотизм патриотиз-
мом. На вопрос, какие чувства 
они испытывают к своей стране, 
россияне произносят добрые 
слова, а не клянут свою страну на 
все корки, как это бывало в 90-х 
гг. прошлого столетия. Больше 
половины (57%) испытывают к 
своей Родине сугубо позитивные 
чувства. О любви к ней сказали 
13%, о гордости за нее — 20%, об 
уважении — 24%. Только четверть 
всех опрошенных (24%) испыты-
вает эмоции со знаком минус — 
например, обиду (14%) или воз-
мущение (10%). 14% дать ответ 
затруднились, а равнодушных 
оказалось только 5%.

Реальность сказывается, эй-
фория проходит, поэтому за годы 
кризиса число людей, которых 
обуревают негативные чувства, 
выросло почти вдвое. Но они по-
прежнему в меньшинстве по 
сравнению с теми, кто о России 
думает с теплотой и уважением.

Простые граждане не меньше, 
чем политики или эксперты, оза-

бочены тем, какое место Россия 
будет занимать в мире и что за 
судьба ее ждет. В начале 2000-х 
большинство россиян считали 
свое государство скорее «частью 
Европы». Потом мнения раздели-
лись пополам: одни придержива-
лись прежней позиции, другие 
сочли, что Россия — это особая ев-
разийская цивилизация. Кризис 
2014 г., санкции и недружествен-
ная позиция стран Запада скло-
нили чашу весов, и теперь уже 
две трети граждан (60%) увере-
ны: мы не Восток и не Запад, мы 
особенные и неповторимые. 

70% граждан РФ насторожен-
но относится к Западной Европе 
и уверены, что Старый Свет смо-
трит на нас сугубо потребитель-
ски, хочет не сотрудничать на 
равных, а лишь выкачивать наши 
природные ресурсы. Почти три 
четверти россиян убеждены, что 
«в Европе нас не любят». Эта же-
лезная уверенность чуть-чуть 
пошатнулась в последние годы, 
на 2 процентных пункта выросло 
число тех, кто все-таки готов ви-
деть в Европе партнеров. Но это, 
конечно, капля в море. Или в не-
фти.

Лишь 23% россиян согласны с 
тем, что наша страна должна ис-
кать компромиссы с Европой и 
США, стремиться к интеграции с 
мировым сообществом. Гораздо 
чаще (в 77% случаев) люди гово-
рили, что Россия ни в коем слу-
чае не должна поддаваться влия-
нию извне. Самое интересное, 
что сторонники и противники те-
сных контактов с Западом есть в 
любой социальной группе. Уро-
вень образования, дохода, место 
жительства, возраст и прочие 
важные факторы в данном случае 
значения не имеют. Интересы 
державы выше личных обстоя-
тельств.

Четверть россиян (26%) пола-
гает, что Россия в XXI веке долж-
на вернуть себе статус супердер-
жавы, который был у Советского 
Союза. Половина (51%) ставит 

более реалистичную цель: стать 
одной из наиболее экономически 
развитых и политически влия-
тельных стран мира. 8% считают, 
что ей надо стремиться к лидер-
ству исключительно на постсо-
ветском пространстве, а 6% сове-
туют вообще отказаться от гло-
бальных целей. 

Сегодня большинство росси-
ян (66%) уверено, что главные 
угрозы для РФ исходят именно 
из-за рубежа, лишь 34% склоня-
ются к версии внутренних про-
блем как главных факторов ри-
ска. В этом зеркальная противо-
положность 2000-м годам, когда 
общественное мнение выдвига-
ло на первый план внутренние 
угрозы государству. После кон-
фликта с Грузией в 2008 г. ай-
сберг перевернулся, а события 
2014-го окончательно укрепили 
россиян во мнении, что «глав-
ный враг — снаружи», и от него 
надо обороняться совместными 
усилиями. Сейчас пик подобных 
настроений пройден, маятник 
начинает движение в другую сто-
рону. За год число тех, кто опаса-
ется удара извне, сократилось с 
79% до 66%, а количество ре-
спондентов, которым внутрен-
ние проблемы кажутся более се-
рьезной угрозой для государст-
ва, выросло с 21% до 34%. Но 
все-таки, судя по данным опро-
сов, массовое сознание оценива-
ет ситуацию по прежнему образ-
цу: «сильная Россия» противо-
стоит «хитрому Западу». Стра-
дая от внешних угроз, поддавать-
ся на западное влияние нельзя, 
считают россияне.

Экономия должна быть
«Заграница» нам не поможет 

— на этот счет россияне иллюзий 
не питают. Но выживать и, глав-
ное, жить в условиях кризиса 
как-то надо. По данным исследо-
вания, люди пытаются выбрать 
для себя какие-то разумные стра-
тегии, но получается это не 
слишком хорошо. 

47% россиян кризис нанес, по 
их признанию, «существенный, 
но не катастрофический» ущерб. 
Полгода назад так говорил 51% 
опрошенных. О «катастрофе» 
стали тоже говорить вдвое реже 
— 7% вместо мартовских 14%. Так 
же вдвое, с 7 до 14%, выросло чи-
сло людей, на жизни которых 
кризис не сказался. О «не очень 
существенном» ущербе говорят 
теперь 32%, а не 28%. Похоже, 
что люди все-таки смогли адапти-
роваться и привыкнуть к новым 
условиям, даже не слишком бла-
гоприятным.

Главный способ борьбы с кри-
зисом для большинства — это эко-
номия, экономия и еще раз эко-
номия буквально на всем. Под 
секвестр чаще всего попадают 

траты на одежду и обувь (72% 
экономящих, то есть 53% от все-
го населения в целом), продукты 
питания, отдых и турпоездки (по 
59% затянувших пояса), на теа-
трах, кино или ресторанах (48%), 
на крупных покупках (44%). Осо-
бенно тревожно то, что каждый 
пятый россиянин (22% от общего 
числа населения) стал экономить 
на лекарствах и лечении, забро-
сил свое хобби (20%), перестал 
помогать деньгами родственни-
кам (15%), отказался от расходов 
на образование детей или свое 
собственное (12%). 

«Экономить» начали все слои 
населения, однако в среде бога-

тых сократили расходы на еду 
27%, а среди бедных — 63%. Эко-
номит на образовании каждый 
пятый из малообеспеченных и 
лишь 8% богатых, на лекарствах 
и медуслугах — 32% и 12% соот-
ветственно. Последние пункты — 
то, что называется «инвестиция-
ми в человеческий капитал», их 
сокращение тяжело и больно аук-
нется в ближайшем и отдаленном 
будущем.

Люди пытаются найти допол-
нительный приработок. Однако 
говорят об этом 48% опрошен-
ных, а реально имеют такую воз-
можность лишь 14%, по совме-
стительству работают 4% росси-
ян. Намерены сдавать квартиру, 
дачу или гараж 8%, но удается 
так сделать лишь 3 процентам на-
селения. Растет число тех, кто 
планирует обеспечивать себя 
продуктами с участка или дачи: 
так говорят теперь 20% населе-
ния, вдвое больше, чем было в 
2014 г. Так что картина вырисо-
вывается не самая радостная. 
Благие намерения преодолеть 
кризис собственными силами 
мостят дорогу разве что на дач-
ные грядки. Прочие источники 
дохода в России давно пересохли, 
найти их сложно. Расчет на по-
мощь со стороны государства 
оправдывается редко и плохо.

Воздержавшиеся
И вот тут, по логике вещей, 

должен прийти сказочный бога-
тырь или мудрый гуру и показать 
всем дорогу в то самое «светлое 
будущее», о котором сейчас про-
чно забыли. Этим летом-осенью 
как раз нашелся повод: парла-
ментские выборы. Партийцы 
всех рангов и мастей просто обя-
заны были изложить свои про-
граммы и представить стратегии 
выхода из кризиса к всеобщему 
благу и благоденствию.

Но, как показывают опросы, 
россияне за последние десятиле-
тия от политиков устали, а к их 
речам приобрели стойкий имму-
нитет. Итоги не только пятой вол-
ны исследований, но и самих вы-
боров ясно, исчерпывающе пока-
зали: людям нужно не «светлое» 
будущее, а понятное, стабильное 
и спокойное. Все прочее — от лука-
вого.

Граждане не горят желанием 
устраивать перевороты и менять 
власть. Наибольшее доверие рос-
сияне по-прежнему испытывают 
к так называемой «державной 
триаде» — президенту России 
(67%), Российской армии (65%) 
и православной церкви (46%). 
Зато представительным институ-
там власти доверяют в меньшей 
степени: Совету Федерации — 
23%, Государственной Думе — 
22%, органам местного самоу-
правления — 20%, политическим 
партиям — 15%. За два года не-
сколько снизилось былое дове-
рие к прессе и телевидению (до 
27% и 35% соответственно при 
прежних 33% и 44%). Социологи 
из года в год делают один и тот же 
вывод: на политическом про-
странстве России нет лидеров, 
чей авторитет был бы соизмерим 
с влиянием президента Владими-
ра Путина. Власть отождествля-
ют с президентом, если та или 
иная политическая структура 
идет в русле стратегии первого 
лица государства — ей будут дове-

рять. На сегодня 77%, а в 2014 
году — 84% граждан уверены, что 
нынешняя власть при всех ее не-
достатках достойна народной 
поддержки. Высказанные «от 
первого лица» идеи находят от-
клик. 63% россиян считают, что 
Россия должна стать великой 
державой с мощными вооружен-
ными силами и влиять на все по-
литические процессы в мире, 
66% полагают, что для наведения 
порядка в стране требуется 
«твердая рука». И если еще год 
назад 42% были уверены, что от 
политических свобод ни в коем 
случае отказываться нельзя, то 
сейчас такой ответ россияне 
дают в 34% случаев: «время 
сложное».

Предсказуемыми на этом 
фоне выглядели и итоги голосо-
вания за различные партии. Как 
показали данные опросов ИС 
РАН, треть (34%) граждан голо-
совали за партию власти прежде 
всего потому, что она «отвечает 
их чаяниям» и «поддерживает 
Путина». Те же, кто ставил галоч-
ку в бюллетене против названий 
оппозиционных партий и канди-
датов, делали это часто по тради-
ции, в пику президенту или пото-
му, что им «нравится лидер» (по-
следний фактор был важен для 
10% сторонников Григория Яв-
линского, 29% избирателей Вла-
димира Жириновского, 7% «еди-
нороссов», 8% коммунистов и 
15% «справедливороссов»). 

Сами же выборы большого 
следа в общественном сознании 
не оставили. Почти половина 
(49%) россиян полагает, что по-
сле них в стране ничего не изме-
нится. 25% надеются на переме-
ны к лучшему, 11% опасаются 
ухудшений. В политической жиз-
ни страны граждане надеются 
прежде всего на «смену поколе-
ний» и приход новых лидеров, 
молодых и активных — такой от-
вет дали 72% респондентов.

Еще один вопрос из 90-х: «Мы 
ждем перемен?» И да, и нет. В от-
ношении будущего страны люди 
испытывают «скорее надежду и 
уверенность» — такова позиция 
двух пятых населения России. 
Треть колеблется между уверен-
ностью и страхом, опасения ис-
пытывает примерно одна седь-
мая часть опрошенных. 

По данным опросов ИС РАН, с 
конца 90-х годов в стране фикси-
руется неуклонное сокращение 
числа тех, кто требует сущест-
венных перемен и реформ (с 69% 
в 1999 г. до 28% в 2012-м). А вот 
стабильности людям хочется все 
сильнее (число таких ответов вы-
росло с 31% до 72%). На сегодня 
39% россиян — за реформы, 61% 
— за спокойствие. Почему они не 
хотят перемен? 67% противни-
ков реформ боятся, что «плохое 
сменится худшим», а 32% счита-
ют вполне разумным политиче-
ский и экономический курс дей-
ствующего президента.

И все-таки есть новость, кото-
рую нельзя не отметить. За про-
шедшие полгода почти на треть 
выросло число сторонников пе-
ремен — с 30% до 39%. Меньше 
стало тех, кто хочет только покоя 
и постоянства, — с 70% до 61%. 
Можно ли это считать «тенден-
цией»? Трудно сказать. Социоло-
ги пока от прогнозов воздержи-
ваются. 

Строить прогнозы — как в замоч-
ную скважину подглядывать. 
Цельной картины пока не видно.

Акцент

 Лишь 23 процента россиян 
полагают, что Россия
должна искать компромиссы 
с Европой и США

КОММЕНТАРИЙ

Итоги опроса комментирует академик РАН, директор Института социологии РАН Михаил Горшков

Михаил Константинович, вы наверняка помните 
анекдот советских времен о том, будут ли деньги 
при коммунизме — «у кого будут, а у кого — нет». Не 
выйдет ли и сейчас так, что кризис у некоей части 
населения страны уже близок к концу, а у другой 
будет длиться вечно?
Михаил Горшков | Кризис так или иначе затронул 

все слои населения. Но, безусловно, он обострил 

и социальное расслоение в обществе: бедные об-

нищали, богатые держатся на плаву более уверен-

но. Отчетливо видно, что малообеспеченные рос-

сияне намного тяжелее адаптируются к кризису, 

испытывают весь спектр негативных чувств — от 

апатии до агрессии. Роль государства сейчас 

именно в том, чтобы не допустить раскола общест-

ва по оси «бедные — богатые» или «элита — про-

стые граждане». Сейчас люди особенно остро ре-

агируют на любую «несправедливость», наруше-

ние закона, коррупционные скандалы. Вспомните 

истории с мальчиками и девочками-мажорами на 

дорогих машинах. Это один из самых резких раз-

дражителей, поскольку кроме обычного матери-

ального неравенства демонстрирует людям ис-

ходную разницу шансов в обществе для детей из 

разных «классов». 

Опросы выявили новую тенденцию: общество в 
большей степени «ждет перемен», чем раньше. По-
чему? Дает ли это новый шанс оппозиционным по-
литикам?
Михаил Горшков | Сразу скажу, что «перемены» в 

понимании большинства граждан имеют мало об-

щего с лозунгами партий, которые на последних 

выборах набрали очень немного голосов. Либе-

ральные ценности нашему обществу не чужды, но 

спрос на них, как говорят, «отложенный» — когда 

«жизнь наладится». Речь скорее о запросе «на уве-

ренность в будущем». В 2000 году новые власти 

России смогли этот запрос в значительной степени 

удовлетворить. Сейчас задача та же, президент тот 

же, а решение куда сложнее. Но основные над-

ежды люди по-прежнему связывают с действую-

щей властью и в первую очередь главой государст-

ва, а не с какими-то новыми неведомыми фигура-

ми.

Мы стали спокойнее воспринимать трудности. 
Притерпелись, отчаялись или действительно в 
конце туннеля виден свет?
Михаил Горшков | Уровень тревожности в общест-

ве после череды кризисов 2006—2016 гг. не мог не 

возрасти. И все же осенью этого года 15% россиян 

говорили, что их страхи и тревоги рассеялись, усту-

пив место уверенности. Как такое может быть? Да 

просто среди этой группы много молодых (от 25 до 

40 лет), хорошо образованных и обеспеченных лю-

дей, у которых есть запас прочности. Это представи-

тели того самого среднего класса, который в России, 

как выяснилось, «не задушишь — не убьешь». В жизнь 

сейчас вступает и новое поколение молодых людей, 

которые не успели лично обжечься о разного рода 

реформы и внутренне готовы к переменам. Играет 

свою роль и политика государства, фактор общей 

сплоченности перед «угрозами с Запада». Как все 

повернется дальше, сказать сложно. Очень многое 

зависит от действий политической элиты. Главное 

для нее — не потерять доверие граждан и действи-

тельно работать во благо страны.
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ТЕАТР В Мастерской 
Петра Фоменко 
поставили «Тополя» 
Вампилова

Чего не было, 
того не было

Зоя Апостольская

СПЕКТАКЛЬ «Тополя»  в Мастерской Петра Фоменко 
поставили сразу три режиссера — Юрий Буторин, Влади-
мир Топцов и Сергей Осипьян. Это  театральная экрани-
зация одноименного рассказа Александра Вампилова, 
спектакль-кинофильм, где главная декорация — это 
экран, на котором идет черно-белое кино, снятое Серге-
ем Осипьяном. Пространство подчеркнуто проницаемо: 
половичок с экрана перетекает на сцену, брошенная 
кофта летит в руки герою, сидящему на лавочке, а тени 
киношных деревьев ложатся на сцену. Фильм, снятый в 
эстетике «советской новой волны», втягивает в глубь 
действия и расширяет горизонт. 

Герой  идет к не-
весте. Он молод и 
счастлив. По пути он 
встречает девушку. 
Мимолетно. А потом 
мается всю жизнь. 
Ему 43, он женат не 
на ней. Каждую ве-
сну он возвращается 
в то место   и тоскует.

Это история о 
том, чего не случи-
лось. «Я видел ее 
только раз. Может 
быть, потому я лю-
блю ее всю жизнь», — так начинается рассказ. «И потому 
хочется закричать  и  заплакать,  хочется  потому,  что  я  
ее никогда не видел. Ее не было. Были и есть только топо-
ля» — так рассказ заканчивается. Он меньше, чем на стра-
ницу. Авторы раздвинули границы текста — дополнили 
его отрывками из очерков и дневников Вампилова, сти-
хами Николая Рубцова. Так появились дополнительные 
герои —  фасонистый молодой специалист в исполнении 
Амбарцума Кабаняна. И важные приметы времени — 
стройка века,  поезда, бороздящие страну, пивная с лип-
кими столиками... Но это — ретрофон.

Главное — все-таки встреча. Не та, вампиловская, а 
другая — встреча героя с самим собой. Зрелого мужчи-
ны с юным студентом. Нынешнего играет Владимир 
Топцов, прежнего — Юрий Буторин. Одеты они одина-
ково, только на молодом безрукавка по моде тех лет. 
Движения и жесты — одни на двоих, будто зеркалят 
друг друга. Молодой герой только что встретил их «в 
последствии Жену».  Так она обозначена в программке. 
Она  — яркая, смуглая, диковато-красивая (Полина Ай-
рапетова). А герой — щуплый, путает Ренессанс с Роси-
нантом и не умеет танцевать.  История покорения важ-

ная, но опять же не главная.Главное — диалог героев, их 
миров-сознаний. Они двойники. Такие персонажи всег-
да одержимы какой-то  блажью, им присуща  комиче-
ская вина, они потеряны в этом мире. И они всегда — со-
циальный типаж.

Буторин дебютировал со спектаклем «Рыжий» — о по-
эте Борисе Рыжем. Там герой тоже раздваивается, и од-
ного из Рыжих играет сам Буторин. В спектакле «Заходи-
те, заходите» он из романа Шалева «Как несколько дней» 
вытянул лишь одну линию — отца и сына. Так что у спек-
такля «Тополя» принципиально двойственная природа. 
Сценографическое решение — не просто красивый и 
стильный, а идеологический ход. Кино не просто фон, а 
вторая реальность. Две реальности существуют одновре-
менно. В разных плоскостях и временах. И ту самую де-
вушку, и жену играет одна и та же актриса. И внутри 
спектакля «Тополя» играют пантомиму «Тополя». Экран 
и сцена. Старость и молодость. Случилось и не случи-
лось. Он и Он же. Как это все по-нашему...

Из первых уст Дэвид Олден о работе над «Билли Баддом» Бриттена в Большом театре

Тысяча мелочей
Мария Бабалова

В 
пятницу, 25 ноября, на 
Новой сцене Большого 
премьера оперы Бен-
ж а м и н а  Б р и т т е н а 
«Билли Бадд» . Ставит 

спектакль именитый американ-
ский режиссер Дэвид Олден, чьи 
модернистские трактовки часто 
становятся вызовом обществу. 
Перед премьерой Дэвид Олден 
ответил на вопросы «РГ».

Как вам работается в Большом?
ДЭВИД ОЛДЕН: Я в восторге от воз-
можности работать в Большом. 
Хотя так сложились обстоятель-
ства, что я должен был сесть в са-
молет и прилететь в Москву на 
следующий день после премьеры 
в берлинской «Дойче Опер» моей 
постановки «Гугенотов» Мейер-
бера, оперы очень сложной. К 
тому же звезды там вели себя 
ужасно, невозможно себе пред-
ставить как… Зато как невероят-
но изменилась Москва с тех пор, 
как я здесь был в 1984 году, я по-
трясен!

Противостояние солистов и ре-
жиссера — привычное дело…
ДЭВИД ОЛДЕН: Да нет, сегодня это 
уже редкая история.  Когда я на-
чинал, певцы были намного кон-
фликтнее. Но когда работаешь со 
звездами, у них постоянно какие-
то дела, они отсутствуют на репе-
тициях. Так что я очень доволен, 
что в спектакле Большого очень 
хорошие певцы, но не звезды.

Вы перенесли свою постановку 
«Билли Бадда» из Английской 
национальной оперы. Что-то из-
менилось в московской версии?
ДЭВИД ОЛДЕН: Конечно. Я всегда что-
то меняю под певцов. Поэтому 
сам всегда приезжаю. В каждом 
театре свои особенности и со све-
том, и с оборудованием. Нужны 
тысячи маленьких изменений, 
иначе все выйдет безжизненно.

Для московской публики «Билли 
Бадд» название не самое извест-
ное. Вас это не пугает?
ДЭВИД ОЛДЕН: Пока не знаю. Тема 
оперы очень неоднозначна. В ней 
есть что-то загадочное, что-то 
мистически меняется в зависи-
мости от места, где она исполня-
ется. И это серьезный вызов для 
режиссера.  Хотя на первый 
взгляд фабула простая и мощная 
— история жизни человека на ко-
рабле, ставшем для него тюрь-
мой. Классический сюжет о борь-
бе добра со злом, хорошего с пло-
хим. Думаю, равнодушных в зале 
не останется. Музыка мощная, 
романтичная, адресуется прямо 
к сердцу слушателя.

Есть какие-то правила, по кото-
рым вы создаете концепцию сво-
их спектаклей?
ДЭВИД ОЛДЕН: Для меня все заложено 
в музыке. Но, конечно, я — не за-
ключенный партитуры, нет ника-
ких ограничений. Нет какого-то 
единственно верного способа де-
лать оперный спектакль. И я вижу 
эту оперу не так, как ее задумывал 
Бриттен, который думал о стро-
гой сценографии XVIII века, и 
именно британских моряках. Вы 
увидите мир более современный. 

Вы редко работаете со своим 
братом-близнецом Кристофе-
ром, хотя он тоже режиссер. Вы с 
ним — конкуренты?
ДЭВИД ОЛДЕН: Между нами иногда 
возникает борьба. Но мы при 
этом очень хорошие друзья. Мир 
достаточно велик для нас двоих. 
Мы оба фанатично влюбились в 
оперу, когда нам было 14—15 лет, 
так что это судьба.

А кто оказал в детстве на вас 
столь сильное влияние?
ДЭВИД ОЛДЕН: Мы с детства по пять 

раз в неделю ходили в «Метропо-
литен». Тогда в Америке опера 
считалась искусством старомод-
ным. А мы ее обожали, хотя нам 
всегда казалось, что в ней не хва-
тает настоящего театрального 
подхода. Потом уже в Европе, 
когда мне было около 20, я уви-
дел работы больших режиссеров. 
И многому научился.

Брат рассказывал о скандале во-
круг его постановки оперы Брит-
тена «Сон в летнюю ночь» в Теа-
тре им. Станиславского и Неми-
ровича-Данченко?
Д Э В И Д  ОЛ Д Е Н :  Да. Он был очень 
удивлен этой ситуацией. Я видел 
в Лондоне этот спектакль. Он по-

казался мне провокационным, 
но никакую грань никто не пере-
ходил. Думаю, люди все эти за-
претные смыслы просто дофан-
тазируют у себя в головах. Могу 
всех успокоить, мой «Билли 
Бадд» менее провокационен.

Для вас какая реакция на спек-
такль ценнее — премия Лоуренса 
Оливье за вашу постановку 
«Енуфы» Яначека или потасовка 
зрителей в партере (что тоже 
случалось на ваших спекта-
клях)?
ДЭВИД ОЛДЕН: Мне нужно и то и дру-
гое! По мне, если нет никакого 
конфликта в зале, нельзя считать 
постановку успешной. Я очень 

много работаю в Германии, нем-
цы серьезно относятся к оперно-
му театру. Они хотят, чтобы им 
предлагались какие-то вызовы. 
Американская публика другая. 
Там ходят в оперу, чтобы послу-
шать красивую музыку, увидеть 
милые картинки.

Поэтому вы и перебрались из 
Америки в Европу?
ДЭВИД ОЛДЕН: Да, приехав в Европу, 
я сразу почувствовал, что стану 
беженцем по художественным 
мотивам. И более 30 лет мой дом 
в Европе. У меня всегда были 
проблемы с американской эсте-
тикой. Я убежден, оперный те-
атр должен менять человека, да-
вать тот опыт, который и в цер-
кви, быть может, ему не дано по-
лучить. Для меня театр — огром-
ное эмоциональное пережива-
ние,  экстрема льная форма 
искусства. А Германия сегодня 
— сердце оперного движения.

Почему, на ваш взгляд, сегодня 
технический прогресс впечатля-
ет куда сильнее, чем искусство?

Д Э В И Д  О Л Д Е Н :  Гаджеты ведут к 
тому, что люди становятся все 
более изолированы друг от дру-
га. У меня, например, нет мо-
бильного телефона. Я — один из 
последних, наверное, на плане-
те. Ненавижу все эти штучки.  
Честно говоря, я и против соцсе-
тей. Я бы вообще все гаджеты от-
бирал у людей, входящих в те-
атр.

А вам жаль, что вы работаете на 
Новой, а не на Исторической 
сцене Большого театра?
ДЭВИД ОЛДЕН: Еще как! Мне кажет-
ся, «Билли Бадд» здорово смо-
трелся бы на Исторической сце-
не театра. Надеюсь, когда буду 
делать «Войну и мир» или что-то 
еще, удастся поработать на Исто-
рической сцене.

Есть такие планы?
ДЭВИД ОЛДЕН: Пока нет. Мечтаю об 
этом, вот и шучу…

Репетиция накануне премьеры. 
Дэвид Олден на Новой сцене 
Большого театра. Но мечтает 
режиссер о сцене Исторической.

Герой в спектакле «Тополя» раздвоился. Вот Он постарше. А 
вот Он же — когда-то совсем молодой. Все главное в этом 
диалоге двух миров-сознаний.

Акцент

 Я бы вообще отбирал 
гаджеты у людей, 
входящих в оперный театр

Авторы раздвинули 
границы текста, 
дополнили его 
отрывками из днев-
ников Вампилова, 
стихами Рубцова

Владимир Дудин

Г
рандиозную ораторию Со-
фии Губайдулиной «О любви 
и ненависти» исполнила в 

дрезденской Земперопер про-
славленная Саксонская государ-
ственная капелла под управлени-
ем Омера Меира Веллбера, Лей-
пцигского хора радио и квартета 
выдающихся солистов (включая 
вагнеровских сопрано и баса Ка-
миллу Нюлунд и Франца-Йозефа 
Зелига). Композитор рассказала 
«РГ» о своем новом опусе, в кото-
ром вокально-симфонически 
истово молится о мире и любви.

Почему именно так — «О любви и 
ненависти»?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Любовь и нена-
висть — по-моему, очень актуаль-
но. Я влюбилась в текст, которым 
заканчивается сборник ирланд-
ских молитв бенедиктинского 
монастыря, опубликованный на 
немецком в 1912 году. Церковь 
приняла этот текст как молитву, 
приписанную Франциску Ассиз-
скому, но позже выяснилось, что 
автор аноним. Неизвестный мо-
нах сочинил молитву, в которой 
просит: Боже, помоги мне не в 
том, чтобы меня утешали, но что-
бы я мог утешить. Не в том, чтобы 
меня понимали, но чтобы я пони-
мал. Не в том, чтобы меня люби-
ли, но чтобы я любил!

Два года я жила под этим впе-
чатлением. «Чтобы я любил…» 
Как ясно человек начала ХХ века 
понял проблему, поставив в 
центр мироздания личность. 
Личность — это же очень хорошо. 
Но с другой стороны, в своем пре-
дельном осуществлении она ве-
дет к тому, что следовало бы пре-
одолеть — к эгоизму. «Я» в центре 
всех побуждений человеческих, 
но «Я», направленное на самое 
себя, уже совсем другое, чем Я, 
связанное с высшим началом, с 
тем, что мы называем Богом. Че-

ловеку нужно было бы прийти к 
Личности, обращенной к Богу.

Я решила заняться этим сочи-
нением — подготовить молитву, 
выстроить контраст между нена-
вистью и любовью. Я всегда начи-
наю с конца, поэтому и написала 
для финала вот эту молитву.

Большая часть сочинения звучит 
словно на горящей территории 
ненависти, в музыке — энцикло-
педия средств, маркирующих 
это чувство.
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Сочинение и 
написано для того, чтобы поста-
вить вопрос о ненависти, кото-
рый оказывается в кульминаци-
онной точке оратории. Вопрос 
неразрешим — это наш первород-
ный грех. «Ненавижу! Не-на-ви-
жу!» — певец убежден в своей 
правоте: «враги искажают запо-
веди твои!» Квартет солистов ве-
дет разговор с Богом. И вдруг пе-
вец задается вопросом: «Ненави-
жу? Я ненавижу?!» Герой будто 
бы прав, но ужасно, что он вы-
нужден ненавидеть.

И дальше он поет: «Из глаз 
моих текут потоки слез, враги 
мои окружают тебя, Бог!» Это до-
ходит до второй кульминации, 
нагнетается агрессия, зло, как 
вдруг сопрано поет: «Я сошла в 
ореховый сад посмотреть на зе-
лень долины, поглядеть, не рас-
пустилась ли виноградная лоза, 

не созрели ли гранатовые 
яблоки. О, мой возлюблен-
ный, приди! Выйдем в поле, 
побудем вместе». Такая чистая 
любовь, может быть, она спасет? 
После чего следует эпизод Gottes 
Zorn, «Гнев Божий». В третьей 
кульминации молитва Святому 
Духу: «Святой Дух, зажги в нас 
свою любовь!»

В Дрездене прозвучало 9 ча-
стей, а я изначально задумала 18. 
Первые и последние части объе-
динены, но должна еще появить-
ся середина, важно воплотить 
первоначальный замысел.

Когда вы надеетесь завершить 
сочинение? 
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: На помощь при-
шел Валерий Гергиев, решивший, 
что полную версию исполнит в 
2018 году в Роттердаме. Я страш-
но обрадовалась, в течение года 
смогу осуществить свой план. В 
итоге будет три версии. Одну 
услышали в Дрездене, вторая, ка-
мерная, была исполнена в Москве 
как «Простая молитва». Будучи 
настолько влюбленной в эти са-
кральные тексты из Библии, рус-
ского молитвослова, из упомяну-
того сборника молитв, я решила 
сделать композицию, где весь 
текст не поется, а речитируется...

Сильное впечатление произвело 
сопряжение русских и немецких 

текстов, ассоциаций с пра-
вославными песнопени-
ями и аккордами в духе 
хоралов Баха.
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Я ре-
шила это сочинение 
трактовать как некую 
ойкумену, образовав по-

лифонию языков, глав-
ным образом русско-

го и немецкого. Но в 
с а м о й  м о л и т в е 
участвует хор, по-
вторяющий молит-

ву Франциска и на 
французском, и на 
итальянском.

Силой музыки можно 
остановить вражду, до-

биться мира?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Едва ли 

музыка может что-то из-
менить. Художник не мо-
жет отвечать на неразре-
шимые вопросы. Но для 
меня поставить вопрос — 
тоже очень много. 

Какие у вас предчувст-
вия?

СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Не я одна — мно-
гие чувствуют, что мир стоит у 
края пропасти. Стоит кому-то сде-
лать неверный шаг, и этой планеты 
может больше не быть. Это очень 
жалко. Накоплено столько ценно-
стей, которые только человек мог 
создать. Что может спасти челове-
чество? Мне кажется, разум, кото-
рый сегодня подавлен. Я наблю-
даю по телевизору за поведением 
политических элит: многие важ-
ные люди не думают вообще.

Не так давно прочитала ин-
тервью известного японского 
профессора Фукуямы, автора 
книги «Конец истории», написан-
ной им в начале 1990-х. Конца не 
бывает, конечно, это просто смех. 
Когда я читала, улыбалась. И в ин-
тервью газете Die Zeit, которую я 
выписываю, немецкий журналист 
спрашивал его о каких-то глубо-
ких вещах, а он отвечает, будто во-
обще не думает. А ведь это исто-
рик, профессор одного из самых 
престижных университетов.

Как же вернуть этот подавлен-
ный разум?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Этот вопрос 
уже не ко мне.

В Казани прошли посвященные 
вам юбилейные торжества. Вы 
живете в Германии, чувствуете 
Казань родной землей или вы 
давно — человек мира?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Думаю, что че-
ловек мира, хотя Казань для меня 
— место, где я провела юность, ко-
торая всегда оказывается фунда-
ментом для человека. Там сейчас 
очень хорошие люди работают.

Для меня очень важно вернуть-
ся домой и оказаться в поле, где 
снова буду черпать силы от дере-
вьев, кустов, травы, земли. Я посе-
лилась в деревне, где нет никаких 
магазинов, предприятий: две ули-
цы, а дальше — поле. Меня держит 
мысль о том, что скоро я снова по-
паду в благостное лоно природы.

Акцент

 Я поселилась в деревне, 
где нет магазинов 
и предприятий: две улицы, 
а дальше — поле, 
благостное лоно природы...
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МУЗЫКА В Германии исполнили молитву Софии Губайдулиной «О любви и ненависти»

Конец истории? Просто смех
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А на этом аквафоне 
Губайдулина сыграла 
в московской 
Консерватории.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС
АО Санаторий «Зелёная роща» совместно с комиссией по 

проведению общественных обсуждений администрации го-
рода Сочи извещает о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) материалов комплексного эколо-
гического обследования особо охраняемой природной тер-
ритории регионального значения дендрологического парка 
«Зеленая Роща», расположенного в муниципальном обра-
зовании город-курорт Сочи, обосновывающих корректи-
ровку границ и площади особо охраняемых природных тер-
риторий.

Заказчик материалов: АО Санаторий «Зелёная роща»», 
354024, г. Сочи, Курортный проспект, 120 тел. 8 (862) 269-
53-01, факс 8 (862)269-55-00.

Разработчик материалов: НИИП и ЭЭ ФГБОУ ВО  
«Кубанский государственный аграрный университет имени 
И.Т. Трубилина», 350044, г. Краснодар, ул. Калинина, д. 13, 
тел. 8 (861)226-02-04, эл. почта: niitcology@mail.ru. 

С материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, 
расположенной по адресу: г. Сочи, Курортный проспект, 
д. 120, с 10.00 до 16.00, тел. 8 (862) 269-53-01.

Вопросы, замечания и предложения общественности 
принимаются в общественной приемной и на эл. почту: 
zelro@mail.ru с 28 ноября 2016 г. по 27 января 2017 г.

Общественные слушания состоятся 28 декабря 2016 года 
в 10.00 в актовом зале администрации Хостинского района 
г. Сочи (ул. Курортный проспект, 106 а). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КНИГИ Зачем идти на ярмарку non/fiction№18, которая пройдет в ЦДХ с 30 ноября по 4 декабря

Муза — не лошадь на скачках
Анастасия Скорондаева

В 
этом году 18-я Междуна-
родная ярмарка интеллек-
туальной литературы non/

fictio№ пройдет в Центральном 
доме художника с 30 ноября по 4 
декабря. Ее программа грандиоз-
на — насыщена и интересна на-
столько, что планы на посещение 
этого книжного праздника необ-
ходимо строить уже сейчас. 

Почетным гостем впервые за 
все время существования фору-
ма стала Великобритания. Глав-
ная английская звезда — Джулиан 
Барнс, автор недавно вышедшего 
и в России романа «Шум време-
ни», посвященного Дмитрию 
Шостаковичу. На ярмарку обяза-
тельно заглянут и российские пи-
сатели — Юрий Буйда, Евгений 
Водолазкин, Алексей Иванов, 
Юрий Рост, Ольга Седакова, Люд-
мила Улицкая и другие.

Но главные герои здесь книги. 
Вот лишь некоторые новинки, за 
которыми непременно стоит за-
глянуть на non/fictio№18.

«Астрид Линдгрен. Этот 
день и есть жизнь». Йенс 
Андерсен.  — М.: Колибри

Это первая за 40 лет биография 
великой сказочницы. Очень пра-
вильная биография — без эмоций, 
немного «суховатая», без восхи-
щений автора героем. Книга осно-
вана на огромном количестве ред-
ких материалов и документов. 
Прочитав ее, можно понять, поче-
му герои Линдгрен — Пеппи Длин-
ныйчулок, Эмиль из Леннеберги, 
Карлсон и др. — именно такие, ка-
кие они есть. «В литературном 
мире Линдгрен большинству лю-
дей удается найти друг друга — в 
фантазиях или в действительнос-
ти. Возможно, они даже находят 
себя, потому что Астрид Линдгрен 
верит, что человек по природе сво-
ей существо одинокое и силу нуж-
но черпать в признании своего оди-
ночества. В детстве, юности и ста-
рости нам всем надо учиться быть 
одним», — пишет Йенс Андерсен.

Астрид в молодости — бунтар-
ка в брюках и мужском пиджаке, 
первая остригшая длинные воло-
сы в родном городке. Позже — 
мать-одиночка в пуританской 
Швеции. Следом — жена, которая 
не всегда счастлива, но очень хо-
чет сохранить семью. Позже — 
«мудрая старица» — духовная на-
ставница всей Скандинавии, ко-
торой до последних дней прихо-
дили ворохи писем, на многие она 
отвечала, давала советы.  

 «Полгода ужасных мучений 
выпали на мою долю во второй 
половине 1944 года, потрясены 
самые основы моего существова-
ния. Я в отчаянии, подавлена, ра-
зочарована, часто грущу — но не 
скажу, что несчастна. Моя жизнь 
наполнена, несмотря ни на что. А 
ведь это Рождество должно было 
стать кошмаром — 23 декабря я и 
правда, пока резала, роняла соле-
ные слезы в салат с сельдью, но 
тогда я ужасно устала, так что это 
не считается. Кстати, если «счаст-
лива» означает «у меня все нор-
мально», то, наверное, я по-преж-
нему «счастлива». Но счастье к 
этому не сводится. Одно я, во вся-
ком случае, усвоила: приходит 
счастье изнутри, а не от других».

«Ослиная порода». Полина 
Жеребцова. — М.: Время

Несколько лет назад Полина 
Жеребцова поразила читателей 
своей документальной книгой 
«Муравей в стеклянной банке. 
Чеченские дневники 1994—2004 
гг.», следом был один из лучших 
сборников рассказов за послед-
нее время — «Тонкая серебристая 
нить». В этих двух книгах сплошь 
и рядом гремела война. «Ослиная 
порода» — тоже документальная 
проза, но о мирных днях в жизни 
Полины. Здесь сто одна история о 
ее детстве.

Полина Жеребцова словно 
вновь становится ребенком и го-
ворит с нами так же легко и не-
принужденно, как умеют только 
дети: простодушно, даже наивно 
и иронично рассказывает о том, в 
каких ежовых рукавицах держала 
ее мама, воспитывая. Но на Кав-
казе это норма. Детей ее мама де-
лила на три «породы»: ангель-
ская, «от чертей остатки» и осли-
ная. Ослиная — значит упрямая. 

Полина была такой — с характе-
ром. Всегда умела себя проявить, 
не давала маме расслабляться: то 
ковер подстрижет, то содержи-
мое детского горшка разметает 
по всей комнате… 

А на завтра началась война. 
Детство кончилось.

Откровенный сборник полу-
чился. И симпатичный.

«А моей маме хотелось для 
всех детей во дворе хоть раз в не-
делю устроить настоящий празд-
ник. Чтобы все дети почувствова-
ли себя сытыми и окруженными 
заботой. Так появился «Веселый 
день». В этот день, который выпа-
дал на субботу или воскресенье, 
моя мама пекла огромное количе-
ство разнообразных пирогов, пи-
рожков и булок и раздавала ребя-
тишкам. Запивали компотом, 
разлитым в бумажные стаканчи-
ки. Когда все наедались, шли в 
парк кататься на каруселях — моя 
мама платила мелкую денежку, 
чтобы каждый ребенок мог разок 
прокатиться. Потом она покупа-
ла нам леденцы и мороженое. — 
Вот это да! — шептались соседи. — 
Надо же, как чудит! Зачем она за-
ботится о чужих детях?! А дворо-
вые малыши бежали к моей маме, 
обнимали ее, называли «наша 
любимая тетя Лена». И я, при-
знаться, сильно ревновала, отпи-
хивала их руками и ногами, по-
визгивала: — Это моя мама! Не 
трогайте! — за что нередко полу-
чала подзатыльники. — Не рев-
нуй! Ибо ревность и зависть есть 
страшные грехи человеческие! — 
учила меня мама».

«Тобол». Алексея Иванова. — 
М.: АСТ, «Редакция Елены 
Шубиной»  

Алексей Иванов решил напи-
сать роман нового типа. И этот 

роман — об истории Сибири в Пе-
тровскую эпоху — он выпускает в 
двух томах. «Тобол. Много зва-
ных» — первая книга, ее вы сможе-
те приобрести на ярмарке. Вто-
рая — «Тобол. Мало избранных» 
ожидается к лету следующего 
года. Трепещите поклонники 
«Игры престолов»! В недавнем 
интервью «РГ» Иванов сравнивал 
свою новую работу именно с 
этим сериалом.  

«Во времена Петра Сибирской 
губернией руководил князь Гага-
рин, он занимался контрабандой 
в китайских караванах, устроил 
войну с джунгарами и закончил 
свои дни на виселице. Это отлич-
ный материал для политического 
детектива в реалиях XVIII века, — 
рассказывал Иванов. — В те же 
времена митрополит Филофей 
Лещинский с экспедициями пла-
вал по Иртышу и Оби и крестил 
остяков — сжигал идолов, отби-
вался от мороков и проклятий. 
Это отличный материал для фэн-
тези. И тогда же строил Тоболь-
ский кремль зодчий, картограф и 
летописец Семен Ремезов — а это 
историческая основа, которую я и 
разукрашиваю детективом и фэн-
тези. Вот так из трех жанров и син-
тезируется роман нового типа».

«С верфи Пётр отправился в 
Коммерц-коллегию, где его ждал 
граф Апраксин. По Неве государя 

везла сорокавёсельная шхерная 
галера. С ее косых латинских па-
русов стекала вода. На открытой 
корме был установлен балдахин, 
и Сашка Меншиков угощал Пет-
ра обедом с мальвазией и музы-
кой. Холодный осенний ветер 
гнал по реке тугую волну, балда-
хин хлопал и махал кистями, за-
дранную корму галеры обдавало 
порывами водяной пыли. Не-
счастных шведов-музыкантов 

мутило от качки, усатый скрипач 
порой проскальзывал смычком 
по струнам, и скрипка взвизги-
вала. Пётр пил из кубка и смо-
трел на просторную мрачную 
Неву: галеры, шлюпки, карбасы, 
плашкоуты с грудами мешков, 
вельботы, караваны барок, иду-
щие с Ладоги, голландские шня-
вы, два новых фрегата с вьющи-
мися на ветру флагами, длинные 
вереницы плотов с домиками 
плотогонов…»

«Краденый город». Юлия 
Яковлева. — М.: Самокат 

Война. Тане, Шурке и Бобке 
еще непонятно, почему ни в од-
ной булочной нет хлеба, за черст-
выми пряниками люди готовы бе-
жать со всех ног, а столярный 
клей, сваренный из костей, мо-
жет быть вкусным… «И почему 
немцы такие злые», — вечно во-
прошает маленький Бобка. Дом, 

где их приютила тетя Вера, разру-
шен. 

Это вторая книга из цикла 
Юлии Яковлевой «Ленинград-
ские сказки», посвященного 
судьбам детей и взрослых в 1930—
1940-е. Первая называлась «Дети 
Ворона». «Краденый город» — 
история блокады Ленинграда гла-
зами детей. Маскируя те дни под 
сказочную историю, автор ловко 
превращает страшное в игру и 
магию. Но, несмотря на это и по-
метку 12+, это история все же для 
чтения с родителями, уж слиш-
ком она взрослая по теме и смы-
слу. И страшная, пусть и сказоч-
ная.  

«Очевидно, ей требовалось 
время, чтобы понять: следующие 
две недели хлеба у них не будет. 
Точнее, пятнадцать дней. 

Таня пожала плечами: 
— Совершенно незнакомый. 

Подбежал и вырвал. И хлеб, и ко-
шелек. 

Шурка напрасно пытался пой-
мать ее взгляд. Таня его не выдала. 
Но и мириться раздумала. 

— Ну вы ротозеи, — выдохнула 
тетя Вера и уставилась на собст-
венные руки. 

Яркие шелковые цветы гляде-
ли на нее со скатерти во все глаза. 

Шурка и Таня видели, что она 
расстроена. 

Но тетя Вера думала вовсе не о 
хлебе и карточках. Она думала о 
том, что учила детей быть вежли-
выми, не драться, а договаривать-
ся, не нападать первыми, не брать 
чужое, делиться. Но вся ее наука, 
оказывается, теперь им мешала. 
Она годилась для мирных времен. 
А времена, которые наползали на 
город, были похожи на черный 
ледник. И как с этим быть — непо-
нятно. Вернее, понятно. И это 
было хуже всего».

«Письма на заметку: 
коллекция писем 
легендарных людей». 
Шон Ашер. — М.: Livebook

В этом сборнике множество 
интересных и неожиданных пи-
сем, записок и телеграмм леген-
дарных людей. Например, коро-
лева Елизавета II прислала пре-
зиденту Соединенных Штатов за-
писку с личным рецептом шот-
ландских оладий, а поклонницы 
Элвиса Пресли отправили пись-
мо президенту США Дуайту Д. 
Эйзенхауэру с мольбой не сбри-
вать баки Элвису во время служ-
бы в армии. Известный сказоч-
ник Роальд Даль поблагодарил в 
письме свою читательницу за 
рассказ о ее прекрасном сне, поо-
бещав передать его другому ре-
бенку в окно. А Эрнест Хемингу-
эй журит своего коллегу — писа-
теля Фрэнсиса Скотта Фицдже-
ральда — за то, что тот плюет на 
свой талант. Здесь же душеразди-
рающее письмо Кэтрин Хепберн, 
адресованное Спенсеру Трейси, 
написанное ею восемнадцать лет 
спустя как его не стало... Всего — 
125 писем. Ко многим в качестве 
иллюстрации есть и факсимиле. 
Распознавать почерк знаменито-
стей — увлекательное занятие.

Отрывок из письма Ника Кей-
ва сотрудникам MTV, где он отка-
зывался от награды «Лучший ис-

полнитель», на которую его выд-
винули за  а льбом «Murder 
Ballads»: 

«Мои отношения с музой в 
лучшем случае крайне деликат-
ные, и я считаю своей обязанно-
стью защищать ее от всего, что 
может задеть ее хрупкую натуру. 
Она является ко мне и дарит пе-
сню, а я в ответ обращаюсь с ней с 
тем уважением, которого она за-
служивает — в данном случае это 
значит, что я не подвергаю ее 
унижению оценивания и конку-
ренции. Моя муза не лошадь и я 
не на скачках, а если бы она и 
вправду была таковой, я бы все 
равно не стал впрягать ее в эту 
телегу — эту проклятую телегу от-
рубленных голов и сверкающих 
призов. Моя муза может испу-
гаться! Может удрать! Может 
окончательно меня покинуть!»

«Виденное наяву». 
Семен Лунгин. — М.: АСТ, 
«Редакция Елены Шубиной»

Это, как говорит режиссер Па-
вел Лунгин, «плод жизни неорди-
нарного и очень поэтичного че-
ловека» — единственные мемуа-
ры известного драматурга и сце-
нариста Семена Лунгина. Он на-
писал сценарии ко многим по-на-
стоящему народным фильмам, 
которые не устаревают, сколько 
бы времени ни прошло — «Добро 
пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещен», «Жил певчий 
дрозд», «Трое в лодке, не считая 
собаки», «Агония».

В этой книге передан опыт 
сценариста и драматурга, рас-
сказано множество историй о 
людях и времени, в котором жил 
и творил Лунгин. Семен Льво-
вич умел дружить: здесь чита-
тель встретится с Ильей Нуси-
новым, Виктором Некрасовым, 
Давидом Самойловым и многи-
ми другими. Венчают книгу сти-
хи Лунгина разных лет. «Виден-
ное наяву» — душевная книга. 
Общение с автором совсем не 
хочется завершать, но оно ко-
нечно — 399 страниц и если толь-
ко все сначала. 

Акцент

 Главным английским
гостем ярмарки станет 
Джулиан Барнс

«Отель Элеон», СТС, с 28 ноября, 
20.00
Премьера долгожданного продолже-

ния «Кухни» — комедийного сериала 

«Отель Элеон». Новых обитателей 

«Элеона» и уже полюбившихся героев 

ресторана Victor сыграли звезды рос-

сийского кино: Григорий Сиятвинда, 

Сергей Лавыгин, Елена Ксенофонто-

ва, Ольга Кузьмина, Виктор Хориняк и 

другие. В двух сериях нового фильма, 

которые предварительно посмотрела 

обозреватель «РГ», нет такого стер-

жня, как Дмитрий Назаров (его герой 

— шеф Виктор Баринов в сериале 

«Кухня» ушел на пенсию). Но зато в 

нем есть Екатерина Вилкова в роли 

управляющей отелем Софии Толстой 

и Владислав Ветров в роли главного 

инженера, он же — главный сантех-

ник — дяди Бори.

«Дядя Боря — незлой парень, скорее, 

влюбчивый, чувствительный и про-

стодушный. Он очень внимателен к 

людям и старается всем помочь — на 

таких не обижаются. Мой персонаж, 

так сказать, без хитростей», — говорит 

Владислав Ветров.

Также новые герои  в сериале — это Ма-

жор Павел — владелец отеля, племян-

ник Элеоноры Андреевны. В этой роли 

— Милош Бикович, и его героя также 

сделали сербом. Еще — горничная Да-

рья (Диана Пожарская). В прошлом 

красавица — каратистка из Волчанска, 

попавшаяся на удочку мошенника, 

представившегося в Интернете лон-

донским миллионером. Подругу 

Даши — Юлю (Александра Кузенкина) 

и старшую горничную Валентину (На-

талья Щукина) — зрители в «Кухне» так-

же не видели. В роли капризного гостя 

появится Виталий Гогунский («Держи 

удар, детка!»), детектива сыграет Ми-

хаил Гаврилов (Царев в сериале «Мо-

лодежка»), а чемпионом Европы по ка-

рате станет Роман Курцын («Ко-

рабль»). Также в сериале участвует ве-

дущая украинского реалити-шоу, кото-

рая заглядывает в отель с проверкой.

Из персонажей нового сериала зрите-

ли прекрасно знают бармена Костю, 

его жену — Настю, шеф-повара Сеню и 

его жену — бухгалтера Марину. В «От-

еле «Элеон», как и в «Кухне» — семей-

ственность только приветствуется. А 

хорошо знакомые герои меняются на 

глазах.

Для съемок проекта СТС художники 

восстановили прежние декорации от-

еля, которые использовались в сериа-

ле «Кухня». На фоне знакомых инте-

рьеров выделяются и новые помеще-

ния: бассейн, президентский люкс, ка-

бинеты и прачечная, для которой 

было закуплено дорогостоящее про-

фессиональное оборудование. Коло-

рита добавляют изготовленные на за-

каз номерные принадлежности с ло-

готипом «Элеон»: ванные аксессуары, 

блокноты, ручки, чехлы для ключей от 

номеров и дорогие часы, украшаю-

щие президентский люкс.

Позволим себе небольшой спойлер — 

в одной из серий зрители увидят паро-

дию на эпизод из сериала «Игра пре-

столов». Остается добавить, что но-

вый сериал выходит с другим операто-

ром: «Отель «Элеон» снимал Дмитрий 

Грибанов, известный по двум частям 

фильма «Горько!» и комедии «Супер-

Бобровы». 

Кинофестиваль детского кино 
«Ноль Плюс», Тюмень, с 27 ноября
Организаторы фестиваля «Ноль 

Плюс», который пройдет в Тюмени 

уже в третий раз, ставят амбициоз-

ную задачу — продемонстрировать 

зрителю в полнометражном конкур-

се  лучшие отечественные картины 

для детей и подростков, которые 

были сняты за год. Некоторые из них 

выходили в прокат, однако либо не 

были толком замечены, либо оказа-

лись недооценены зрителями. Фести-

вальные показы дают таким картинам 

второй шанс пробиться к аудитории — 

тем более что все показы в Тюмени 

бесплатные.

Такой шанс не помешает, например, 

картине «Коробка» Эдуарда Бордуко-

ва, которая хоть и выглядит среди про-

чих фильмов полнометражного кон-

курса «Ноль Плюс» кассовым чемпио-

ном (сборы — 10 млн рублей), однако 

при прочих равных это кино явно за-

служивало большего. В «Коробке» — 

фильме современном и снятом с 

оглядкой на качественные западные 

образцы — жанр спортивного кино со-

седствует с историями взросления. 

Главные герои — пацаны, играющие на 

площадке во дворе в уличный футбол. 

Две команды не могут поделить фут-

больное поле. Поначалу в ход идут ку-

лаки, однако затем персонажи «Ко-

робки» решают направить силу в бо-

лее мирное русло — организуют спор-

тивный турнир, в котором на кону ока-

зывается не только спортивная пло-

щадка. В главной роли — набирающий 

популярность после роли в сериале 

«Ольга» Сергей Романович.

На другом полюсе игрового конкурса 

— фильм Андрея Кима «Порядок ве-

щей». Это кино не выходило и, вероят-

но, никогда не выйдет в прокат. Сюжет 

таков: всемогущий Старик создает 

идеальный мир гармонии. Это мир, в 

котором все его обитатели должны 

быть счастливы.  Но однажды ситуа-

ция выходит из-под  контроля, и 12 де-

тей (всё население этого странного 

мира) ссорятся с его создателем и ока-

зываются предоставлены сами себе. 

Им предстоит долгий путь к понима-

нию себя и своего места в мире. Герои 

станут самостоятельным и вновь 

встретятся со Стариком. Вот только 

окажется, что в по-новому организо-

ванном мире Старик лишний. «Поря-

док вещей» представляет собой полу-

любительское фэнтези с философско-

религиозным подтекстом. 

Помимо полнометражных игровых 

картин зрителей фестиваля ждут еще 

несколько программ — в частности, 

две международные конкурсные про-

граммы, игровая и документальная. 

Также в рамках фестиваля зрители 

смогут ознакомиться с 12 мультипли-

кационными короткометражками. 

Особое внимание стоит обратить на 

«Морошку» Полины Минченок. Этот 

мультфильм участвовал в конкурсе 

фестиваля в Анси (самый престиж-

ный анимационный фестиваль мира).

Жюри «Ноль Плюс» во главе с режис-

сером Владимиром Коттом подведет 

итоги фестиваля 3 декабря.

Полную программу 
фестиваля и расписание 
показов можно найти 
на официальном сайте 
zeroplusff.ru

Авторадио. Дискотека 80-х. 
СК Олимпийский, 26 ноября, 19.00
Международный фестиваль «Диско-

тека-80-х» от Авторадио пройдет в эти 

выходные в СК «Олимпийский» и  в Ле-

довом дворце Санкт-Петербурга.

На  юбилейную, 15-ю «Дискотеку», 

кроме привычных везд — Юрия Шату-

нова, Олега Газманова, группы Ricchi e 

Poveri, Льва Лещенко  —  заглянут и 

редкие гости: София Ротару  и  —  «Зо-

диак», знаменитый в СССР исполни-

тель «космической» музыки. Накану-

не концерта мы поговорили с лидером 

коллектива Янисом Лусенсом.

Янис, «Зодиак» возобновился пару 
лет назад. Что вас сподвигло к это-
му?
Янис Лусенс | Началось все с внеш-

него импульса. Директор рок-фести-

валя Pozitivus в Салацгриве, в 100 км 

от Риги, попросил меня собрать груп-

пу и выступить под маркой «Зодиака». 

Я поговорил с сыном, бас-гитаристом, 

со знакомыми музыкантами — и мы ре-

шили попробовать. Выступили раз, 

другой, потом собрались в студии, за-

писали пластинку…

На «Дискотеке» «Авторадио» вы 
впервые оказались в 2012-м…

Янис Лусенс | Да, и фестиваль запом-

нился мне отличной организацией и 

нескончаемым драйвом, атмосферой 

праздника. Я встретил там массу зна-

комых и нашел новых друзей из числа 

российских музыкантов. Уверен, что 

сейчас все будет не хуже.

Общаетесь с российскими музыкан-
тами вне фестивалей?
Янис Лусенс | Мы выступали с Влади-

миром Пресняковым, и  все ждем, ког-

да некий певец или певица постучат к 

нам и мы сделаем новый космический 

проект, это было бы интересно и для 

певца тоже. Но все молодые  хотят 

лишь «попасть в формат»…

Как у «Зодиака» с концертами? 
Янис Лусенс | Неважно — потому  у 

всех музыкантов свои проекты. 

«Сольников» мало, мы ездим на фе-

стивали, из  них много российских —  

V-Рокс во Владивостоке, сейчас вот — 

«Дискотека 80-х». На концерты при-

ходят люди в возрасте, помнящие тот 

«Зодиак», но есть и молодые,  интере-

сующиеся историей музыки, они 

приходят с дисками, просят автогра-

фы...

Вы вспоминаете эпоху СССР — ког-
да  не было границ, все были вме-
сте… 
Янис Лусенс | Вспоминаю. Но вооб-

ще в политику стараюсь не лезть. Мне 

не важно, какой ты нации, главное, 

чтоб ты был человеком. У меня ни с 

кем никогда не было проблем, я мир-

ный гражданин и считаю, что много 

лучше, чем воевать — посидеть в баре 

и выпить по стаканчику пива. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КИНОФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Героев криминальных с телеэкра-
нов теперь вытесняют молодые 
«мажоры». Как в «Отеле Элеон».

В «Коробке» спортивное кино 
соседствует с историями взросле-
ния главных героев.

с Сусанной Альпериной

Группа «Зодиак» выступит на «Дискотеке 80-х» во второй раз.

с Александром Нечаевымс Андреем Васяниным

КСТАТИ
В этом году по многочисленным просьбам посетителей продлены часы 
работы ярмарки. Таким образом, 30 ноября ярмарка будет работать с 
14.00 до 20.00, 1 декабря — с 11.00 до 20.00, 2 и 3 декабря — с 11.00 до 21.00 
и 4 декабря — с 11.00 до 20.00
Дорогие книголюбы, не стойте в очереди, приобретайте билеты зара-
нее на сайте форума http://www.moscowbookfair.ru/rus/posetitelyam/buy-
ebilet/
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Metallica. «Hardwired…
To Self-Destruct» (2 CD). 
Blackened Recordings. 2016 г.
Над своим десятым студийным альбо-

мом легендарная хеви-метал и треш-

группа трудилась долго, как у нее и 

принято в последние годы. Но все это 

время не жадничала: играла новые пе-

сни и во время концертных туров. Так, 

например, в Москве 27 августа прош-

лого года уже звучала семиминутная 

Lords of Summer, попавшая теперь в 

делюкс-издание нового диска.

Меры безопасности на этот раз пред-

приняли беспрецедентные, до 18 ноя-

бря (официальной даты релиза) в Ин-

тернет так и не утекла ни одна песня с 

нового диска, как бы ни старались уш-

лые электронные пираты. 

Hardwired… To Self-Destruct для 

Metallica, празднующей в этом году 

свое 35-летие, в 

итоге получил-

ся уникаль-

ным. Мало 

кто из долго-

жителей рок-

музыки столь основательно записы-

вает альбомы и имеет так мало вы-

шедших полноформатных дисков 

(зато все — этапные!). 

Этот двойник — первый альбом новых 

песен со времен Death Magnetic, вы-

шедшего в 2008 году. За это время 

Metallica, почти ежегодно устраивая 

мировые туры, сняла еще фильм 

Through The Never, сложившийся из 

художественного сюжета и одного из 

концертов группы. И даже записала 

двойник Lulu c классиком рока Лу Ри-

дом из легендарной и не всем понят-

ной группы психоделической эпохи 

60-х Velvet Underground. Все песни в 

Lulu были из творческого багажа Лу 

Рида, «Металлика» подыгрывала. Зву-

чание часто было сумасбродным, 

сумрачным и к хеви-металу отноше-

ния не имело. Поклонники Metallica 

отнеслись к этой работе спокойно… 

За восемь лет у «Металлики» накипе-

ло, набралось впечатлений и новых 

песен, Хэтфилд и его энергичная ком-

пания трудились на этот раз в студии с 

перерывами без малого два года.

В результате в Hardwired… To Self-

Destruct вошло 12 композиций (как 

правило, время их звучания по 6 ми-

нут и больше) — это в основное изда-

ние. Но еще 14 — вошло в третий, бону-

сный диск. Может быть, и самый инте-

ресный. Ведь в нем есть и бесспорный 

хит Lords of Summer (пре-

жде выходивший на синг-

ле), и девятиминутная (!) 

композиция Ronnie Rising 

Medley — феерическое посвяще-

ние Ронни Джеймсу Дио, в кото-

ром Metallica сделала попурри из 

его песен в содружестве с Ричи 

Блэкмором и Кози Пауэллом из ран-

ней поры группы Rainbow. И кавер-

версии песен друзей — баллада When a 

Blind Man Cries группы Deep Purple 

70-х или относительно малоизвест-

ный номер группы Iron Maiden, когда в 

ней еще пел Пол Ди’Анно — Remember 

Tomorrow.  А главное, есть десять кон-

цертных треков, в том числе и откры-

вающий новый альбом Harwired, те-

перь уже и закрывающий это трех-

дисковое издание в своей Live-

версии. 

Вот такой добротный, энергич-

ный и напористый тройной аль-

бом получился: есть в нем и треш 

в духе начала 90-х, и классика тя-

желого рока, а главное — масса ско-

ростей, напора и жажды жизни и 

преодоления невзгод и преград. По-

чти энциклопедический подарок 

Metallica на 35-летие — себе и 

поклонникам.

с Александром 
Алексеевым

Лидер Metallica 
Джеймс Хэтфилд 
признался 
в любви к Deep 
Purple, Rainbow 
и Iron Maiden. 
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ТУРИЗМ Контроль за курортным
сбором предложили передать
Счетной палате

Налог на отдых

Алена Узбекова, Сочи

КОНТРОЛЬ за курортным сбо-
ром с отдыхающих можно передать 
Счетной палате, заявил зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по физ-
культуре, спорту, туризму и делам 
молодежи Сергей Кривоносов в 
рамках Первого Всероссийского 
конгресса туроператора в Сочи.

«Многие боятся, что эти средст-
ва будут нецелевым образом ис-
пользоваться. Нужен федеральный 
орган, который будет это контр-
олировать. Таким органом может 
быть Счетная палата, — проком-
ментировал инициативу Сергей 
Кривоносов в беседе с «Россий-
ской газетой». — И, кстати, введе-
ние системы курортного сбора мо-
жет помочь наладить учет тури-
стических потоков, который сегод-
ня у нас не выстроен должным 
образом». Депутат добавил, что 
пока механизм передачи контроль-
ных функций прорабатывается.

Также, полагают сторонники 
идеи, сбор может повысить про-
зрачность работы гостиниц и част-
ного сектора, который сейчас в 
основном уклоняется от уплаты 
налогов.

Напомним, курортный сбор 
планировалось ввести в следую-
щем году экспериментально в 
пяти российских регионах — Кра-
снодарском, Ставропольском и 
Алтайском краях, Крыму, Севас-
тополе. Пока непонятна сумма 
сбора. Ранее озвучивалось, что он 
может составить 100—150 рублей 
с человека в сутки, за исключени-
ем детей и льготных категорий 
граждан. 

Однако такие цифры, как и 
сама идея сбора, инициированная 
в свое время министерством по де-
лам Северного Кавказа и поддер-
жанная рядом чиновников, не на-
шли поддержки в экспертном со-
обществе. В частности, говори-
лось о том, что сбор несвоевре-
менен в условиях падения реаль-

ных доходов россиян и неустой-
чивого пока спроса на отдых на 
отечественных курортах.

Однако серьезная группа под-
держки идеи сбора — губернаторы. 
Большинство говорит о том, что 
эти деньги позволят совершенст-
вовать курортную инфраструкту-
ру. Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев заявил, 
что это «единственный способ под-
держать уровень пляжей, парков, 
скверов, которые сегодня в прекра-
сном состоянии». «От этого выиг-
рают отдыхающие. Сейчас основ-
ная нагрузка ложится на муници-
палитеты, а возврат средств в бюд-
жет не такой, каким должен быть. 
Но нужно продумать, какой будет 
размер сбора и как он будет взи-
маться», — отметил Кондратьев.

По теме сбора еще будут прове-
дены парламентские слушания с 
привлечением общественности и 
СМИ, «чтобы не навредить инду-
стрии туризма и чтобы это серьез-
но не отразилось на конечной стои-
мости турпродукта», отметил Сер-
гей Кривоносов.

Между тем руководитель Росту-
ризма Олег Сафонов призвал сос-
редоточиться на выполнении за-
дач, поставленных по итогам засе-
даний прошедших президиумов 
Госсовета по развитию туризма и 
санаторно-курортного комплекса. 
Он отметил, что за последние два 
года рынок изменился, растет вну-
тренний и въездной туризм. В 
прошлом году, по данным Всемир-
ной туристской организации, Рос-
сия вошла в десятку самых поме-
щаемых стран. Однако, несмотря 
на это, стоит сосредоточиться на 
трех основных моментах: повыше-
нии качества турпродукта, разви-
тии инфраструктуры и продвиже-
нии России как туристского на-
правления за рубежом.

ТЕХНОЛОГИИ Баварцы
находят новые применения 
для титановых сплавов

Наш металл 
для Формулы-1

Алина Егорова

ЛУЧШАЯ экспортная компания Баварии 2015—2016 годов, 
Hermith GmbH, сделала ставку на развитие новых высоко-
технологичных способов применения титана. Основатели 
компании — выходцы из России — называют отечественную 
материаловедческую школу сильнейшей в мире и верят в 
успех российских титановых сплавов на еврорынке.

«Мы плотно работаем с европейскими автопроизводите-
лями, такими как Jaguar Land Rover, AMG, Ferrari, McLaren и 
многими другими», — сообщил генеральный директор 
Hermith Алексей Рассказов. Компания уже инициировала 
использование российских титановых сплавов в конструк-
ции болидов «Формулы-1» и в серийном автопроизводстве 
амортизационных пружин, торсионов и стабилизаторов. 
Так, у топовой версии Ferrari пружины из нашего титана. 

«Мы также развиваем другие направления применения 
материала — жаропрочные титановые сплавы, использова-
ние титановых сплавов для аддитивных технологий», — доба-
вил Рассказов. «На сегодняшний день для европейских по-
ставщиков титана все более и более привлекательным ста-
новится Китай — по цене, по скорости поставки», — рассказал 
технический директор Hermith Сергей Алтынбаев. Но рынок 
«дешевого и стандартного» титана переполнен. И компания 
решила развивать направление специальных сплавов и вы-
брала российских производителей титана.

Помимо сотрудничества с российской корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА Hermith с 2016 года является также эк-
склюзивным представителем титановой продукции АО 
«ЧМЗ» (дочернее предприятие АО «ТВЭЛ»). 

Руководство Hermith уверено: сдерживание применения 
титана в нетрадиционных для него областях промышленно-
сти обусловлено не только высокой стоимостью материала, 
но и относительно слабой изученностью его сплавов. 

Сейчас титан в основном используется как конструкци-
онный материал. По словам С. Алтынбаева, в сертификатах 
на материал указываются только значение временного со-
противления разрыву и условный предел текучести. «Мате-
риал той же пружины работает на кручение. Таких данных 
по материалу нет, и для того, чтобы эту титановую пружину 
рассчитать и произвести, необходимо выявлять эти характе-
ристики. Это требует времени и затрат», — пояснил он. Зада-
ча инженерного подразделения Hermith в том, чтобы выя-
вить и испытать именно те его характеристики, которые в 
дальнейшем будут определять его работоспособность. То 
есть представить потребителю не только материал, но и ме-
тодологию его применения. «Наша компания выступает сво-
еобразным технологическим мостом между индустрией и 
производителями титана», — считает Сергей Алтынбаев.

ОТДЫХ Из-за ранней зимы на Эльбрусе 
открыли горнолыжный сезон

Дали лыжню
Мария Мацур, 
Кабардино-Балкария

Т
рассы подготовлены, го-
стиницы ждут наплыва от-
дыхающих. Как и в прош-

лом сезоне, который благодаря 
новой канатной дороге завер-
шился только к концу июня и 
стал рекордным по продолжи-
тельности, курорт готовится 
принять не меньше 200 тысяч ту-
ристов. Тем более что этой зимой 
Приэльбрусье вновь вошло в чи-
сло пяти основных внутренних 
туристических направлений 
России.

Сейчас между станциями ка-
натки «Мир» и «Гара-Баши» на 
участке протяженностью около 
двух километров работает снего-
уплотнительная техника. Пер-
вые лыжники и сноубордисты 
уже опробовали склон со специ-
ально сформированным «вельве-
товым» покрытием. Качество 
трассы не подвело, гово-
рит житель Москвы Сер-
гей Урсуляк: 

— Мы с семьей не 
первый раз приез-
жаем в Приэльбру-
сье, но в этом году уро-
вень сервиса в целом нра-
вится больше. Поэтому не 
жалеем, что сделали вы-
бор в пользу нашего 
отечественного курор-
та.

Пока кататься можно 
свободно и без очередей — ос-
новной поток отдыхающих тра-
диционно прибывает ближе к но-
вогодним праздникам. Поэтому 
шансы тех, кто решит под бой ку-
рантов оказаться у подножия са-
мой высокой горы Европы (5642 
метра над уровнем моря), тают 
на глазах — свободных мест по 
приемлемым ценам в отелях фак-
тически не осталось.

Обычно, говорят туроперато-
ры, самые привлекательные 

предложения расхватывают за 
два-три месяца до начала сезона. 

— Сейчас еще можно заброни-
ровать номер на начало и середи-
ну декабря. Стоимость в гости-
нице категории «три звезды» на 
данный момент варьируется от 2 
до 5 тысяч рублей за сутки, — поя-
сняет сотрудник туристического 
агентства из Кабардино-Балка-
рии Асият Кучменова.

В новогодние даты прейску-
рант трехзвездочных отелей был 
ожидаемо изменен в сторону 
увеличения — за номер в сутки 
просили от 2,8 тысячи до 20 ты-
сяч рублей.

Что касается новшеств, то в 

этом году к началу сезона власти 
региона организуют работу об-
щественного транспорта между 
поселком Терскол, где раньше за-
канчивалось регулярное сообще-
ние, и курортными полянами 
Азау и Чегет. В Терсколе действу-
ет новый медицинский центр, 
включающий в себя травмпункт, 
кардиологию, пост «скорой по-
мощи» и даже стоматологию. От-
крываются три дополнительных 
точки по продаже ски-пассов. А 
на поляне Азау впервые начинает 
работать Saby Park — это площад-
ка, на которой дети и взрослые 
смогут получить первые навыки 
катания.

КЛАССИКА Популярное
издательство сменило
статус

Как живется 
«Худлиту»?

Татьяна Хорошилова

Информация
Федеральное государственное унитарное предприя-

тие «Ордена Трудового Красного Знамени «Художест-
венная литература» (издательство «Художественная ли-
тература»), ОГРН 1037739703572, ИНН 7708047094, 
КПП 770801001, место нахождения: 107078, Российская 
Федерация, город Москва, ул. Новая Басманная, д. 19, 
стр. 1, директор Пряхин Георгий Владимирович, e-mail: 
hudizdat@yandex.ru, тел. +7499 261 88 63/65, уведомля-
ет о том, что 1 июля 2013 года Федеральным агентством 
по управлению государственным имуществом (Распоря-
жение правительства Российской Федерации № 1111-р 
от 01.07.2013 г.) принято решение о реорганизации ОТКЗ 
ФГУП издательство «Художественная литература» в 
форме Акционерного общества со 100% долей в акциях 
РФ. Требования кредиторов в связи с реорганизацией 
могут быть предъявлены по адресу: 107078, Российская 
Федерация, г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 19, стр. 1, 
e-mail hudizdat@yandex.ru, тел. +7499 261 8863/65.

Почему Американские психологи попытались убить сказку

Покушение на Деда Мороза

Наталья Лебедева

В
сеобщую атмосферу 
ожидания новогоднего 
чуда омрачили амери-
канские психологи, ко-
торые посоветовали ро-

дителям рассказать правду о Сан-
та-Клаусе. По их мнению, ложь о 
новогоднем волшебнике может 
оказаться разрушительной. Бо-
лее того, когда родители создают 
вокруг ребенка волшебную ат-
мосферу, они сами пытаются по-
верить в нее и вернуться в детст-
во. А дети, узнав о том, что зим-
ний волшебник — всего лишь вы-
думка, оказываются в сложной 
моральной ситуации, ведь прихо-
дится признать, что всю жизнь им 
лгали. 

А вот автор новой книги «Тай-
ны предметного мира ребенка. О 
чем молчат ваши дети» психолог  
Ольга Маховская считает, что 
Дед Мороз — одна из таких сим-
волических фигур, которые га-
рантируют детское счастье, и 

«убивать» его ни в коем случае 
нельзя:

— Проверить первоисточник 
этого исследования непросто, но 
эта новость скорее напоминает 
фейк. Российская детская психо-
логия основана на идее поступа-
тельного развития ребенка, то 
есть на разных этапах жизни че-
ловеку сообщается информация 
в той форме, которую он готов 
принять. 

В волшебство (неважно, вол-
шебник это, сказочный персонаж 
или Дед Мороз) дети верят лет до 

8—10. Они готовы верить во вся-
кие условные ситуации и безого-
ворочно доверяют взрослому 
хотя бы потому, что не могут пе-
репроверить. Первыми докапы-
ваются до истины дети с высоким 
интеллектом и начинают мутить 
воду, рассказывая сверстникам, 
что все не совсем так. Но дети не 
готовы принять тот факт, что мир 
в действительности не так хорош. 
Защищаясь от несправедливого и 
злого мира, детское сознание 
подсказывает волшебные и фан-
тастические выходы. Дед Мороз — 

одна из таких символических фи-
гур, которые гарантируют дет-
ское счастье. Сейчас мне трудно, 
но наступит Новый год, придет 
Дед Мороз, выполнит заветное 
желание — и гармония в мире вос-
становится. Но в 8 лет ребенок 
становится интеллектуальнее 
сильнее, и потребность в такой 
опорной фигуре отпадает.

С возрастными нормами сей-
час у психологов проблема, все 
больше детей быстро интеллекту-
ально развиваются. Новые техно-
логии дали им в руки инструмент, 
который позволяет самим моде-
лировать этих символических, 
фантастических персонажей. 
Дети уже сами управляют этим 
виртуальным миром.

Однако Дед Мороз — это еще и 
объединяющая фигура. Все пони-
мают, что это сказка, но такая 
прекрасная, что в какой-то корот-
кий момент в нее верят все —и 
дети, и взрослые. Это сценарий, 
который всех раскрепощает, по-
тому что все разрешено, любые 

сюрпризы, неожиданности. И 
когда ребенок говорит: «Папа, я 
знаю, что Дед Мороз — это ты», 
предложите ему самому сыграть 
роль Деда Мороза. Пусть испыта-
ет на себе, каково это выполнять 
обязанности Деда Мороза.

В канун праздника Дедов Мо-
розов и подарков мало не бывает. 
Новый год — праздник, когда нуж-
но быть избыточным. Но речь не о 
дороговизне подарка, а о том, ка-
кие слова вы найдете, какие ма-
ленькие сюрпризы придумаете. 
Волшебной силой Деда Мороза 
обязательно нужно пользоваться. 
Она огромна, но измерить ее в ка-
ких-то математических единицах 
никому не удавалось. Мы можем 
положиться только на веру. А вера 
— это сила желания. Если хотите, 
чтобы дети были счастливы, раз-
умны, гармоничны, вложите эти 
послания в новогодние пожела-
ния. Возможно, вы сможете найти 
такие слова, которые дети будут 
потом долго вспоминать и опи-
раться на них в жизни.

Выдержит ли детская психика всю правду о Санта-Клаусе — очень большой вопрос.

Курорт готовится принять не меньше 200 тысяч туристов.

Сколько стоит привлечь 
в Россию одного туриста
rg.ru/art/1329822

В компании верят в успех российского титана на еврорынке.

КОММЕНТАРИЙ

Великое благо-святоотеческие книги: из них можно черпать пре-

мудрость.

Когда-то издательство «Художественная литература» было круп-

нейшим издательством страны. С «Худлитом» сотрудничали луч-

шие писатели, филологи, переводчики, художники. 

Основать «Худлит» было инициативой Горького. Писатель мечтал 

о продолжении издания «Библиотеки всемирной литературы». У 

издательства был большой авторитет за рубежом да и в стране. 

После распада СССР «Худлит» практически исчез с карты книгои-

здания России. В 2008—2012 годах «Художественная литература» 

не входила даже в топ-100 издательств России по количеству вы-

пущенных книг и брошюр. После перестройки издательство пере-

живало серьезный кризис, связанный как с общими тенденциями 

в книгоиздании, так и с субъективными факторами... 

Сейчас издательство «постепенно поднимается с колен». Не про-

пускает ни одной значимой книжной выставки. Но, конечно, се-

годняшние тиражи не сопоставимы с тиражами «Худлита» в совет-

ские годы.

Последнее достижение, о котором непременно рассказывают со-

трудники издательства, — многотомник Лермонтова, который на-

чал выходить с 2014 года к 200-летию со дня рождения писателя. В 

нем представлено не только литературное наследие поэта, но от-

дельным томом все известные его живописные и графические ра-

боты. Выпущено пять томов. Возможно, шестой том выйдет в 2017 

году. 

Среди последних новинок издательства — книжка Анатолия Кима 

«Гений. Повесть о Смоктуновском», произведения талантливого 

поэта и публициста Юрия Лапина, «Под сенью Карагача» — извест-

ного современного азербайджанского писателя Камала Абдуллы. 

 Хотя издательство и сменило организационно-юридический ста-

тус, но книги о Гарри Поттере выпускать не собирается.

А
Р

Т
У

Р
 Л

Е
Б

Е
Д

Е
В

 /
 Т

А
С

С
D

E
P

O
S

IT
P

H
O

T
O

S

Н
И

К
О

Л
А

Й
 С

Е
М

Е
Н

О
В

Акцент

 Все понимают, что это сказка, 
но такая прекрасная, 
что в какой-то момент в нее 
верят все — и дети, и взрослые

КОНКУРС  

Премия 
у «Российской 
газеты»

КАЛМЫКАМ 
ПОНРАВИТСЯ

Елена Новоселова

В ТЕАТРЕ «Геликон-опера» 
прошла церемония награждения 
победителей Всероссийского кон-
курса «СМИротворец-2016». 
Среди лауреатов есть и корре-
спондент «РГ» из Ростова-на-До-
ну Руслан Мельников. Конкурс с 
2008 года проводится среди жур-
налистов, освещающих в СМИ 
жизнь, культуру, традиции наро-
дов России, вопросы этнокуль-
турного развития и националь-
ной политики. В этом году разыг-
рывалось шесть номинаций: «Те-
левидение», «Радио», «Пресса», 
«Интернет», «Детские и молодеж-
ные СМИ» и «Актуальная тради-
ция». На «СМИротворца» претен-
довали журналисты из 759 СМИ. 

Победа в номинации «Пресса» 
досталась нашему Руслану за 
цикл о Калмыкии. В материале  о 
депортации калмыков в Сибирь 
наш журналист рассказал о друж-
бе народов, которая прошла ис-
пытание ссылкой. В замечатель-
ном репортаже «Танец цыплят» — 
о русской женщине, которая пе-
реехала в Калмыкию, выучила 
калмыцкий язык и стала облада-
тельницей звания «Лучшая кал-
мыцкая бабушка». А в заметке 
«Эвоков язык» он поднимает 
проблему сохранения языка. 
Журналист выяснил, что кал-
мыцкая речь хотя и звучит в 
фильме «Звездные войны», но в 
Калмыкии официально признана 
исчезающей. К слову, Руслан из-
вестен не только своими супер-
профессиональными военными 
репортажами с Украины. Он по-
пулярный писатель, на счету ко-
торого более 20 книг в жанре 
«фэнтези» с фантастическими же 
по нынешним временам тиража-
ми. А в прошлом году  вместе с ди-
ректором южного представи-
тельства «РГ» Владимиром Лад-
ным Руслан Мельников спас ар-
хив братьев Стругацких. Журна-
листы вывезли его из Донецка и 
доставили рукописи родственни-
кам писателей в Петербург.  

ТРАНСПОРТ

На любой
станции метро
теперь можно
оплатить
проезд
кредиткой

КАРТОЧНАЯ 
СИСТЕМА

Светлана Батова

НА ВСЕХ станциях московского 
метро теперь можно купить би-
лет по банковской карте. Мень-
ше чем за полгода в подземке 
установили почти две тысячи 
терминалов.

Напомним, еще в начале этого 
года проездной в подземке можно 
было приобрести только за на-
личные. Страдали москвичи, ко-
торые все чаще выходят из дома с 
одной кредиткой, иностранные 
туристы удивлялись, что в круп-
нейшем метрополитене мира нет 
такой простой услуги.

Первый терминалы в метро 
поставили на станциях «Техно-
парк», «Котельники» и «Бауман-
ская» еще в 2015 году. Затем услу-
гу подключили еще на 12 станци-
ях. Сейчас, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичной подзем-
ки, терминалы стоят на всех стан-
циях в 874 кассах, за исключени-
ем реконструируемых. Картопри-
емники есть и в 1086 автоматах 
по продаже билетов. Безналичная 
оплата возможна с помощью карт 
четырех платежных систем: 
Mastercard, Visa, ПРО100, НСПК. 
Комиссии не взимаются.

Кроме того, на семидесяти 
станциях можно платить за про-
езд с помощью системы PayGate 
— проход через турникет досту-
пен владельцам карт PayPass/
PayWave и телефонов, поддержи-
вающих NFC-соединение, их до-
статочно поднести к турникету. 
Правда, в этом случае стоимость 
проезда составит 50 рублей. Если 
же в карточке вшит чип «Трой-
ка», тогда с банковского счета 
списывается стоимость поездки 
по тарифу транспортной карты.

До конца года банковскими 
терминалами для безналичной 
оплаты проезда планируется 
оснастить еще 12 касс и 153 ап-
парата по продаже билетов Мо-
сковского метрополитена. Пла-
тить за билеты с помощью бан-
ковских карт можно и на всех 
станциях Московского цен-
трального кольца.
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ШАХМАТЫ Девятая партия матча за мировую корону прошла в атаках Сергея Карякина, 
но его норвежский соперник все же добился ничьей

Карлсен еле улетел
Анна Каляева, Павел Петровский

М
инувшей ночью по московскому вре-
мени в Нью-Йорке прошла десятая 
партия матча за мировую корону 

между действующим обладателем титула 
норвежцем Магнусом Карлсеном и претен-
дентом Сергеем Карякиным. Она началась 
при счете 5:4 в пользу россиянина.

А накануне в девятой партии Сергей играл 
белыми фигурами и был близок к тому, чтобы 
одержать в матче вторую победу. Поединок 
продлился 5 часов 40 минут, и после 74 хода 
соперники подписали мир. Ничья стала спа-
сением для Карлсена, который несколько раз 
«висел на волоске».

— Я рад, что мне удалось спастись, я играл 
не очень хорошо и мог бы уступить, — сказал 
норвежец на пресс-конференции, на которую 
он примерно явился в отличие от мероприя-
тия после проигранной им восьмой партии.

На вопрос, как он расценивает свои даль-
нейшие шансы, Магнус ответил, что осознает 
невыгодность своего положения, однако, ве-
рит, что для него нет ничего невозможного: 
«Теперь я лишь должен победить в одной пар-
тии из оставшихся трех. И могу это сделать».

Тренер российского претендента Влади-
мир Поткин сказал корреспонденту «РГ», что 
Сергей был абсолютно подготовлен к разви-
тию сценария на доске: «Уже во второй игре 
за матч Магнус пошел на жертву пешкой в ис-
панской партии. На сей раз позиция оказа-
лась хорошо знакома Сергею, поэтому он 
комфортно играл. Он быстро захватил ини-
циативу, и Магнус попал под серьезный прес-
синг. Лишь перед самым контролем времени в 
цейтноте ему удалось найти отличный защит-
ный ресурс, который и позволил удержать по-
зицию».

Многие зрители и эксперты выдвинули до-
гадку, что Карлсен специально играл черны-
ми по теории и на ничью, чтоб приберечь 
силы для дальнейших двух выступлений бе-
лым цветом.

— Безусловно, теперь Магнус будет делать 
ставку на белый цвет, и нас ждет большая 
игра. Карлсену больше нечего терять, и он 
пойдет вперед. Мы готовы к этому развитию 
событий и будем продолжать играть спокой-
но, — заверил Владимир Поткин.

Сергей Карякин гармонично и скромно 
продолжает себя вести в статусе фаворита, ко-
торый накануне даровали ему букмекеры. Ми-
нувшая игра показала, что россиянина не ко-

снулся «синдром Гельфанда». Напомним, что 
на матче за мировую корону в 2012 году Борис 
Гельфанд после череды ничьих выиграл у чем-
пиона Вишванатана Ананда и признавался, 
что эмоционально не смог принять и пере-
жить свою победу, следующую партию проиг-
рал, затем уступив и во всем противостоянии.

Мультяшные фигуры
В Ханты-Мансийске продолжается фи-

нальный этап женской серии Гран-при под 
эгидой Международной шахматной федера-
ции (ФИДЕ). В запланированный по регла-

менту выходной день весь цвет мировых жен-
ских шахмат, включая лидеров турнира Ва-
лентину Гунину, Нино Бациашвили, Ольгу 
Гирю, отправился на увлекательную экскур-
сию по шахматной столице, а также посетили 
хоккейный матч с участием местной «Югры».

Грузинская шахматистка Нино Бациашви-
ли приехала в Ханты-Мансийск впервые и 
осталась в восторге от увиденного: «Мне 
здесь очень нравится! Фантастическая орга-
низация, да и экскурсия получилась очень за-
хватывающей, я даже не думала, что будет 
так интересно и что вообще удастся что-то 
посмотреть в Ханты-Мансийске. Мне очень 
понравился парк с животными. Эти мамонты 
такие классные! И, безусловно, церковь — она 
очень красивая, а внутри еще интереснее, 
чем снаружи. Ну а на хоккее я вообще была 
впервые в жизни!».

Тем временем, как сообщили коллеги из 
РИЦ «Югра», в автономном округе увидел 
свет мультфильм, в котором с помощью ци-
тат известных людей рассказывается о поль-
зе и значимости занятий шахматами.

«Не зря Паскаль, Пушкин, Ласкер и другие 
немало говорили о пользе занятий этим ви-
дом спорта, — рассказал журналистам автор 
проекта Герман Архипов. — Мы с другом мень-
ше года назад переехали в округ и сразу заме-
тили, что в Югре очень многое делается для 
людей, в том числе и в спорте. К тому же в этом 
году во всех школах Югры для учеников на-
чальных классов шахматы стали обязатель-
ным предметом. В дальнейшем планируется 
внедрить занятия шахматами в учебный план 
для среднего и старшего школьного звена».

ФУТБОЛ

Питерский 
клуб одержал 
пятую победу 
подряд 
в Лиге Европы

МАКСИМУМ 
«ЗЕНИТА»

Артур Нанян

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» одолел 
дома «Маккаби» (Тель-Авив) со 
счетом 2:0 благодаря мячам 
Александра Кокорина и Алек-
сандра Кержакова. В нынешнем 
розыгрыше Лиги Европы «сине-
бело-голубые» идут без потерь: 
игра с израильтянами стала пя-
той подряд, в которой россияне 
одержали победу. 

В стартовом матче Лиги Ев-
ропы «Зенит» с «Маккаби» 
устроили настоящее шоу. Усту-
пая за 15 минут до конца встре-
чи со счетом 0:3, питерцы уму-
дрились добыть историческую 
победу, забив решающий мяч на 
90-й минуте. 

В следующих трех играх «си-
не-бело-голубые» набрали де-
вять очков, досрочно обеспечив 
себе первое место в группе D. 

Так что с турнирной точки зре-
ния вчерашняя встреча не имела 
для «Зенита» никакого значе-
ния. Ну а для «Маккаби», напро-
тив, встреча с россиянами была 
одной из ключевых в Лиге Евро-
пы. К вояжу в Санкт-Петербург 
футболисты Шоты Арвеладзе по-
дошли на третьей строчке в 
группе, имея в активе четыре 
очка. 

На предматчевой пресс-кон-
ференции главный тренер пи-
терцев Мирча Луческу отметил: 
его команда постарается побе-
дить «Маккаби», в том числе 
ради того, чтобы принести Рос-
сии очки в таблице коэффициен-
тов Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА).

— В первую очередь — это Лига 
Европы, и мы уважаем этот тур-
нир. Нельзя забывать, что с ка-
ждой победой мы добавляем 
очки к еврокубковому рейтингу 
и оказываем помощь всем рос-
сийским клубам. Что касается 
состава, то для меня не сущест-
вует футболистов основного со-
става и запасных, — подчеркнул 
румын.

По сравнению с предыдущим 
матчем питерцев в чемпионате 
России против «Крыльев Сове-
тов» Луческу произвел сразу 
пять изменений. Остался в запа-
се автор дубля в ворота самар-
цев Артем Дзюба, а также трио 
защитников Александр Анюков, 
Николас Ломбертс и Никита 
Чернов. Полностью стартовый 
состав «Зенита» на встрече с из-
раильтянами выглядел следую-
щим образом: Юрий Лодыгин, 
Луиш Нету, Иван Новосельцев, 
Доменико Кришито, Юрий Жир-
ков, Хави Гарсия, Аксель Вит-
сель, Жулиано, Роберт Мак, 
Лука Джорджевич, Александр 
Кокорин.

В целом первый тайм прошел 
в равной борьбе. Гости больше 
владели мячом, но опасных мо-
ментов у ворот Лодыгина не воз-
никало. В то же время хозяева 
старались чаще атаковать через 
фланги, где были активны Жир-
ков и Мак. Ближе к концу тайма 
«Зенит» перехватил инициати-
ву, и был за это вознагражден: на 
44-й минуте отличился Кокорин.

Во втором тайме Луческу сде-
лал несколько замен. В частно-
сти, вместо Кокорина вышел 
Кержаков, который уже в ком-
пенсированное время хлестким 
ударом со штрафного установил 
окончательный счет — 2:0. 

Добавим, что вчера очеред-
ной матч в Лиге Европы провел 
еще один российский клуб — 
«Краснодар». Результат домаш-
ней встречи команды Игоря Ша-
лимова с «Ред Булл» (Зальцбург) 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать. 

C места события Завтра в Казани пройдет жеребьевка Кубка конфедераций

Репетиция футбола
Илья Зубко, «Российская газета», Казань

В 
субботу вечером сборная России 
узнает своих соперников по турни-
ру, который является генеральной 
репетицией чемпионата мира по 
футболу. В казанской теннисной 

академии состоится жеребьевка Кубка кон-
федераций-2017, который пройдет с 17 июня 
по 2 июля следующего года в четырех россий-
ских городах.

У немецких журналистов на этой неделе 
была отличная возможность вдоволь попуте-
шествовать по нашей стране. Во вторник ле-
веркузенский «Байер» играл в Москве с 
ЦСКА, а днем позже в Ростове-на-Дону мюн-
хенская «Бавария» сенсационно уступила 
«Ростову» — 2:3 в рамках все той же Лиги чем-
пионов. К слову, сенсационная победа фут-
больного клуба «Ростов» над мюнхенской 
«Баварией» взорвала социальные сети. 

В адрес победителей стали приходить по-
здравления из разных уголков страны. Пер-
вым об этом сообщил главный тренер дон-
ской команды Иван Данильянц, который на 
послематчевой пресс-конференции заявил: 
«Мы в полной степени почувствовали любовь 
всех наших болельщиков, даже тех, кто дале-
ко от города и страны. Я получил много сооб-
щений и из Казани, и из других городов». 
Пост в Instagram автора решающего гола 
полузащитника Кристиан Нобоа, в кото-
ром он поблагодарил Бога за победу «Рос-
това», собрал около 17 тысяч отметок 
«Нравится».

Далее наших коллег ждет Казань, куда ле-
тят главный тренер сборной Германии Йоа-
хим Лев и ее генеральный менеджер Оливер 
Бирхофф. Они станут гостями предстоящей 
жеребьевки Кубка конфедераций. И, зная не-
мецкую обстоятельность, наверняка исполь-
зуют этот визит, не только чтобы просто по-
присутствовать на церемонии, но и лично 
увидеть, где будет жить и тренироваться ко-
манда, если ей выпадет проводить матчи в 
Казани. Поскольку столица Татарстана при-
мет четыре матча, включая полуфинальный, 
вероятность эта весьма высока.

По поводу условий смеем надеяться, у 
Лева и Бирхоффа, как и представителей всех 
остальных команд, поводов волноваться не 
будет. Стадион, где состоятся матчи, давно 
построен и принимает домашние матчи «Ру-
бина» — для журналистов, приехавших осве-
щать жеребьевку, организовали сразу две эк-
скурсии на «Казань Арену». Наверняка съе-
здят туда и непосредственные участники бу-
дущего турнира. С инфраструктурой тоже 
все в порядке, за что отдельное спасибо Уни-
версиаде-2013. Новенький аэропорт, дороги, 
гостиницы — наследие от Игр студентов оста-
лось мощное. Используют его и сейчас — сама 
жеребьевка пройдет в Академии тенниса, а 
отличный пресс-центр организовали в сосед-
нем центре биатлона. 

До церемонии еще достаточно времени, 
но меры безопасности уже повышенные — 
без аккредитации на территорию не попа-
дешь, а обстоятельного досмотра не избе-
жать никому.

Сама процедура распределения команд по 
группам достаточно простая, что не мешает 
сделать из нее симпатичное шоу со статусны-
ми и звездными гостями. Вести церемонию 
будут Яна Чурикова и Иван Ургант, Григорий 
Лепс обещает спеть, а Елена Исинбаева и 
Сергей Семак станут непосредственными 
участниками жеребьевки — они будут помо-
гать Звонимиру Бобану и Колину Смиту, ко-
торые представляют ФИФА. 

Трофей на сцену вынесет бразильский 
футболист Жулио Баптиста, который на Куб-
ке конфедераций побеждал в составе сборной 
аж дважды. «Селесао» вообще в этом плане 
рекордсмены. Турнир они выигрывали четы-

ре раза, и три последних — подряд. Но про-
длить впечатляющую серию бразильцы не 
смогут, поскольку в 2017-м в Россию попро-
сту не приедут. Для того чтобы участвовать в 
Кубке конфедераций, надо выиграть чемпио-
нат мира, но это сделали в 2014-м немцы, 
либо континентальный турнир, где бразиль-
цы также не преуспели. Либо стать его хозяе-
вами — эту роль на себя взяла российская 
сборная.

Из восьми команд, которые будут следую-
щим летом бороться за трофей, пока извест-

ны семь. Кубок Африки, на котором опреде-
лится делегат от Черного континента, за-

вершится лишь 2 февраля следующего 
года. Так что судьбу обладателя это-

го трофея определят вслепую.
Ну а самое большое предста-
вительство на турнире полу-

чит Европа — помимо упо-
мянутых сборных Рос-
сии и Германии мы 
ждем в гости команду 

Португалии, выиг-
р а в ш у ю  л е т о м 

Евро-2016.  На 
правах облада-
т е л я  « К о п а 
А м е р и к а » 
с в о й  к о н т и -

нент предста-
в и т  с б о р н а я 
Чили, обошед-
шая таких мон-

стров, как Бразилия и Аргентина. От стран 
Северной Америки и Карибского бассейна 
путевку получила Мексика, выигравшая Зо-
лотой кубок КОНКАКАФ. Делегатом от Азии, 
как ни странно, выступит Австралия, относи-
тельно недавно сменившая свое «футбольное 
гражданство» и перебравшаяся на этот кон-
тинент. Австралийцы впервые в своей исто-
рии выиграли Кубок Азии и могут лететь в да-
лекую Россию вместе с соседями из Новой Зе-
ландии, получившими свою путевку на пра-
вах лучшей команды Океании. Не скроем: по-
лучить в соперники хотя бы одну из двух по-
следних команд для нашей сборной было бы 
удачным раскладом.

Кубок конфедераций помимо Казани при-
мут Сочи, московский стадион «Спартак» и 
Санкт-Петербург, где должен состояться фи-
нальный матч. Еще до жеребьевки сборную 
России как хозяйку определили в группу А 
под первым номером, поэтому ее календарь 
известен. 17 июня команда Станислава Чер-
чесова играет в Питере, 21 июня — в Москве, а 
24-го числа — в Казани.  Осталось только уз-
нать имена соперников. Чтобы выйти в полу-
финал, надо занимать первое или второе ме-
сто. Матчи этой стадии примут Казань и 
Сочи. «Бронзу» же разыграют в столице.

Интересное совпадение: еще ни разу сбор-
ная, выигравшая Кубок конфедераций, не ста-
новилась чемпионом мира на следующий год. 

Быть может, именно поэтому главный тро-
фей так давно не доставался бразильцам. 
Впрочем, история этого турнира не такая 
большая, чтобы говорить о каком-то «злом 
роке». Она началась с 90-х годов прошлого 
века, когда Саудовская Аравия дважды про-
вела турнир под названием Кубок короля 
Фахда. Выиграли его, к слову, Аргентина и Да-
ния. Затем вывеску сменили, и в 1997-м там 
же, в Саудовской Аравии, под эгидой ФИФА 
состоялся первый Кубок конфедераций. 

К идее проводить его в стране — хозяйке 
чемпионата мира пришли еще через четыре 
года, так что, по сути, «репетировать» пер-
венства планеты начали уже в XXI веке, когда 
в 2001-м трофей разыграли на футбольных 

полях Японии и Кореи. 
Кстати, вполне возможно, что 

турнир в России может стать и по-
следним. На днях президент 

ФИФА Джанни Инфантино зая-
вил, что было бы неплохо 

подумать о будущем Кубка 
конфедераций и клубно-

го чемпионата мира. И, 
возможно, организо-

вать вместо них ка-
к о й -т о  д р у г о й 

турнир.

Наши девушки 
узнали 
соперниц 
на ЧЕ
по волейболу

РАСЧЕРТИЛИ 
СЕТКУ

Илья Соболев

ВЧЕРА состоялась жеребьевка 
женского чемпионата Европы по 
волейболу, который пройдет с 20 
сентября по 1 октября в Азер-
байджане и Грузии.

Сборная России угодила в 
группу «С», где ее соперницами 
станут команды Болгарии, Тур-
ции и Украины. Все матчи на 
групповом этапе россиянки про-
ведут в Баку. Вот как выглядит 
состав остальных групп:

Группа «А» (Баку, Азербайд-
жан): Азербайджан, Германия, 
Венгрия, Польша; 

Группа «В» (Тбилиси, Гру-
зия): Белоруссия, Хорватия, Гру-
зия, Италия;

Группа «D» (Гянджа, Азербай-
джан): Бельгия, Чехия, Сербия, 
Голландия.

Напомним, по регламенту 
турнира команды, занявшие 
первые места в своих группах, 
выйдут в четвертьфинал напря-
мую, а сборные, ставшие вторы-
ми-третьими, сыграют в 1/8 фи-
нала турнира.

Росберг 
и Хэмилтон 
поспорят 
за титул 

ИДУТ 
НА ОБГОН

Анна Козина

В ПОСЛЕДНЕЙ гонке сезона 
«Формулы-1», Гран-при Абу-Да-
би, которая пройдет в эти выход-
ные, развернется решающая 
битва пилотов «Мерседеса» 
Льюиса Хэмилтона и Нико Рос-
берга за титул. Для британца он 
может стать уже четвертым, для 
его напарника по команде и са-
мого принципиального соперни-
ка — первым. 

По итогам двадцати гонок 
Росберг и Хэмилтон, который 
очень неудачно начал сезон, 
сравнялись по числу побед — по 
9, но в общем зачете преимуще-
ство по-прежнему на стороне 
Нико — 12 очков.

После Гран-при Бразилии, 
где немец не смог воспользо-
ваться шансом и оформить до-
срочное чемпионство, Росберг 
отметил, что сделает все, чтобы 
не упустить победу. Многие гон-
щики уже отпускают шутки про 
аварию, которую может устро-
ить лидер. Однако Хэмилтон 
считает, что борьба будет чест-
ной.

— Подобные случае были в 
истории, — приводит слова Хэ-
милтона Autosport. — Но мне нра-
вится думать, что Росберг выше 
этого. Он так не поступит. 

НОВОСТИ

Сборная 
России
обновила 
антирекорд

ВНИЗ
ПО РЕЙТИНГУ

Сергей Литвинов

НАЦИОНАЛЬНАЯ сборная 
России опустилась на рекордно 
низкое 55-е место в обновлен-
ном рейтинге Международной 
федерации футбола (ФИФА). 
В активе команды Станислава 
Черчесова 592 очка. 

Первыми в Табели о рангах 
остаются аргентинцы (1634), 
вторыми — бразильцы (1544), а 
замыкают тройку лидеров нем-
цы (1433). Действующие чемпи-
оны Европы португальцы зани-
мают восьмое место (1229), а 
финалисты турнира французы — 
седьмое (1305).

Предыдущий антирекорд 
сборной России был установлен 
в октябре этого года, когда она 
впервые за 18 лет оказалась за 
пределами первой полусотни 
(53). При этом важно отметить, 
что падение россиян в рейтинге 
обусловлено тем, что на правах 
хозяйки чемпионата мира-2018 
мы не проводим официальных 
матчей, а за товарищеские начи-
сляют меньше очков. 

Напомним, в октябре Россия 
уступила на выезде Катару (1:2) 
и победила Румынию (1:0).

За чемпионским матчем Карлсен — 
Карякин следите на сайте
rg.ru/sujet/5781

Сергей Карякин (слева) мечтает вернуть 
мировую шахматную корону в Россию.
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При Мирче Луческу 
«Зенит» не потерпел 
ни одного поражения 
на своем поле. 

Перед жеребьевкой участники Кубка конфедераций были распределены по двум корзинам. 
В первую попали Россия и три сборные с наивысшим рейтингом ФИФА — Германия, Чили 
и Португалия. Таким образом, процедура начнется именно с них. Сначала команду Рос-
сии отправят в группу А — это скорее символический жест. Затем будут распределены 
три другие сборные из первой корзины. И только после этого свою судьбу узнают ко-
манды из корзины под номером 2 — Австралия, Мексика, Новая Зеландия и победи-
тель Кубка африканских наций. Отметим, что правило ФИФА, по которому в груп-
пе может быть не более одной команды из каждой конфедерации, на этот раз дейст-
вовать не будет, поскольку от Европы в турнире участвуют три сборные, а групп 
всего две. Таким образом, либо Россия сыграет с Германией или Португалией на групповом 
этапе, либо победители чемпионата мира и Евро встретятся между собой.

Акцент

 Интересное совпадение — еще ни разу 
сборная, выигрывавшая Кубок 
конфедераций, не становилась 
чемпионом мира на следующий год

Следующим летом сборная Германии приедет в Россию с желанием 
выиграть Кубок конфедераций.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня вас не на шутку закрутит 
в водовороте чувств и ярких пе-
реживаний. У вас будет столько 
вариантов, как провести вечер, 
что выбор озадачит вас не на шут-
ку. Выберите самый веселый.

Телец 
Ждите весьма заманчивого пред-
ложения, которое поможет вам в 
творческой самореализации. Не 
бойтесь, времени хватит на все.

Близнецы  
Развитая от природы интуиция 
еще больше обострится и помо-
жет принять верные решения.

Рак 
Гармония в семье и успехи на ра-
боте. Вас посетит ощущение, что 
вы еще многое можете.

Лев 
Сегодня вам предстоит преодо-
леть страхи и выбрать самый ко-
роткий путь к намеченной цели.

Дева 
Сегодня ждите ярких событий в 
личной жизни и позитивных из-
менений в карьере.

Весы 
Время благоприятно для интел-
лектуальной деятельности. Для 
продвижения по карьерной лест-
нице сделайте ставку на ум.

Скорпион 
Не разбрасывайтесь, постарай-
тесь правильно выбрать приори-
теты и расставить акценты.

Стрелец 
Не спешите заключать важные 
деловые соглашения: непрове-
ренные люди могут вас подста-
вить.

Козерог 
Неординарные решения и про-
грессивные методы помогут лег-
ко добиться поставленных целей.

Водолей 
День немного поколеблет вашу 
веру в светлые идеалы. Постарай-
тесь проявить самообладание.

Рыбы 
Позаботьтесь о своем здоровье. 
Иначе рискуете в ближайшее вре-
мя свалиться с простудой.

25.11| 

ПЯТНИЦА

Чижов назвал резолюцию по российским СМИ 
деградацией парламентаризма 
Соб. инф.
rg.ru/art/1336059
На мой взгляд, в международной политике действует толь-
ко один закон: кто сильнее, тот и прав! Не нужно возмуще-
ний, а нужно становиться сильнее! Вот тогда и установим 
справедливые международные правила и станем их гаран-
том. 
Сергей Коровкин

Минфин: Изменение шкалы НДФЛ возможно 
не ранее 2018 года
Сергей Куликов
rg.ru/art/1334634
В правительстве РФ ведется активная дискуссия по поводу 
изменения шкалы налога на доходы физических лиц. Я, на-
пример, знаю, что в Таиланде применяется прогрессивная 
шкала. Получатели годового дохода до 100 тысяч бат (око-
ло 200 тысяч рублей) полностью освобождены от уплаты 
НДФЛ.
Alex Vorobyov

Долговой контроль
Владислав Куликов
rg.ru/art/422633
Служба судебных приставов работает, прямо скажем, не 
очень хорошо. Это я могу сказать по собственному опыту. 
Директору суд присудил выплатить долг по зарплате 1,5 
миллиона рублей. Приставы его целый год искали и не мо-
гли найти (как потом оказалось, они его искали по телефо-
ну). Через год, когда с приставов потребовали отчет о про-
деланной работе, то директора нашли на следующий день. 
И когда он от приставов вышел, то сразу опять пропал. Его 
даже «не смогли найти» на его собственном заводе, на ко-
тором он продолжает работать как обычно, и он там нахо-
дится целый день. А хождение к приставам ничего не дает. 
Как они сказали: от того, что вы ходите сюда каждую неде-
лю, ничего не изменится. Мы его ищем. В итоге спустя год у 
директора кроме штанов ничего не осталось. Он сделал 
так, что оборудование стало не его, и машины, на которых 
он ездит, тоже не его. А производство продолжает работать 
и по нынешний день.
Vladimir Nik

Трехлетний ребенок умер, подавившись леденцом 
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1335500
Бабушка пришла в магазин с малышом. Непонятно, сам ли 
ребенок взял леденец или ему дала его родственница. Ни 
бабушка, ни сотрудники магазина не успели оказать малы-
шу помощь, когда он начал давиться конфетой. Помню, что 
нам, студентам Кемеровского медицинского института, на 
ЛОР-болезнях говорили, что подавившегося ребенка нуж-
но мгновенно перевернуть вниз головой, взяв его за ноги и 
потрясти. Когда моему сыну было 1,5 годика, в аналогич-
ной ситуации все сделала, как учили, — конфетка выпала. 
Аналогичная ситуация случилась с моим внуком, когда 
ему был 1 годик, сын знал, как действовать, не растерялся: 
быстро схватил ребенка за ноги, перевернул вниз головой 
и стал трясти, и кусочек яблока выпал из рта (из горла). Ре-
бенок успел посинеть, но жизнь его была спасена. В такой 
ситуации все решает быстрота действий.
Людмила Шагаева

Свисти с ума
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1334344
Громкое пение, свист и шумный ремонт в Подмосковье 
окажутся под запретом с 19.00 до 9.00 часов. Областная 
Дума одобрила поправки, ужесточающие региональный 
закон о тишине. Какое счастье! А то пришел с работы, а со-
седи сверлят, шумят. Проще говоря, мешают отдыхать. 
Правильное решение приняла Дума.
Владимир Савочкин
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Москва -1...0, снег

Санкт-Петербург 0...0, снег

Анадырь -17...-3, снег

Архангельск -4...-1, снег

Астрахань -2...+6, перем. обл.

Благовещенск  -28...-14, ясно

Владивосток -11...-4, перем. обл.

Волгоград -6...+1, снег

Воронеж -7...-2, снег

Екатеринбург -7...-3, снег

Иркутск -13...-6, снег

Казань -6...-1, снег

Калининград +2...+6, перем. обл.

Краснодар +1...+10, перем. обл.

Магнитогорск -9...-3, перем. обл.

Мурманск -6...-8, снег

Нижний Новгород -4...-1, снег

Новосибирск -10...-6, снег

Омск -6...-2, снег

Орел -4...0, снег

Оренбург -10...-1, перем. обл.

Пермь -7...-3, снег

Ростов-на-Дону -3...+4, перем. обл.

Севастополь 0...+9, перем. обл.

Симферополь -1...+7, перем. обл.

Сочи +7...+15, перем. обл.

Тамбов -7...-1, снег

Тюмень -6...-2, снег

Уфа -7...-3, снег

Хабаровск -24...-14, перем. обл.

Челябинск -8...0, перем. обл.

Чита -24...-12, перем. обл.

Элиста -2...+7, ясно

Южно-Сахалинск -15...-6, перем. обл.

Якутск -35...-31, снег

Ярославль -2...+1, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Столбики термометров в 
течение дня будут пры-
гать с нуля на плюс. Пой-
дет снег. Давление — 743 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Снегопад продолжится. 
Атмосферное давление 
будет пониженным — 734 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Снег сменится дождем. 
Давление еще больше 
упадет — до 729 мм ртут-
ного столба.

В Риме, после 20 лет археологических раскопок, открыт более свободный доступ к императорским форумам — это целый 
ансамбль памятников архитектуры в столице Италии. Их строительство шло примерно 150 лет (с 46 до н. э. по 113 н. э.) в период 
ранней Римской империи для великих римских императоров Юлия Цезаря, Августа и Траяна. Императорские форумы не являются 
частью Римского форума или же старой Республиканской площади. Часть императорских форумов и по сей день погребена под 
улицей Виа деи Фори Империали (Via dei Fori Imperiali). Вход в уже открытую часть форумов — платный, поэтому для особо любоз-
нательных туристов приходить сюда лучше с опытным экскурсоводом.
А вот тем путешественникам, чей бюджет не позволяет воспользоваться услугами дорогостоящих гидов, эксперты предлагают топ-
10 самых дешевых европейских столиц, прогулки по которым не столь обременительны для кошелька — стр. 8  
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ТАКОЕ явление, как самозаня-
тость («РГ», 1-я и 2-я полосы), 
может иметь и положительные, и 
отрицательные черты. 

Мелкий и средний бизнес — это 
ведь тоже, по сути, самозаня-
тость. Но со знаком «плюс». Люди 
открывают собственное дело, ре-
гистрируются как индивидуаль-
ные предприниматели, платят все 
положенные налоги и сборы. Де-
лают то, что им нравится, да еще и 
получают с этого доход. Это заме-
чательно. И замечательно то, что 

государство поддерживает подоб-
ные начинания. К примеру, у нас 
существуют так называемые «на-
логовые каникулы» — нулевая на-
логовая ставка для ИП, осуществ-
ляющих определенные виды дея-
тельности. Существуют упрощен-
ная и патентная системы налогоо-
бложения. То есть государство та-
кую самозанятость приветствует. 

А есть самозанятость, носящая 
негативный характер. В социоло-
гии применяется такое понятие, 
как «прекариат», в буквальном 
переводе обозначающее «опа-
сный пролетариат». Все общество 
делится на две неравные группы: 
сэлариат и прекариат. Люди, от-
носящиеся к первой категории, 
получают официальную зарплату 
и гарантированное пенсионное 
обеспечение, полный социаль-
ный пакет. Во всем мире их с ка-
ждым годом становится все мень-
ше и меньше. Остаются только 
бюджетники, военные и госслу-
жащие. В других же отраслях они 

тают на глазах. А появляется этот 
самый пресловутый прекариат, 
который не имеет абсолютно ни-
каких гарантий. Такие люди зани-
маются не столько работой, ка-
рьерой, сколько извлечением 
единовременной, сиюминутной 
выгоды. У них нет какой-то посто-
янной профессии, они хватаются 
за все подряд. Сегодня дают част-
ные уроки, завтра пироги пекут, 
послезавтра недвижимостью тор-
гуют. Они никуда не растут и по-
просту депрофессионализируют-
ся. Подобное явление очень опа-
сно. По многочисленным социо-
логическим исследованиям, са-
мой протестной массой является 
как раз прекариат. Эти самозаня-
тые — всегда самая недовольная 
часть общества. Но их в какой-то 
степени можно понять и даже по-
жалеть. Они не сумели найти свое 
место в жизни и то, чем бы им дей-
ствительно хотелось заниматься.      

Подготовила Анна Кольдина

ТЕХНОЛОГИИ  Французы превратили иллюминаторы 
в сенсорные планшеты
rg.ru/art/1336040

ГАДЖЕТЫ  Новая батарея для смартфона заряжается 
за несколько секунд
rg.ru/art/1335758

ОПАСНОСТЬ  Ученые предупредили об опасности 
веры в Деда Мороза
rg.ru/art/1336253

ИСТОРИЯ  В Иордании обнаружены тысячи петроглифов
rg.ru/art/1336228

ОБЩЕСТВО  Какие занятия делают человека счастливым
rg.ru/art/1336217

ВИДЕО  В небе над США взорвался метеорит
rg.ru/art/1336287

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Ольга 
Крыштановская
социолог
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